
clima & tempo
Sertão

32o Máx.
23o  Mín.

35o   Máx.
21o  Mín.

37o   Máx.
23o  Mín.

Fonte: INMET

LitoraL

Altura
0.3m

Moeda
DÓLAR    R$ 2,088 (compra) R$ 2,089 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 2,070 (compra) R$ 2,190 (venda)
EURO   R$ 2,760 (compra) R$ 2,764  (venda)

Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil

ALTA

ALTA

21h15

08h58

2.0m

2.0m

baixa 02h39 0.6m

l Governo promove Auto de Natal amanhã à noite diante do Palácio da Redenção

l Prefeitura da capital realiza a IV Feira de Adoção de Animais nesta sexta-feira

l Ong realiza sexta-feira mostra cultural no conjunto Funcionários IV, na capital

l Coral Gazzi de Sá da UFPB inscreve novos integrantes até o dia 21 de janeiro

Ano CXIX
Número 278

R$ 1,00

R$ 160,00

Assinatura 
anual

www.paraiba.pb.gov.br Twitter > @uniaogovpb jornalauniao.blogspot.com
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Altura

PM monta esquema especial de 
segurança para natal e Ano novo

A Polícia Militar divulgou 
o esquema especial de segu-
rança na orla da Grande João 
Pessoa durante os festejos de 
Natal e Ano Novo. Os policiais 
estarão em pontos estratégi-
cos  para garantir a segurança 
da população. PágInA 4

Funesc realiza 
noite literária 
com lançamento 
de oito livros
PágInA 5

FOTO: Marcos Russo

FOTO: Marcos Russo

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

O anúncio do pagamento 
do abono natalino do Progra-
ma Bolsa Família pelo Gover-
no do Estado foi considerado 
um “alívio” pelas famílias 
beneficiadas. PágInA 18

Abono natalino 
alivia situação de 
beneficiados do
Bolsa Família

cidadania

baixa 15h00 0.7m

As 806 escolas que integram a rede estadual de ensino vão receber no começo do próximo 
ano mais de 200 itens, de fardamento a livros, de material esportivo a ônibus. PágInA 25

Estado vai investir nas escolas 
estaduais R$ 226 mi em 2013

PB é 1o lugar em 
Prêmio Nacional 
de Direitos 
Humanos

PágInA 9

Prêmio AETC 
homenageia 
hoje Martinho 
Moreira Franco

PágInA  8

O psicólogo Eduardo 
Paredes, acusado de provo-
car o acidente que matou a 
defensora geral Fátima Lo-
pes vai ser julgado hoje no 
1o Tribunal do Júri de João 
Pessoa. O acidente aconte-
ceu em janeiro de 2010 na 
Avenida Epitácio Pessoa, na 
capital. PágInA 14

Psicólogo acusado 
da morte de 
Fátima Lopes 
vai a julgamento

FáTiMa lOpeS

Salão vai reunir 
trabalhos de 
700 artesãos
em João Pessoa

PágInA 25

Correio das Artes 
circula hoje com 
homenagem ao 
fotógrafo e
pintor José Lyra

MP vai iniciar em fevereiro uma fiscalização do patrimônio histórico de JP PágInA 4
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Por esses dias, já recebi convites para 
mais de uma festa de fim de mundo na 
próxima sexta-feira, 21 de dezembro. Ainda 
não decidi se vou a alguma, talvez fique 
mesmo em casa, espreitando para as festas 
no seconde-life, ou vendo um especial sobre 
o calendário Maia na tv.

A verdade é que vivo cada vez mais a 
sensação de que o mundo já acabou. É como 
pensar naquela ideia de que muitos dos 
eventos luminosos que ocorrem no cosmos, 
quando chegam até nós, já ocorreram há 
milhares, talvez milhões de anos. 

Como se recebêssemos uma espécie 
de carta suicida, envolta em papel prateado, 
um belo texto escrito em letras garrafais, o úl-
timo brado, as últimas lições de um universo 
em extinção.

Já li mesmo em algum lugar, que nosso 
universo está morto. Num universo tão 
amplo, são poucos os que provavelmente 
já perceberam isso. Continuamos como se 
esse tempo, esse planeta, ainda fossem durar 
muito. Construímos cidades reais e virtuais, 
fazemos festas, ganhamos campeonatos, 
cutucamos moléculas quânticas com nossos 
maiores aceleradores, entretanto, tudo isso já 
se faz num mundo que morreu.

Um mundo morto tem um modo de 
ser que privilegia os extremos. É um mun-
do que corre em círculos mas está sempre 
preso em alguma extremidade. Podemos 
estar agora tremendo de alegria, vibrando 
em altos brados, mas de repente alguém 
arquiteta o soco, a derrocada, e eis a triste-

za a ensopar todos os lenços do dia.
Nesse mundo morto, já não há mais 

tempo para a virtude, a calma, a meditação. 
Tudo é servido às pressas, há que se desper-
diçar alegria, rancor, corrupção, violência, 
sim, grandes repastos de violência servidos 
em todos os cantos do planeta.

Dorme-se pouco, aceleram-se os ritmos 
nos toca-discos, a ressaca vai e vem, mas há 
gente de olhos abertos que dorme, estranho 
sonambolismo de quem já despediu-se desse 
mundo, mas continua aqui, cumprindo suas 
rotinas tolas ou sérias.

E há pequenos e grandes espasmos de 
belos acontecimentos, na arte, na literatura, 
no regaço da solidariedade. Coisas belas 
perto de coisas hediondas, tudo misturado, 
como se estivéssemos numa grande plateia, 
nós, essas marionetes, a trocarmos constan-
temente as máscaras. A máscara de sorrir, a 
máscara triste, agora a máscara indignada, 
meio desbotada pela falta de uso. 

E se já tiver acabado? Este poderia ser 
o título de uma canção. Minha composição 
para o fim do mundo, atonal, decomposta 
em tom menor, de sonoridade obscura, 
inacabada. Quem sabe minha carta de 
suicida, escrita em papel de jornal, engolfa-
da no mar revolto dos acontecimentos que 
ainda ecoam nesse mundo morto. E não 
resisto, só mais algumas palavras: O planeta 
também sabe. O planeta também participa 
dessa dança final, a rebobinar sua crosta, 
a revolver o mar, a salgar o mundo com os 
espetáculos de seus tsunamis. 

Sou uma pessoa conservadora 
que segue um ritual quase religioso 
todas as manhãs, principalmente 
nas manhãs de sábado e domingo, 
quando o tempo ou as obrigações 
profissionais não me pressionam.

O pão nosso de cada dia é degus-
tado juntamente com o café, o quei-
jo, uma fruta e a indefectível leitura 
de um jornal. De preferência, dois, 
para poder tirar a média e manter 
a objetividade diante das questões 
mais polêmicas, principalmente as 
de caráter político.

Atualmente, sou leitora fiel de 
três jornais diários: Jornal da Para-
íba, Correio da Paraíba, A União e 
um semanário: Contraponto. Uma 
vez por mês, posso me dar ao des-
frute de ler o encarte literário de 
A União, o nosso querido e tradicio-
nal Correio das Artes, um privilégio, 
uma raridade.

Não tenho hábito de ler jornais 
virtuais, nem blogs. Só ocasional-
mente. Prefiro o jornal de papel, 
(sou conservadora, já disse!) como 
me ensinou meu pai. Uma idios-

sincrasia do meu pai: não admitia 
jornal amassado e dobrado fora do 
vinco original. Por isso ele tinha 
de ser o primeiro a lê-lo. Só de vez 
em quando, consulto o WSCOM 
em busca de uma crônica de Ana 
Adelaide Peixoto, mas pouco o faço, 
pois (um privilégio!) ela mesma as 
envia generosamente aos amigos,em 
primeira mão, antes mesmo de ser 
publicada. Adoro viajar através 
das crônicas de Ana Adelaide, uma 
viajante curiosa e atenta, com um 
espírito de aventura que invejo e 
o olhar focado nas peculiaridades 
dos lugares, principalmente os mais 
exóticos e distantes.

O jornal é um pouco (pouco?) 
responsável pela nossa visão de 
mundo, ou visões de mundo, pois 
nos ajuda a compor um quadro 
crítico desse mosaico imenso do 
qual fazemos parte.  Não quero fazer 
parte de um mundo sem jornais. 
Por mais que admire e faça uso das 
novas tecnologias é o velho e bom 
jornal de papel que quero para mim, 
“até o apagar da velha chama...”

Editorial

Um
E se já tiver acabado?

Segurança para a população

 O jornal nosso de cada dia

O ministro do STJ Herman Ben-
jamin, de Catolé do Rocha, virá 
representar o presidente do 
órgão, ministro Felix Fischer, 
na solenidade de inauguração 
da sede definitiva da Sub-
seção Judiciária de Monteiro 
(11ª Vara Federal), amanhã. A 
partir das 15h, o antigo prédio 
do Grande Hotel, edificação da 
década de 50, recuperado, 
dará lugar ao Fórum Ministro 
Djaci Falcão, em homenagem 
ao filho do Cariri paraibano. 
A solenidade será presidida 
pelo desembargador Paulo 
Roberto de Oliveira Lima, pre-
sidente do TRF da 5ª Região, e 
pela diretora do Foro da Seção 
Judiciária da Paraíba, juíza 
Helena Delgado Fialho Moreira.

A Companhia de Água e Es-
gotos da Paraíba anuncia 
licitação para contratar em-
presa que irá executar os 
serviços de elaboração de 
projeto executivo de melho-
ria da Estação de Tratamento 
de Marés, em João Pessoa.  O 
edital da  Tomada de Preço 
pode ser adquirido na sede 
da Cagepa, em Jaguaribe, a 
partir do dia oito. 

Em época de tempos bicudos, 
o que assusta não é  a  profe-
cia  da proximidade do f im do 
mundo,  previsto para esta 
sexta-feira,  21 de dezembro 
de 2012,  depois  de amanhã. 
Preocupante é  escapar e  ter 
que enfrentar  o  f im do mês. 
Quem sobreviver,  verá! 

Aos 85 anos e sempre elé-
trico, o escritor paraibano 
e pessoense Ariano Suas-
suna acaba de pôr ponto 
final em sua mais nova 
obra. “Jumento Sedutor”  
é o nome do romance, que 
deverá ser lançado no pró-
ximo ano. 

O governador de Pernambuco, Eduardo Campos (PSB), parte em grande desvantagem 
na corrida pela Presidência da  República, conforme pesquisa recente da Datafolha. Ele 
aparece com apenas quatro pontos percentuais, no cenário estimulado. Dilma Rous-
seff,  lidera com 54%; a ex-senadora Marina Silva (sem partido),  obteve 18%; e o 
senador Aécio Neves (PSDB-MG), com 12%. Brancos e nulos somaram 6%.

Dados que emergem do Seminário 
para discussão de Propostas para 
Gestão de Resíduos Sólidos em 
municípios nordestinos, promovi-
do pela Sudene:  72%  dos muni-
cípios usam lixões e aterros con-
trolados, e dos 600 mil catadores 
apenas 35 mil estão organizados 
em cooperativas. 

STJ EM MONTEIRO

CAGEPA
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EDUARDO EM BAIXA
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Já li mesmo em algum lugar, que nosso universo está morto. Num uni-
verso tão amplo, são poucos os que provavelmente já perceberam isso.”

Por mais que admire e faça uso das novas tecnologias é o velho e bom 
jornal de papel que quero para mim, “até o apagar da velha chama...”
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A Guarda Municipal da cidade de 
Pocinhos, lá também existe, está 
sendo acusada de torturar dois jo-
vens e matar um deles.
Tornado público o caso, cau-
sando indingação e espanto de 
todos, as emissoras de rádios 
da região  começaram a rece-
ber denúncias de outras ar-
bitrariedades cometidas pela 
dita cuja. Se não se apurar, 
vira estímulo. 

TRUCULÊNCIA

EDITORES ASSISTENTES: Carlos Cavalcanti, Carlos Vieira, Emmanuel 
Noronha, José Napoleão Ângelo, Marcos Lima e Marcos Pereira

 Joana Belarmino - joanabelarmino00@gmail.com Vitória Lima - vitorialimalr@gmail.com
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A Secretaria de Estado da Se-
gurança e da Defesa Social vem ob-
tendo êxito no diagnóstico de situ-
ações, planejamento de operações 
estratégicas e execução de ações de 
segurança pública na Paraíba, com a 
mobilização integrada das Polícias 
Civil e Militar e do Corpo de Bom-
beiros.

A mobilização integrada das 
polícias e as campanhas publicitá-
rias de apoio aos segmentos alvos 
de preconceito, por exemplo, estão 
obtendo sucesso no enfrentamento 
à violência de um modo geral, da 
mesma forma que tem assegurado a 
tranquilidade nos grandes eventos 
públicos.

O esquema montado pela Se-
cretaria da Segurança e da Defesa 
Social durante a procissão de Nos-
sa Senhora da Penha, em novembro 
passado, foi exemplar. As ocorrên-
cias policiais foram irrelevantes, 
levando-se em conta que a manifes-
tação religiosa reúne milhares de 
pessoas, em um percurso de 14 km. 

Aproximam-se, agora, os dois 
maiores eventos do calendário fes-
tivo de fim de ano – o Natal e o Ré-
veillon -, quando as cidades de João 
Pessoa a Cabedelo recebem uma 
grande concentração de pessoas, 
principalmente na passagem de ano, 
com a presença de milhares de pa-
raibanos e turistas.

O cidadão e a cidadã que pla-
nejam comemorar o Natal e o Ano 
Novo em João Pessoa e Cabedelo 

precisam ter a certeza de que os po-
deres públicos estão conscientes da 
necessidade de prestar todo o apoio 
possível, no sentido de lhes garantir 
segurança e tranquilidade.

Por isto, foi providencial o anún-
cio, feito ontem pela Polícia Militar, 
dando conta de que já foi montado 
um esquema de policiamento espe-
cial para o Natal e o Réveillon em 
João Pessoa e Cabedelo, reforçado, 
inclusive, com policiais coordena-
dos pela Companhia de Apoio ao Tu-
rista (CEATur).

Por ocasião dos festejos natali-
nos, em João Pessoa, o policiamento 
especial será ampliado e concen-
trado no centro e na orla marítima, 
com auxílio de motocicletas e viatu-
ras e apoio da Cavalaria. Durante o 
Réveillon, o reforço policial será nas 
praias de Tambaú e Intermares.

A concentração de policiais no 
centro e na orla, durante, respecti-
vamente, o Natal e Ano Novo, não 
significa dizer que os demais bair-
ros das duas cidades ficarão ao Deus 
dará. Ao contrário, o patrulhamen-
to não só nas duas cidades, mas em 
todo o Estado, continuará ostensivo, 
seguindo o padrão cotidiano.  

Pelo sim, pelo não, resta ao cida-
dão e a cidadã saírem de casa com o 
espírito desarmado, evitando portar 
grandes somas em dinheiro e objetos 
de valor, para evitar tentações. O uso 
de ônibus e táxis é recomendável, 
para desafogar o trânsito. No mais, é 
divertir-se e confraternizar-se.



Roberto Menezes
Físico e escritor

Roberto Menezes: “Cachorro 
Doido” e outras Fragrâncias
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EXCLUSIVO

Joana Belarmino
Especial para A União

@joanabelarmino Físico, es-
critor, quanto de literatura tem na 
sua física? ou essas coisas não se 
misturam?

@betomenezes Até a água e 
óleo se misturam. O que guia a na-
tureza e a arte são as simetrias e as 
assimetrias. A estética, o conceito...

Isto está parecendo filosofia. 
Você acha que filosofia é uma es-
pécie de arte?

Aí não, pouco sei de filosofia. 
Talvez saiba na prática. Na verdade 
de perder a ternura ao me focar de-
mais em teorias.

Então podemos dizer que óleo 
e água, ops, física e literatura, an-
dam em dueto na sua escrita? 

Não, quase sempre não. A água 
e óleo só se encontram em um pe-
queno lugar. Noutros tantos, água é 
água, óleo é óleo.

Sua escrita é ao mesmo tem-
po, feroz, doce, amarga, difícil, fá-
cil, assustadora, calmante, como é 
isso de escrever assim?

Não sei viu. Me sinto confortá-
vel desta maneira. Gosto do resul-
tado do que escrevo. Foi uma busca 
pelo estilo que quis por anos.

A impressão que dá é que sua 
escrita vai escoando naturalmen-
te, torneira aberta. Pelo jeito não 
é bem assim. Você pensa muito?

Sim. Toda forma de arte é pen-
sada. Não há isso de jogar a emoção. 
Até quem joga tinta na tela, pensa, 
sabe o que tá fazendo.

Complementando, você pen-
sa muito antes de escrever, ou é 
mesmo torneira que flui? Descul-
pe, a torneira que flui não ficou 
nada literário.

Se tem itinerário é literário.

Risos.  E como começou esse 
lance de escrever. dá pra fazer 
umas 3 tweetadas sobre as ori-
gens da sua escrita?

1) Comecei na adolescência, 
lendo de Stephen King, Jorge Ama-
do... queria fazer igual.

2) Li os poemas de Drummond 
e pessoa. E queria fazer igual.

3) Comecei a fazer, po-
rém tive que fazer outras 

coisas, terminar o cur-
so, nunca foquei. Só há 5 
anos comecei pra valer.

E acha que já é 
o cara? Já consegue 
fazer igual aos ído-
los?

Esse cara não sou 
eu, risos. Ainda tenho 

muito a aprender com os mes-
tres. Há muitos mestres a meu 
redor.

Cinco anos, baciadas 
de contos, não sei quantos 
blogs, quantos romances? 
Dá pra fazer um panorama?

O panorama? Vejo que fiz 
pouca coisa.

Por favor, a galeria dos 
romances, com seus títulos.

Pirilampos Cegos 
(2007) e O Gosto Amargo de 

Qualquer Coisa (2010).

Mas tem um pronto para sol-
tar. e outro no prelo. Fale do pró-
ximo lançamento.

Palavras que devoram lágrimas 

(ou a felicidade cangaceira), sai 
hoje.

Um escritor jovem, dois ro-
mances publicados. Fale mais des-
se romance lançado hoje.

Só o título é um tweet: palavras 
que devoram lágrimas (ou a felicida-
de cangaceira).

É verdade. O que o leitor vai 
encontrar aí? sofrimento? humor? 
metafísica?

Conta a história de uma mulher 
que se vinga do ex-marido.

Vingança. O tema é quente.
Vingança é um tema quente, 

imagina falar também da política pa-
raibana.

Verdade. Temos um cenário 
bem apropriado. Fiquemos nas Pa-
lavras que Devoram Lágrimas.

É uma história de trinta mil pa-
lavras e um parágrafo; você vai en-
contrar lá desespero e rancor.

Que maravilha! Acabou o ro-
mance, e você, como ficou? Cheio 
ou vazio de palavras?

Palavras sempre há. Porém, não 
as mesmas, outras palavras. Fica um 
vazio. É difícil abandonar um livro 
pronto.

Vai deixá-lo com os leitores, 
suas trinta mil palavras, essa his-
tória de vingança... há algum con-
selho para eles?

Sou péssimo pra conselhos. Mas 
vai um: não tenha pressa ao ler um 
livro, leia por completo, ler não é só 
comer páginas.

Títulos por si só são um es-
petáculo. Como escolhe seus títu-
los?

O título tem que falar por si e 
representar o livro. E não ser banal 
para que a gente ache fácil no google. 
Rssr

Contista, membro do Clube do 
Conto da Paraíba. Essa experiên-
cia tem sido relevante?

Claro, o Clube do Conto é um la-
boratório. É onde eu escrevo minhas 
tentativas, meus erros e meus acer-
tos.

O clube escolhe um tema para 
cada sábado. Saberia dizer qual foi 
o tema que mais lhe instigou nes-
ses anos de clube?

O Cachorro Doido, que gerou 
este conto: http://www.betomene-
zes.biz/?p=894

Eu gosto muito de outro con-
to seu, que fala de um louco, um 
presidiário louco, lembra? fale 
desse.

A Fragrância dos Loucos. Eu 
nunca publiquei ele. Vai ser publica-
do ano que vem. É minha homena-
gem ao livro Lolita.

A física lhe mandou pra Por-
tugal. Lá você escreveu um conto 
muito louco. Sumia tudo, apagão 
internético, lembra? fale desse.

O nome do conto Quem tá on 
posta aqui, é sobre o fim do mundo, 
onde as pessoas vão desaparecendo.  
Uma crítica às redes sociais.

Tem um link pros nossos se-
guidores/leitores?

@betomenezeshttp://www.be-
tomenezes.biz/?p=173 Mas eu vou 
reescrevê-lo. Um dia. Rsr

Você está sempre nas redes 
sociais. Essa conexão atrapalha 
ou ajuda na sua escrita?

Posso dizer que é um mal neces-
sário ou um bem fútil. Só sei que faz 
quase dez anos que tou nessa e não 
sei viver mais sem.

Tá. Falando desse lance de 
fim do mundo. Cinturão fotônico, 
3 dias de escuridão, você acha que 
isso é fábula?

Fabulações sobre o fim do mun-
do. Todo mundo adora! 

Queria mais. me deixou com 
um gosto amargo de quase nada.

O ser humano adora viver numa 
corda bamba. Viver a iminência de 
um fim. O apocalipse sempre seduziu.

Roberto Menezes relê poemas 
e escreve. que experiência é essa 
no seu livro “Despoemas”?

Um pouco de cada coisa está na-
quele livro, poemas enrustidos em 
contos.

Verdade. “Despoemas” é um 
exemplo da sua incubadora de 
projetos. que outros projetos 
você acalenta?

Estou agora tentando escrever 
romances mais longos. Tenho um 
pronto e outro pela metade. Vez ou 
outra escrevo um conto.

Um pronto? Como se chama? E 
o pela metade, já tem título?

O pronto se chama O Sarau. E o 
pela metade tem já. Marieira.

Marieira. Esta mulher também 
é vingativa ou seu nome inventado 
supõe mais delicadeza?

E quem disse que é nome de 
mulher? Só se sabe o que é marieira 
lá na metade do livro. Não vou estra-
gar a surpresa.

Ah, sim. pode ser um pescador, 
ou um ser devorador de palavras.

Vai ficar a curiosidade (risos).

Para encerrar, gostaria de um 
bate-rebate, do tipo rapidinhas, 
vamos?

Sim, vamos nessa!

Um bom escritor paraibano?
Solha.

Sua ideia de futuro?
A mesma da de hoje: Um passo 

de cada vez.

Uma música insuportável?
Qualquer uma às seis da manhã.

Seu melhor tweet?
Foram tantos, deixa eu ver: 

“Segunda-feira tem gosto de cabo de 
guarda-chuva”.

Sua definição de amor?
Não tenho, alguém tem?

Seu maior pesadelo?
Acordar dentro de um buraco 

limitado e não ter como sair de lá. A 
vida é isso, não?

Ia perguntar, sua visão de 
mundo?

A mais simplista de todas, va-
mos vivendo e fazendo o justo.

Obrigada por inaugurar este 
projeto. Deixe um último tweet 
para nossos seguidores/leitores.

Vamos aproveitar o nosso tem-
po como o espaço de um tweet.

ma narrativa ao mesmo tempo feroz, doce, calma, 
difícil, assustadora, como é isso de escrever assim? 
Títulos por si só espetaculares, como “Palavras 
que Devoram Lágrimas”, que lança hoje. Estamos 
falando do escritor paraibano Roberto Menezes, 
nascido em 1978. Doutor em Física e professor 
da Universidade Federal da Paraíba. Faz parte do 
Clube do Conto da Paraíba e foi membro fundador 
do Núcleo Literário Caixa Baixa. Tem três livros 
publicados Pirilampos Cegos (romance), O Gosto 
Amargo de Qualquer Coisa (romance) e Despoemas 
(contos). Foi vencedor das duas edições do Edital 
Novos Escritos da Prefeitura Municipal de João 
Pessoa (2007 e 2008) e do Prêmio José Lins do 
Rêgo da (Fundação Espaço Cultural) - Funesc 
do Governo do Estado da Paraíba (2011). Tem 
contos publicados nas coletâneas Histórias de 
Sábado e Contos de Sábado, do Clube do Conto 
e Internautas, da Editora Melhoramentos. Escreve 
periodicamente em www.betomenezes.biz.
É com ele, a primeira microentrevista que 
apresentaremos aos leitores. Trata-se de um 
experimento jornalístico através do qual esperamos 
flagrar, na rapidez e instantaneidade dos 140 
caracteres, fragmentos da cultura paraibana, 
abordando personalidades dos mais variados 
estratos sociais.
Jornalismo e twitter: Esta combinação, nos dias 
que correm, aproxima de maneira convergente e 
produtiva, esses dois fenômenos de comunicação 
e informação. Roberto Menezes, que pode ser 
definido como uma “incubadora” de projetos, 
confiram o que tweetamos com o escritor, sobre 
literatura, filosofia, fim do mundo, cachorro doido 
e outras fragrâncias, respirando na instantaneidade 
do twitter, a liberdade de dizer, no fluxo dos bits, 
do romance, da vida, dos silêncios, do vazio...
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Em cima da hora

Policiamento será reforçado
FEstEjos dE Fim dE ano

PM monta esquema 
especial para Natal e 
Réveillon em JP e Cabedelo

A Polícia Militar montou 
um esquema de policiamen-
to especial para as festivida-
des de Natal e Réveillon em 
João Pessoa e Cabedelo. Na 
véspera das comemorações 
natalinas, 70 policiais coor-
denados pela Companhia de 
Apoio ao Turista (CEATur) 
reforçarão a segurança no 
Busto de Tamandaré (em 
Tambaú).

Na mesma noite, mais 
20 policiais serão mobiliza-
dos para intensificar o po-
liciamento no tradicional 
Culto de Natal da Primeira 
Igreja Batista, na Rua Almi-
rante Barroso, Centro de 
João Pessoa. O policiamen-
to será feito tanto de forma 
motorizada (com o auxílio 
de motos e viaturas) quanto 
a pé. Também haverá o auxí-
lio da Cavalaria e, na orla, da 
ciclopatrulha.

Já no Réveillon, o refor-
ço policial será na Praia de 
Tambaú (na capital) e na de 

Intermares (em Cabedelo), 
onde acontecem as ‘festas da 
virada’. Na primeira, serão 
300 policiais extras, 15 viatu-
ras e mais de dez motociclis-
tas – além das modalidades 
a pé, a cavalo e de bicicleta. 
Ao longo da orla, ainda se-
rão montados sete Postos de 
Observação Policial (POPs) e 
uma central móvel de video-
monitoramento.

Em Cabedelo, serão em-
pregados 70 policiais e cinco 
POPs. O comandante do Po-
liciamento Regional Metro-
politano (CPRM), coronel Je-
fferson Pereira, destacou que 
o efetivo ordinário permane-
cerá distribuído por toda a 
Grande João Pessoa. “As pes-
soas podem ficar tranquilas, 
pois apesar do reforço nas 
áreas de maior movimenta-
ção, os outros bairros não fi-
carão descobertos”, garantiu.

O coronel Jefferson orien-
tou, ainda, que durante as fes-
tividades de fim de ano as pes-
soas optem pelo transporte 
por táxi ou ônibus e evitem 
carregar objetos de valor e 
elevadas quantias em dinhei-
ro. O Batalhão de Trânsito 

(BPTRan) intensificará as 
blitze nas vias de acesso e es-
tará atento ao cumprimento 
da Lei Seca. 

Integração
Durante a véspera e o dia 

de R éveillon, o Terminal de 
Integração de João Pessoa, no 
Centro, terá mais 10 policiais 
extras, fazendo o policiamen-
to a pé e com uma guarnição 
da Força Tática.

O Comando Regional 
ainda reforçará a segurança 
nos presídios e empregará 
25 policiais do serviço de in-
teligência nas ruas, fazendo 
o trabalho velado (sem iden-
tificação) de localização de 
possíveis infratores.

Operação Boas Festas – 
Desde o dia 12 deste mês, a 
Polícia Militar realiza a ope-
ração ‘Boas Festas’, que em-
prega um efetivo extra de 2 
mil homens até o dia 26 deste 
mês. O objetivo é diminuir o 
número de Crimes Violentos 
Letais Intencionais (CVLI) e 
Patrimoniais nessa época de 
intensa movimentação no co-
mércio, sobretudo pela inje-
ção do 13º salário.

Equipes da Operação Resgate atuam em pontos estratégicos

O Ministério Públi-
co da Paraíba, através da 
Promotoria do Meio Am-
biente e do Patrimônio 
Social de João Pessoa, vai 
realizar, a partir de feve-
reiro de 2013, inspeções 
conjuntas com órgãos 
públicos nos bens histó-
ricos e artísticos móveis, 
imóveis e documentais da 
capital. Ontem, o projeto 
de fiscalizações foi apre-
sentado pelo promotor 
de Justiça João Geraldo 
Barbosa, em audiência 
ocorrida na sede das Pro-
motorias Especializadas. 

Participaram da reu-
nião representantes do 
Instituto do Patrimônio 
Histórico e Artístico do Es-
tado da Paraíba (Iphaep), 
do Conselho Regional de 
Engenharia e Agronomia 
(Crea-PB), do Instituto do 
Patrimônio Histórico e Ar-
tístico Nacional (Iphan), 
da Defesa Civil do Estado, 

da Fundação Cultural de 
João Pessoa (Funjope), da 
Coordenadoria do Patri-
mônio Cultural (Copac). O 
promotor lamentou a au-
sência de representantes 
do Governo do Estado e 
da Secretaria Estadual de 
Cultura.

O promotor ressaltou, 
na reunião, a importância 
da atuação administrativa 
para evitar futuras ações 
judiciais movidas pelo Mi-
nistério Público. Ele apon-
tou ainda a necessidade 
de um inventário dos bens 
históricos e culturais como 
resgate da cultura e a cer-
teza do local e responsabi-
lidade.

João Geraldo des-
tacou a importância da 
elaboração de uma car-
tilha para educar a po-
pulação sobre os valo-
res históricos-culturais, 
da elaboração de uma 
agenda cultural para 

análise da programa-
ção adequada para cada 
bem cultural.

Durante a reunião, o 
promotor esclareceu que o 
Iphan , o Iphaep e o poder 
público estadual e muni-
cipal devem cumprir suas 
atribuições previstas em 
lei, para evitar a judicializa-
ção pelo MPPB, em razão 
da omissão dos órgãos.

Urbanismo
Outro ponto discu-

tido na reunião foi a ne-
cessidade de o Estado e 
Município investirem em 
uma estrutura mais am-
pla e futurística capaz de 
acompanhar o progresso 
e evitar que as novas vias 
públicas sejam constru-
ídas sem pavimentação 
com rede hidráulica e 
elétrica subterrânea e de 
cabeamento estruturado 
da rede de dados, voz e 
multimídia.

MPPB fará inspeções em bens 
históricos e culturais, em 2013

Em joÃo PEssoa

A agilidade do Corpo de 
Bombeiros em prestar socor-
ro às vítimas de violência na 
Paraíba conseguiu evitar, em 
dez meses, 235 mortes de ví-
timas de tentativas de homi-
cídio no Estado.

Atuando em pontos es-
tratégicos, as equipes da 
Operação Resgate pela Vida 
conseguiram diminuir o tem-
po de atendimento em casos 
de espancamento, golpes de 
arma branca e disparos de 
arma de fogo o que evitou 
muitas mortes, de acordo 
com o major Artur Vieira, co-
ordenador da ação.

A operação abrange a 
Região Metropolitana de 
João Pessoa. Vinte e quatro 
profissionais se revezam em 
equipes e atuam em parceria 
com o Serviço de Atendimen-
to Móvel de Urgência (Samu).

O secretário de Estado 
da Segurança e Defesa So-
cial (Seds), Cláudio Lima, 
destacou que a operação 
Resgate Pela Vida faz parte 
do sistema operacional rea-
lizado com o objetivo prin-

cipal de redução dos Crimes 
Violentos Letais Intencio-
nais (CVLI) – homicídio ou 
qualquer outro crime dolo-
so contra a vida. “Esse plano 
operacional previu a atuação 
integrada das polícias Civil, 
Militar e Corpo de Bombei-
ros tendo como propósito 
comum a diminuição dos ho-
micídios na Paraíba”, lembra 
Cláudio Lima.

De acordo com o coman-
dante do Corpo de Bombei-
ros, coronel Jair Carneiro, a 
eficácia do projeto Resgate 
pela Vida está diretamente 
ligada à parceria com outros 
órgãos da Segurança Pública. 
“Com o auxilio da análise cri-
minal, o projeto oferece um 
atendimento rápido e eficaz 
que vem evitando que as ten-
tativas de homicídios sejam 
consumadas. Esse serviço 
soma-se aos já oferecidos 
pelas equipes de resgate que 
atuam também em casos de 
ocorrências de acidentes de 
trânsito e outros casos com 
vítimas”, explicou o coman-
dante.

Operação agiliza ações 
contra vítimas de violência

CoRPo dE BomBEiRos Escola deve arcar 
com custos de 
intérprete de aluno 
com deficiência

Uma escola da rede pri-
vada de João Pessoa foi obri-
gada pela Justiça a arcar com 
os custos com intérprete  da 
Língua Brasileira de Sinais 
(Libras) para acompanhar 
um aluno com deficiência 
auditiva nas aulas do ensi-
no regular, após ação do Mi-
nistério Público da Paraíba, 
através da Promotoria da 
Educação da Capital. De acor-
do com a promotora Fabiana 
Lobo, a liminar foi concedida 
no dia 1º de março, mas só 
foi divulgada agora porque 
havia sido decretado segredo 
de justiça no processo. 

Ontem, durante audi-
ência, após requerimento 
da Promotoria, a juíza Ailza 
Fabiana Borges revogou o 
segredo de Justiça. Fabiana 
Lobo disse que a divulgação 
da liminar é importante para 
que os pais possam conhecer 
os direitos dos filhos com de-
ficiência. 

A promotora infor-
mou ainda que acrescentou 
ao processo a nota técnica 
15/2012 do Ministério da 
Educação que expressa que 
os custos com o atendimen-
to educacional especializado 
deve ser arcado pela rede 
privada de ensino e não pelas 
famílias dos alunos com defi-
ciência. 

Caso
A mãe da criança fez 

uma reclamação na Promo-
toria, em janeiro deste ano, 
de que a escola recusou-se a 
matricular o aluno por cau-
sa da surdez. A Promotoria 
expediu recomendação para 
que a matrícula fosse realiza-
da garantindo intérprete da 
Língua Brasileira de Sinais 
(Libras) para acompanhar o 
aluno, mas a escola não aten-
deu. Por isso, o MP ingressou 
com a ação com pedido de 
liminar que foi deferida pela 
Justiça em março.

Se você gosta de cães e 
gatos, na próxima sexta-fei-
ra, você vai ter a oportuni-
dade de adotar um dos 70 
animais que estarão à dispo-
sição da população na IV Fei-
ra de Adoção Animal da Se-
cretaria Municipal de Saúde 
(SMS). A ação é uma realiza-
ção da Prefeitura Municipal 
de João Pessoa (PMJP), por 
intermédio da SMS, e aconte-
cerá no Centro de Vigilância 
Ambiental e Zoonoses, das 
8h às 17h.

Os animais estarão ex-

postos no pátio externo em 
frente ao Centro de Vigilân-
cia Ambiental e Zoonoses, lo-
calizado na Avenida Walfre-
do Macedo Brandão, nº 100, 
Bancários. Os animais são de 
várias faixas etárias (idosos, 
adultos, jovens e filhotes), 
porte e pelagem. Todos fo-
ram testados para leishma-
niose visceral e vacinados 
contra raiva. No momento da 
adoção, serão vermifugados.

A expectativa da equipe 
da Vigilância Ambiental e Zo-
onoses é que esta feira repita 

o sucesso da edição passada, 
onde foi possível encontrar 
um lar para 73 animais. 

A diretora de Vigilância 
à Saúde da SMS, Nara Ar-
ruda, disse que o momento 
será oportuno para a ado-
ção. “Estamos no período 
natalino. Nesta época as 
pessoas tornam-se mais re-
flexivas para o sentido da 
vida e, neste momento, sen-
tem a necessidade de fazer 
o bem”, destacou. Maiores 
informações podem ser ob-
tidas no 3218-9357.

Feira de Adoção de Animais 
será realizada sexta-feira

no CEntRo dE ViGiLÂnCia amBiEntaL

Imóveis históricos da capital serão fiscalizados por vários órgãos públicos a partir de fevereiro

Foto: marcos Russo

Foto: secom-PB
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Funesc lança hoje oito títulos inéditos que 
venceram o Prêmio Literário José Lins do Rêgo

PÁGINA 7 PÁGINA 8

Prêmio AETC-JP 
homenageia Martinho 
Moreira Franco

LITERATURA TRIBUTO

FOTOS: Divulgação

A Funesc vai lançar hoje à noite, às 19h, na área inter-
na do teatro de Arena, os oito livros contemplados 
pelo edital do Prêmio Literário José Lins do Rêgo 
do ano passado. São obras inéditas, em diversas 
categorias – do romance à poesia. Na ocasião, a 
presidente Lú Maia anunciará quatro editais para 
o próximo ano. A noite será encerrada com show 
do pernambucano Mani Carneiro.

Em maio do ano passado, a Funesc resgatou o selo próprio para 
publicações literárias que estava há 16 anos inativo, de acordo com a 
assessoria de imprensa da fundação. Somente escritores paraibanos 
ou radicados no Estado poderiam participar. O prêmio foi a edição 
das obras, com direito a cem exemplares para cada autor e mais R$ 
2 mil. Além disso, cada título será entregue em bibliotecas e escolas 
públicas.

Serão lançados os seguintes títulos: “Versorragia”, de Gusta-
vo Limeira; “Impróprio para Consumo”, de Marinésio Gonçalves; “ 
Varadouro, Varadouro”, de Astier Basílio; “Face Oblíqua”, de Saulo 
Mendonça; “O Voo da Borboleta Negra”, de Paulo Vieira; “Palavras 
que devoram lágrimas (ou a felicidade cangaceira)” de Roberto 
Menezes; “O Mundo Alado e o Mundo Florido ou o Mundo Colorido”, 
de José Camilo Lélis; e “Verdinha, a Pequena Cana-de-Açúcar”, de 
Jackson Franco.

Cada um destes foram escolhidos após criteriosa escolha 
do corpo de jurados, que foi formada pelos residentes de fora do 
Estado. Foram eles Wilame Jansen, Heloíse Arcoverde de Morais, 
Clemente Rosas e Clotilde Tavares.

“Foi uma experiência cheia de dificuldades, pois os selos das 
edições Funesc estavam há muito tempo parados. No entanto, 
foi uma experiência gratificante ver todos os livros finalmente 
prontos, ver a Funesc participando e incentivando a produção 
literária do Estado”, disse Thaís Gualberto, chefe da divisão de 
editoração da Funesc.

Os livros chegaram a Funesc na última sexta-feira e os auto-
res receberão a hoje, na cerimônia de entrega comandada pela 
presidente da fundação, Lú Maia. Hoje à noite, ela apresentará 
quatro editais, inclusive um novo para o Prêmio de Literatura, 
que terá algumas novidades, entre eles uma nova categoria: a de 
quadrinhos.

“É uma área que precisa ter um edital para dar oportunidade 
a nossos artistas. Com essa primeira edição, a expectativa é de 
abertura a outros órgãos, para que façam o mesmo e impulsio-
nem a produção de quadrinhos local”, disse Thaís Gualberto, que 
também é quadrinista e que trabalhou ao lado do coordenador de 
Literatura e Memória Cultural Archidy Picado Filho na formulação 
do novo edital.

Para as artes visuais, será lançado o terceiro Edital de Ocu-
pação da Galeria Archidy Picado. O setor de audiovisual será 
contemplado com o “Curtas PB na Tela”. Para música, haverá o 
edital “Music From Parahyba”.

Páginas paraibanas

André Ricardo Aguiar
escreve sobre o filme 
Lixo Extraordinário

Livro organizado por 
Rinaldo de Fernandes
será lançado hoje 

Horácio Roque
hroque.repórter@gmail.com
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Vivências

Os entomólogos – estudio-
sos de insetos – estimam que 
existam mais de 10 milhões de 
espécies dessas criaturas no 
mundo. Apenas 10% delas foram 
catalogadas até agora. Portanto, 
são os mais numerosos animais 
do planeta. Presume-se que a 
quantidade de formiga encon-
trada em um pequeno bosque 
se aproxime da soma de toda a 
população humana.

A incrível capa-
cidade de adaptação 
e reprodução dos 
insetos constitui sua 
principal virtude 
natural. Especula-se 
que as baratas seriam 
os únicos seres que so-
breviveriam a um pos-
sível ataque nuclear. 
Elas vivem na Terra há 
mais de 300 milhões 
de anos e conseguem 
ficar sem alimento 
por cerca de um mês 
inteiro. Frequente-
mente desenvolvem mecanismos 
de autoproteção contra venenos 
e “estratégias” contra predadores 
que, às vezes, me fazem cogitar 
que devem possuir algum nível de 
consciência. Rápidas e astutas, já 
vi algumas se fingirem de mortas 
sob a ameaça de uma chinelada – 
o que me deixou com um tipo de 
comoção estranha.

No mundo civilizado, os 
grandes animais não represen-
tam mais nenhuma importante 
ameaça. Os seres humanos exter-
minaram boa parte deles e outros 
foram mortos por causas naturais, 

como os dinossauros e mamutes. 
Por outro lado, muitas cidades so-
frem com pragas de insetos, assim 
como parte das plantações agríco-
las. Os prejuízos são gigantescos. 
Além de doenças como dengue e 
malária. Se considerarmos apenas 
os danos causados por cupins, es-
pecialistas afirmam que esses po-
dem alcançar a cifra de 10 bilhões 
de dólares anuais. Uma colônia 

de cupins é capaz 
de colocar, sorra-
teiramente, como 
um câncer que 
se alastra por um 
organismo sadio, 
uma casa inteiri-
nha abaixo.

 Outra ca-
racterística im-
portantíssima dos 
insetos é a capa-
cidade de causar 
sensação de asco e 
medo em algumas 
pessoas. Há quem 
fique paralisado, 

trema, sue com mais intensidade, 
vomite ou emita gritos histéricos 
diante de baratas. Atitude apa-
rentemente irracional, se somada 
todas as diferenças físicas e inte-
lectuais existentes entre esses pe-
quenos animais e um ser humano. 
A psicologia classifica a fobia por 
insetos pelo nome de entomofo-
bia; os sintomas vão de inquietude 
a um quadro ainda mais grave de 
ataque de pânico.

 Zygmunt Bauman, em seu 
livro Modernidade e Holocausto, 
mostra como os judeus foram 
acusados de crimes nefastos e de 

possuírem vícios naturais e repug-
nantes. Os nazistas associaram 
a imagens dos judeus a insetos, 
ratos e todo o tipo de imundice 
possível. Numa evidente tentativa 
de apelar à obsessão higiênica da 
civilização moderna. Desse modo, 
os mesmos expedientes sócio-psi-
cológicos usados para criar nojo 
diante da carne crua, do cheiro 
de urina ou fezes humanas, fo-
ram usados para tornar os judeus 
nauseantes e repulsivos para os 
alemães.

É bastante interessante como 
extraterrestres também costu-
mam ser retratados com formas 
de insetos pela ficção científica. 
Muitos deles têm antenas, olhos 
compostos e patas articuladas – 
quase sempre expelindo certo tipo 
de substância gosmenta.  O medo 
de seres desconhecidos é aumen-
tado, assim, por meio de nossa 
aversão a insetos. Um inteligente 
truque para causar mais facilmen-
te arrepio e temor.

Recordo ainda que a ameaça 
de um holocausto atômico, tão 
viva em meados do século passa-
do, fez surgir uma onda de filmes 
conhecida por “big bug” ou “in-
setos gigantes”. Entre eles: Them 
- O Mundo em Perigo, de Gordan 
Douglas (que ganhou o Oscar de 
efeitos especiais de 1954); as ves-
pas assustadoras de The Monster 
From Green Hell e os famintos e 
não menos aterrorizantes gafa-
nhotos de O Começo e Fim, de 
1957, para a insônia de muitos 
jovens e a merecida eternização 
dos insetos no panteão dos astros 
do cinema.

Escritor - diariodebordo@gmail.com

Lixo redescoberto
No dicionário, o significado da pala-

vra lixo varia entre “coisa sem valor, sem 
utilidade” até o sentido figurado “escória’.  
O lixo parece não tem função a não ser esse 
caráter de retirada, distanciamento. Daí os 
grandes depósitos longes do mundo civi-
lizado, nos ermos. E ao redor desse arma-
zenamento, porque sempre tem que ter 
alguém para  catar e deslocar o lixo para 
algum lugar, nasce uma sociedade baseada 
na dependência deste lixo.

O aterro aqui tratado é o Jardim Gra-
macho, bairro do município de Duque de 
Caxias (RJ), o maior do mundo.  Descobri-
mos mais sobre este local através do do-
cumentário que concorreu ao oscar, Lixo 
Extraordinário (2010), dirigido por Lucy 
Walker,  João Jardim e Karen Harley, sobre 
o trabalho de Vik Muniz, artista plástico 
brasileiro radicado em Nova York e que 
ganhou renome internacional por fazer 
experimentos com materiais.  Sua arte tem 
parentesco com a releitura de obras alheias 
como fez Andy Warhol. Réplicas detalhadas 
da Monalisa feitas com geleia. Freud com 
calda de chocolate.  Crianças do Caribe com 
açucar mascavo. E na série retratada no 
documentário, Retratos do Lixo, obras em 
escala maior, utilizando os catadores em 
cenas da arte mundial.

No documentário, boa parte é dedicada 
ao contato de Vik Muniz com a realidade 
difícil das vidas de alguns personagens. É 
uma terra suja, mas cordata, e descobri-
mos, numa mirada mais íntima, pequenos 
dramas, mágoas, esperanças e humor. Vik 
acaba se envolvendo, faz amizades, e de 
posse do material escolhido, o lixo, começa 
a produção de sua arte utilizando os ros-
tos, cenas de quadros com o lixão ao fundo, 
criando uma sequência coerente. E num 
galpão, com a ajuda dos mesmos catadores, 
e projetando as imagens que colheu, o lixo 
vira a tinta, a matéria que se transforma 
em algo mágico, como diz na frase que 
resume sua filosofia: é o momento mais 
bonito aquele em que uma coisa se trans-
forma em outra.

O filme mostra, em algumas cenas, as 
mudanças entre uma realidade e outra, o 
conhecimento de outro mundo para figu-
ras como Suelen e Tião. É nessa parte, da 
grandeza que é extraída nos depoimen-
tos que o lado humano do filme cresce. O 
contato com a arte, uma arte participativa, 
e que até abre um outro olhar para ficar no 
exemplo do líder dos catadores, Tião, mos-
tra o encanto de ver uma chance (de cunho 
social) ganhar foros de descoberta. Uma 
descoberta ainda que calcada no lixo. Um 
lixo que vira luxo. Nas mãos de um artista 
que vê um sentido prático nos materiais do 
mundo. E da vida.

***

 Rinaldo de Fernandes, escritor de 
obras como Rita no Pomar e O perfume de 
Roberta, Sete Letras e Garamond, respec-
tivamente, também é um profícuo organi-
zador de antologias. A mais recente pega 
carona  na onda dos 50 Tons de Cinza e 
traz um apanhado de bons contos de 13 
autoras da literatura brasileira, incluindo a 
nossa Marilia Arnaud. São contos eróticos 
de grande sensibilidade e apuro artístico. 
50 versões de amor e prazer, editado pela 
Geração Editorial, será lançado nesta quar-
ta-feira, às 19h30 no Sebo Cultural. Vale a 
pena conhecer esta diversidade de vozes 
para um tema tão profundamente enraiza-
do no imaginário. 

André 
Ricardo AguiarParaíba para todos os gostos

Insetos, Nazistas e Extraterrestres

É bastante
interessante como 
extraterrestres 
também 
costumam ser 
retratados com 
formas de insetos 
pela ficção 
científica

Artigo

Rogério Almeida Presidente da Abrajet PB - rogerioalmeidaturismo@yahoo.com.br

Estevam Dedalus Sociólogo e professor da UEPB - estevam_dedalus@yahoo.com.br

Artigo

João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 19 de dezembro de 2012

O ex-secretário de Educação e Cultura de Per-
nambuco e atual secretário da Fundação Comissão de 
Turismo Integrado (CTI- Nordeste) publicou no jornal 
Diário de Pernambuco uma opinião sobre o nosso Es-
tado com o título `Paraíba para todos os gostos`. Vale 
transcrever parte do que foi publicado.

Segundo o secretário a Paraíba tem muitos pontos 
à admiração dos que queiram se encantar com bele-
zas naturais. `O Estado tem um Litoral com 130km de 
extensão e várias praias paradisíacas. Só na capital, 
João Pessoa, é possível contabilizar dez praias; entre 
elas, Cabo Branco, Tambaú e Manaíra. Nessa orla, 
estão localizados 152 restaurantes e grande parte 
da acomodação para os turistas, totalizando 9,2 mil 
leitos. A gastronomia regional é um forte atrativo para 
os visitantes.

É nessa faixa territorial que a vida saudável e 
em comunidade é valorizada. Pela manhã, a avenida 
beira-mar, das 5h às 8h, é interditada para que as 
pessoas possam praticar esportes e caminhadas. 
Fundada há 427 anos, João Pessoa, além de ser 
considerada o ponto mais oriental das Américas, 
oferece muitas opções de passeios. Um deles é para 
conhecer as piscinas naturais de Picãozinho, forma-
das por recifes e corais, a 1.500 metros da Praia de 
Tambaú.

A Feirinha de Artesanato de Tambaú, o Mercado 
do Artesanato da Paraíba e o Centro de Artesanato são 
locais em que os turistas podem conhecer mais sobre 
o trabalho regional feito à mão. A arquitetura da capi-

tal também conta com obras assinadas por Burle Marx 
e Oscar Niemeyer. O Parque Solon de Lucena, um dos 
cartões-postais da cidade, é um projeto de Marx que 
conta com jardins e uma lagoa cercada por palmeiras 
imperiais.

Outro destaque é a Estação Cabo Branco-Ciência, 
Cultura e Artes -, com os traços precisos de Niemeyer. 
No lugar, que é parada obrigatória, são desenvolvidas 
atividades culturais, artísticas e educativas.

Para os velejadores que precisam de um porto 
para as longas jornadas entre os continentes, Cabe-
delo pode ser uma excelente alternativa àqueles que 
seguirão viagem até o Caribe ou para o Sul do conti-
nente`.

O texto de Roberto Pereira também destaca o 
São João de Campina Grande, com uma das maiores 
celebrações juninas, sendo o mês inteiro de junho 
dedicado às festividades com apresentações abertas 
aos apreciadores do forró e dos costumes típicos a 
época.

E o secretário conclui chamando a atenção para 
a Paraíba que tem muito mais a oferecer nas suas 
belas praias, a exemplo de Tambaba, Pitimbu, Praia do 
Jacaré - local em que é possível apreciar o pôr do sol 
ao som do Bolero de Ravel. As suas paisagens e a hos-
pitalidade do povo - um convite aos encantos daquele 
Estado.

O texto de Roberto Pereira nos alerta para tudo 
de belo e bom que existe nesta terra e nos deixa hon-
rados por vivermos na Paraíba. Feliz Natal!



         

50 Versões de Amor e Prazer, livro organizado por 
Rinaldo de Fernandes, será lançada hoje na capital

Literatura
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Roteiro

*   Ruim
** Regular

***   Bom
**** Otimo

***** Excelente
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O

 Funesc [3211-6280]  Mag Shopping [3246-9200]  Shopping Tambiá [3214-4000]  Shopping Iguatemi [3337-6000]  Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra 
(Box) [3246-3188]  Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158]  Teatro Lima Penante [3221-5835 ]  Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] 
 Teatro Severino Cabral [3341-6538]  Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224]  Casa do Cantador  [3337-4646]

SERVIÇO

O Hobbit  estreia com liderança 
nas bilheterias do Brasil

O primeiro filme da trilogia O Hobbit desbancou 
Amanhecer - Parte 2 da liderança das bilheterias bra-
sileiras após quatro semanas, segundo dados divul-
gados pela consultoria Rentrak referentes ao período 
entre 14 e 16 de dezembro. Dirigido por Peter Jackson, 
responsável por outra trilogia adaptada das obras do 
escritor J.R.R. Tolkien (O Senhor dos Anéis), o longa ar-
recadou R$ 9,5 milhões no final de semana de estreia, 
levando 662 mil pessoas aos cinemas do país. O segundo 
posto foi ocupado por Os Penetras,  que obteve R$ 2,8 
milhões no período, com 238 mil espectadores.

É o fim do mundo

Como o mundo vai se acabar na próxima sexta-feira, 21 
deste mês, a melhor coisa a fazer mesmo é viver o hoje. Como 
não adianta mais pensar no futuro, vamos seguir o exemplo de“-
Sociedade dos Poetas Mortos” e aproveitar o dia. Vamos viver 
intensamente o curto tempo que nos resta, fazer as coisas que a 
gente sempre sonhou, mas que nunca teve coragem de realizar 
– sem se preocupar com as consequências, claro.

E para aproveitar os poucos dias que nos restam para o 
apocalipse Maia, aqui vai minha dica. Aprender a pilotar avião 
sem sair de casa. Pesquei esta dica interessante no site de com-
pras coletivas Peixe Urbano. Faça o Curso Teórico On-line de 
Piloto Privado de Avião ou Helicóptero por apenas R$ 740,00. 
Você pode parcelar o pagamento em até seis vezes. Mas não se 
preocupe com esse detalhe. Afinal, a fatura do seu cartão de cré-
dito não vai chegar em tempo hábil. 

Se o mundo não fosse acabar, esta outra informação até que 
seria importante para os futuros pilotos: a empresa que está ofe-
recendo o curso segue todas as normas exigidas pela Agência 
Nacional de Aviação Civil - Anac.  Mas pra que se preocupar com 
segurança, a essa altura da vida, né? 

Como você já pôde perceber, a internet é mesmo um espaço 
muito rico – e muito pobre – de informação. Lá na década de 80, 
no auge da adolescência, jamais imaginei que um dia a gente pu-
desse fazer um curso de piloto de avião sem sair de casa. E olha 
que naquele tempo, sem internet, sem smartphone e sem tablet, 
sobrava tempo pra imaginar muita coisa.

Mas hoje tudo é muito fácil. Se você não tem muita imagi-
nação, basta entrar na internet e viajar o mundo, sem sair de 
casa. E até descobrir um lugar onde o fim do mundo talvez não 
chegue. Trata-se de Bugarach, um pequeno povoado na França 
onde está localizado um pico de 1.231 metros. Circulou na inter-
net que este é um dos poucos lugares que sobreviveriam ao fim 
do mundo.

Por conta disso, o povoado espera até 40 mil visitantes na 
próxima sexta-feira, provavelmente motivados pela possibilida-
de de escapar do cataclismo. Há quem acredite também que a 
montanha servirá de pista de aterrissagem para uma nave-mãe 
extraterrestre que vai salvar alguns poucos escolhidos.

Jornalistas de toda a Europa estão Bugarach, uma vila de 
apenas 188 habitantes, procurando um filho de Deus que acredite 
na salvação. E com tanta expectativa em torno do tema, a verdade 
é que o fim do mundo já se transformou em um grande evento no 
povoado. E com certeza vai ter gente faturando com isso. 

Se você acredita ou não no fim do mundo, isso é o que me-
nos interessa no mundo de hoje. A internet, afinal, é um mundo 
paralelo, onde tudo acontece, onde tudo é possível. Um mundo 
real e surreal. Literalmente, um novo mundo. E para você que 
acredita que o mundo vai mesmo acabar na próxima sexta-feira, 
eu diria que ele acabou já faz um certo tempo.

Allysson Teotonio
Publicitário, jornalista e empresário
allyssonteotonio@gmail.com

A banda paraibana 
Samba da Elite se apre-
senta hoje em Salvador. 
O grupo sobe ao palco 
do Alto do Andú, em Sal-
vador, para fazer show 
no Ensaio do Bloco 
Largadinho, juntamente 
com Claudia Leitte e 
o grupo Harmonia do 
Samba. Esta será a pri-
meira apresentação do 
Samba da Elite na Bahia. 
Na passagem por Salva-
dor, os músicos paraiba-
nos terão em sua equipe 
um integrante especial: 
um cinegrafista que 
está na cola do grupo 
para registrar todos os 
detalhes dos bastidores. 
As imagens vão compor 
um documentário que 
integrará o primeiro 
DVD da banda, a ser 
gravado em 2013. 

Samba da Elite 
se apresenta em 
Salvador

O professor e 
antropólogo Vanderlan 
Francisco da Silva lança 
hopke, às 17h, na sala 15, 
auditório do Centro de 
Humanidades da (UFCG), 
alguns dos seus livros pro-
duzidos nos últimos anos. As 
obras tratam especialmente 
dos temas da violência no 
Brasil contemporânea. Os 
destaques são Dissonances 
Tropicales: La Violence Dans 
L’imaginare Brésilien (Difun-
sion ANT, 2012) e Conflitos 
e Violência no Universo 
Penitenciário Brasileiro 
(UERN/Salinas, 2011). No 
primeiro livro, fruto de sua 
tese de doutorado em Ciên-
cias Sociais na Université 
Paris-Descartes (Paris V 
– Sorbonne), o autor anali-
sa o papel da violência na 
configuração das relações 
sociais no Brasil.

Vanderlan Silva 
lança livros hoje à 
tarde na UFCG

Mídias em destaque

Drops & notas

O livro 50 Versões de 
Amor e Prazer – 50 Con-
tos Eróticos por 13 auto-
ras brasileiras (Geração 
Editorial, 358 páginas, R$ 
34), organizado pelo es-
critor Rinaldo de Fernan-
des, será lançado hoje, às 
19h, no Sebo Cultural. A 
coletânea - integrada por 
uma paraibana, Marília 
Arnaud - é a versão na-
cional para o best-seller 
Cinquenta Tons de Cinza, 
da inglesa E. L. James. No 
entanto, esse “concorren-
te” nacional prima pela 
qualidade das escritoras 
selecionadas e pelo valor 
das narrativas, as quais 
são textos apresentando 
desde um erotismo tênue 
até o mais explícito, in-
clusive bizarro.

Além da contista Ma-
rília Arnaud, participam 
da coletânea organizada 
pelo escritor Rinaldo de 
Fernandes - que também 
é Doutor em Letras pela 
Universidade de Campi-
nas (Unicamp) - as au-
toras Ana Miranda, Ana 
Paula Maia, Andréa del 
Fuego, Ana Ferreira, Ál-
lex Leilla, Cecilia Prada, 
Heloisa Seixas, Juliana 
Frank, Leila Guenther, 
Luisa Geisler, Márcia 
Denser e Tércia Monte-
negro, todas já premia-
das no atual cenário da 
literatura brasileira. 

O organizador da 

O escritor e professor da UFPB, Rinaldo de Fernandes, afirma que a obra prima pela qualidade dos textos

FOTO: Divulgação

coletânea - cujo título é 
do próprio editor - disse 
que foram cinco meses 
de “exaustivo” trabalho 
para a preparação do li-
vro, cuja ideia também 
foi sugerida pela Geração 
Editorial. “Aceitei a pro-
posta, desde que fosse 
escrito sob o crivo da mi-
nha exigência, pela qua-
lidade”, disse Rinaldo de 
Fernandes.

No posfácio da cole-
tânea - que é um longo 
ensaio assinado pelo or-
ganizador da obra - Ri-
naldo de Fernandes res-
salta haver, no momento, 
poucos livros contendo 
um bom tratamento do 
tema erotismo. “Ora ro-
mântico, refinado, im-

plícito, ora obsceno, per-
vertido, bizarro – reflete 
de algum modo, e criti-
camente, nos momentos 
mais crus, a cultura da 
pornografia, a indústria 
do sexo e seus incontá-
veis produtos”, escreve 
ele. 

Da obra Rinaldo de 
Fernandes destacou os 
textos de algumas auto-
ras. Marilia Arnaud, con-
siderada “uma contista 
impiedosa”, comparece, 
por exemplo, com o pre-
miado ‘Senhorita Bruna’, 
que trata de ciúme e vin-
gança e traz uma frenéti-
ca cena de masturbação. 
Outra é Luisa Geisler, 
que, apesar de ter 21 
anos de idade, já é uma 

das revelações da litera-
tura brasileira e escreveu 
‘Penugem’, um “conto es-
tupendo”, na opinião do 
organizador, no qual um 
narrador-personagem 
astuto procura aparentar 
não ser o que de fato é: 
um pedófilo, observador 
de sua própria filha. E, 
ainda, Cecília Prada, que 
apresenta um erotismo 
requintado em ‘Insólita 
flor do sexo’, relatando 
as descobertas de uma 
menina de 13 anos num 
colégio de freiras (tem o 
desejo despertado por 
uma das freiras que pa-
rece “um homem” e que 
a menina, retocando-lhe 
a figura, imagina ser seu 
“namorado”. 

Em cartaz

A Origem 
dos 
Guardiões

Cena da animação A Origem dos Guardiões, longa de Peter Ramsey

Papai Noel e 
o Coelho da Páscoa 
reúnem um grupo 
de seres folclóricos, 
como Jack Frost e 
a Fada do Dente, 
para combater o 
Bicho-Papão, que 
tenta fazer com que 
o mundo viva em 
sombras eternas.

Foto: Divulgação
O HOBBIT: UMA JORNADA INESPERADA (The Hobbit: 
An Unexpected Jouney, EUA, NZL, 2012). Gênero: 
Aventura. Duração: 169 min. Classificação: 
12 anos. Dublado e legendado. Direção: Peter 
Jackson, com Martin Freeman, Richard Armitage, 
Ian McKellen. Bilbo Bolseiro vive uma vida pacata 
no condado, como a maioria dos hobbits. Um 
dia, aparece em sua porta o mago Gandalf, o 
cinzento, que lhe promete uma aventura como 
nunca antes vista. Na companhia de vários anões, 
Bilbo e Gandalf iniciam sua jornada inesperada 
pela Terra Média. Eles têm por objetivo libertar 
o reino de Erebor, conquistado há tempos pelo 
dragão Smaug e que antes pertencia aos anões. 
No meio do caminho encontram elfos, trolls e, 
é claro, a criatura Gollum e seu precioso anel. 
CinEspaço 3/3D: 14h, 17h15 e 20h30. Manaíra 
3: 14h, 17h30 e 21h. Manaíra 4: 13h, 16h30 e 
20h. Manaíra 5: 11h30, 14h40, 18h15 e 21h50. 
Manaíra 6/3D: 12h, 15h30, 19h e 22h20. Tambiá 
2: 13h50, 17h10 e 20h30. Tambiá 6/3D: 14h10, 
17h30 e 20h50.

QUATRO AMIGAS E UM CASAMENTO (Bachelorette, 
EUA, 2012). Gênero: Comédia. Duração: 101 
min. Classificação: 16 anos. Legendado. Direção: 
Leslye Headland, com Kirsten Dunst, Lizzy Caplan, 
Isla Fishe, Rebel Wilson. Amigas desde o colégio, 
Regan, Gena e Katie estão reunidas novamente, 
porque a gordinha Becky recebeu o incrível 
pedido de casamento de Dale. Após o choque 
inicial da notícia, elas se unem para cumprir o 
papel de perfeitas madrinhas. O problema é que, 
as três tinham certeza que se casariam antes da 
Becky aprontam muito na véspera do casamento. 
Manaíra 8: 19h45 e 21h40.

A SOMBRA DO INIMIGO (Alex Cross. EUA, 2012). 
Gênero: Suspense. Duração: 101 min. Classifi-
cação: 14 anos. Legendado. Direção: Rob Cohen, 
com Tyler Perry, Edward Burns, Matthew Fox. 
Alex Cross é um famoso detetive que trabalha 
em Washington. Após ser informado que um 
integrante de sua família foi assassinado, ele 
passa a investigar o caso. Logo descobre que 

outras pessoas foram mortas pelo mesmo 
assassino, Michael Sullivan, que sempre lhe 
envia uma mensagem sangrenta. Cada vez mais 
irritado, Cross promete capturá-lo a todo custo, 
mesmo que cruze os limites da lei. Tambiá 3: 
14h45, 16h45, 18h45 e 20h45.

ERA UMA VEZ EU, VERÔNICA (BRA, 2012). Gênero: 
Drama. Duração: 90 min. Classificação: 16 anos. 
Direção: Marcelo Gomes, Hermila Guedes, João 
Miguel, Renata Roberta, W. J. Solha. Verônica, 
recém-formada em Medicina, nascida e criada 
no Recife, atravessa um momento crucial em sua 
vida. Um momento pleno de incertezas: sobre sua 
escolha profissional, sobre seus laços afetivos, 
sobre sua capacidade de lidar com a vida nova 
que se aponta daqui para frente. CinEspaço 1: 
15h, 17h, 19h e 21h.

OS PENETRAS (BRA, 2012). Gênero: Comédia. 
Duração: 96 min. Classificação: 14 anos. Direção: 

Andrucha Waddington, com Marcelo Adnet, 
Eduardo Sterblitch, Mariana Ximenes. Marco Polo 
é um sujeito bem-humorado, sedutor e manipu-
lador, que sempre tenta levar vantagem. Em um 
de seus golpes, ele cruza com Beto um homem 
tímido e inseguro, que acabou de ser rejeitado 
por sua amada Laura, e tem vários problemas com 
a família. Vendo a situação financeira privilegiada 
de Beto, Marco Polo promete conversar com Laura, 
e tentar convencê-la a voltar para o colega. 
Enquanto isso, ele tira vantagem do outro. Mas 
os planos mudam quando Marco Polo conhece 
esta mulher. CinEspaço 2: 14h, 16h, 18h, 20h 
e 22h. Manaíra 2: 12h30, 14h30, 17h, 19h15 
e 21h30. Manaíra 7: 23h30. Tambiá 4: 14h40, 
16h40, 18h40 e 20h40.

A ORIGEM DOS GUARDIÕES (Rise of the Guardians, 
EUA, 2012). Gênero: Animação. Duração: 97 
min. Classificação: Livre. Dublado. Direção: Peter 
Ramsey. Papai Noel e o Coelho da Páscoa reúnem 

um grupo de seres folclóricos, como Jack Frost e 
a Fada do Dente, para combater o Bicho-Papão, 
que tenta fazer com que o mundo viva em som-
bras eternas. Manaíra 7: 13h10, 15h45, 18h e 
20h15. Manaíra 8: 12h40, 15h e 17h15. Tambiá 
1: 14h20, 16h20, 18h20 e 20h20.

A SAGA CREPÚSCULO: AMANHECER PARTE 2 (The 
Twilight Saga: Breaking Dawn - Part 2, EUA, 
2012). Gênero: Romance. Duração: 117 min. 
Classificação: 14 anos. Dublado e legendado. 
Direção: Bill Cordon, com Robert Pattinson, 
Kristen Stewart, Taylor Lautner. Após um parto 
quase fatal, Bella é finalmente transformada por 
Edward e se torna imortal. O bebê, que é uma 
menina chamada Renesmee, irá desencadear 
uma série de acontecimentos, encaminhando 
tudo para uma sangrenta batalha. . CinEspaço 
4: 14h, 16h30, 19h e 21h30. Manaíra 1: 13h30, 
16h, 18h30 e 21h15. Tambiá 5: 14h, 16h20, 
18h35 e 20h50.

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com
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Homenagem

Martinho Moreira Franco é o homenageado na noite 
de hoje na entrega do Prêmio AETC de Jornalismo

Hoje, a décima primei-
ra edição do Prêmio 
AETC-JP de Jornalis-
mo - Martinho Moreira 
Franco vai revelar os 15 
melhores trabalhos es-
colhidos pela comissão 
julgadora do tradicio-

nal evento que movimenta a imprensa 
paraibana. A cerimônia acontece na casa 
de recepções Maison Blu’nelle, no bairro 
Brisamar, a partir das 20h. Este ano, o 
concurso contabilizou o total de 287 
trabalhos inscritos, tendo a categoria 
Texto a maior concorrência, com 114 
inscrições.

O profissional que tiver sua matéria 
selecionada em primeiro lugar, em cada 
uma das cinco categorias leva para casa 
um troféu assinado pelo artista plástico, 
Marcos Pinto, e um cheque no valor R$ 
3 mil. Já o segundo colocado recebe um 
prêmio de R$ 1,5 mil e o troféu e o ter-
ceiro classificado recebe e R$ 750, além 
do troféu. Além do reconhecimento dos 
trabalhos dos três primeiros lugares das 
cinco categorias, a comissão julgadora 
também escolherá o melhor trabalho, 
entre os inscritos, que aborde a temá-
tica Transporte Urbano para receber o 
prêmio Menção Honrosa. 

O prêmio foi fundado pelo diretor 
executivo da AETC, Mário Tourinho e 
pela assessora de imprensa da insti-
tuição, a jornalista Eliane Sobral. Coor-
denadora do concurso, Eliane acredita 
que o Prêmio AETC se consolidou ao 
longo dos 11 anos e cresceu através do 
reconhecimento da própria categoria. 
“Não é à toa que os colegas de profissão 
intitulam a premiação como o Oscar da 
Imprensa Paraibana”, destacou Eliane, 
que aponta o sigilo do resultado até a 
hora da premiação é um diferencial. O 
aperfeiçoamento do regulamento do 
concurso também é um aspecto ressalta-
do pelo dirigente da AETC-JP. “Todos os 
anos a gente aperfeiçoa o regulamento 
para que paulatinamente diminuam as 
dúvidas dos candidatos. Estamos sem-
pre em busca do melhor e como este ano 
completaremos 11 anos de concurso 
achamos interessante melhorar, ainda 
mais, o regulamento do prêmio”, eviden-
ciou Mário Tourinho.

Para avaliar as centenas de matérias, 
textos, fotos e material jornalístico, uma 
comissão com diversos representantes 
é escolhida a cada ano. Além da própria 
Eliane, a equipe conta com o presidente 
em vigência do Sindicato dos Jornalistas, 
representantes da Academia Paraibana 
de Imprensa, um dos professores do 
Departamento de Comunicação da UFPB 
e convidados como o fotógrafo Arion 
Farias e os jornalistas Nonato Guedes 
e Otinaldo Lourenço. Além da equipe 
técnica e convidados, representantes do 
Ministério Público também integram o 
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Cerimônia 

A AETC-JP já fez 
homenagens a  
Gonzaga Rodrigues (2006), 
Adalberto Barreto (2007), 
Otinaldo Lourenço (2008), 
Biu Ramos (2009), 
Agnaldo Almeida (2010) 
e Joana Belarmino (2011)

André Luiz Maia
Especial para A União   

grupo. “Nós tomamos essa decisão para 
assegurarmos a lisura do processo, para 
que não possa haver nenhum motivo 
para quebrar a credibilidade do proces-
so”, salientou Eliane Sobral.

O Prêmio AETC de Jornalismo surgiu 
em 2002, celebrando a união do desejo 
de Mário Tourinho em realizar uma 
premiação para a categoria e a experi-
ência de Eliane, que desembarcava de 
Recife, onde coordenava uma premiação. 
“Estava no Sindicato dos Jornalistas de 
Pernambuco e lá, anualmente, é realiza-
do o Prêmio Cristina Tavares de Jorna-
lismo, o qual participava. Ao chegar em 
João Pessoa, Mário e eu desenvolvemos 
o Prêmio AETC nos moldes do Cristina 
Tavares, adaptando para a realidade do 
mercado paraibano”, explicou. A inicia-
tiva estimulou outras organizações do 
segmento dos transportes a realizarem 
premiações semelhantes, como em Re-
cife, Fortaleza e Aracaju. “Sentimos que 
o concurso construiu uma história de 
qualidade e credibilidade não só entre 
os profissionais da imprensa paraibana, 

mas também entre as entidades ligadas 
ao setor no Nordeste”, disse Mário.

Nos primeiros anos, os homenagea-
dos eram nomes importantes do setor 
de transportes local, entretanto, a partir 
de 2006, figuras representativas da im-
prensa passaram a nomear o prêmio. 
“Passamos a nos perguntar: por que não 
enaltecer as figuras do próprio mercado 
ao qual estávamos premiando? A partir 
daí, nós tivemos homenageados como 
Gonzaga Rodrigues (2006), Adalberto 
Barreto (2007), Otinaldo Lourenço 
(2008), Biu Ramos (2009) e Agnaldo 
Almeida (2010) e Joana Belarmino, no 
ano passado”, lembrou a coordenadora. 

O homenageado desta edição, Mar-
tinho Moreira Franco, já havia sido cogi-
tado há dois anos, mas apenas agora ele 
aceitou o convite. “Ele é tímido e reserva-
do, mas este ano ele não poderia recusar. 
Essa homenagem se deve ao conjunto 
da obra de sua carreira, que tem uma 
extensa folha de serviços prestados ao 
jornalismo paraibano”, afirmou Eliane. 
Breve, o jornalista agradeceu a indica-

ção, afirmando que recebe o título com 
humildade e alegria. “Também é uma 
forma de homenagem a uma geração que 
valorizou a imprensa paraibana, através 
de um jornalismo pautado na inspiração 
e na transpiração”, salientou. Martinho 
acredita que o prêmio é uma forma de 
estimular a melhoria da qualidade da 
produção da mídia impressa e eletrônica 
em João Pessoa. 

O jornalista Martinho 
Moreira Franco (acima)  é 
o sétimo homenageado 
pela premiação, criada 
pelo diretor executivo da 
entidade, Mário Tourinho 
(ao lado) 
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Turismo nacional caro leva 
brasileiro a optar pelos 
atrativos do exterior
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PB conquista 1º lugar do Prêmio Nacional de Educação 

A Organização das Nações 
Unidas (ONU) avançou mais uma 
etapa no processo de declara-
ção da Década Internacional dos 
Afrodescendentes (2013/2022), 
que deve ser concretizada antes 
da próxima Assembleia Geral, 
ou seja, até agosto do próximo 
ano. A recente aprovação da 
Resolução contra o racismo e a 
discriminação racial, que inclui 
parágrafos importantes sobre 
a proclamação da década, pela 
Terceira Comissão da Assem-
bleia Geral das Nações Unidas, 
em Nova York, contou com 127 
votos a favor, seis contra (Aus-
trália, Canadá, Israel, EUA, Ilhas 
Marshall e República Tcheca) e 
47 abstenções.

A Assessoria Internacional 
da Secretaria de Políticas de 
Promoção da Igualdade Racial 
(SEPPIR) colaborou significati-
vamente no processo de nego-
ciação do texto. O diplomata 
Albino Poli destaca a importân-
cia da atuação do órgão e da 
declaração da Década dos Afro-
descendentes pela ONU. “Só 
quando a ONU declarou, alguns 
anos atrás, a Década dos Povos 
Indígenas, foi criado o Fórum 
Permanente dos Povos Indíge-
nas da ONU, e, em sequência, 
foi proclamada a Declaração 
Universal dos Direitos dos Povos 
Indígenas. Ou seja, a medida 
desencadeia todo um processo 
por parte dos interessados com 
a temática daquele ano ou dé-
cada”, explica.

O texto solicita que o presi-
dente da Assembleia Geral lance 
processo preparatório informal 
de consultas intergovernamen-
tais com vistas à proclamação da 

Década em 2013. Entre outras 
medidas, deverá ser formulada, 
ao longo do próximo ano, uma 
resolução que efetivamente pro-
clame a década no final de 2013 
e cuide de suas modalidades e 
programação. Também destaca 
o trabalho realizado pelo Grupo 
de Trabalho de Afrodescenden-
tes e convida seu presidente a 
participar da proclamação da 
Década, produzir relatório e par-
ticipar do diálogo interativo da 
Terceira Comissão na 68ª Sessão 
da Assembléia Geral das Nações 
Unidas.

A ideia de a ONU propor 
uma Década dos Afrodescen-
dentes surgiu dos movimentos 
sociais negros em todo o mun-
do. “Houve uma proposta para 
que a ONU decretasse e, quando 
isso chegou ao conhecimento do 
Grupo de Trabalho sobre Afro-
descendentes, em Genebra, que 
atua no âmbito do Conselho de 
Direitos Humanos, eles prepa-
raram um Plano de Ação para a 
Década, cujo título é Reconheci-
mento, Justiça e Desenvolvimen-
to”, acrescenta Poli.

O assessor internacional da 
SEPPIR destaca que esse Plano 
de Ação foi analisado pelo Con-
selho de Direitos Humanos da 
ONU e já é de conhecimento da 
Assembleia Geral da ONU em 
Nova York, nos Estados Unidos. 
“Na prática, a aprovação dessa 
resolução, que aconteceu em 22 
de novembro, é o primeiro pas-
so concreto para que seja decre-
tada a Década, e a Assembleia 
Geral fez referência a esse plano 
de ação, elogiando o trabalho 
do GT sobre Afrodescendentes”, 
conta.
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Brasília - O Instituto de Es-
tudo Socioeconômicos (Inesc) 
constatou que as ações vol-
tadas para o combate ao 
racismo e a promoção da 
igualdade racial previstas no 
Orçamento de 2012 e aloca-
das em diferentes ministérios 
têm baixa execução.

Estudo do instituto re-
velou que, do total de R$ 1,9 
bilhão previsto apenas R$ 182 
milhões foram executados até 
31 de outubro, ou seja, apenas 
9,44% do total autorizado. De 
acordo com o estudo, um dos 
principais fatores para a baixa 
execução orçamentária foi o 

contingenciamento de recur-
sos orçamentários feito pelo 
pelo Ministério da Fazenda.

O documento intitulado 
O Orçamento das Políticas Fe-
derais de Promoção da Igual-
dade Racial e Combate ao 
Racismo: Baixa Prioridade e 
Execução diz que “o racismo 

se expressa no microcosmo 
das relações interpessoais di-
árias, fazendo com que a po-
pulação negra tenha maiores 
dificuldades de acessar bens e 
serviços públicos, o mercado 
de trabalho e de gozar ple-
namente dos direitos civis, so-
ciais e econômicos”. O estudo 

destaca que algumas dessas 
ações não receberam qual-
quer recurso. 

É o caso de duas ações sob 
a responsabilidade dos Minis-
térios da Saúde, do Desenvol-
vimento Agrário, da Educação 
e da Secretaria de Promoção 
de Políticas para Mulheres. 

Ações no Orçamento têm baixa execução no Brasil

Plano representa oportunidade de recomendar aos países diretrizes para atender as demandas da população negra no mundo

A Secretaria da Edu-
cação do Estado, por meio 
da 6ª Gerência Regional de 
Educação (GRE), conquistou 
o primeiro lugar do Prêmio 
Nacional de Educação em Di-
reitos Humanos (PNEDH), na 
categoria I - As Secretarias 
de Educação na construção 
da Educação em Direitos Hu-
manos, com o projeto “Direi-
tos Humanos é direito de to-
dos”. O prêmio, que está em 
sua terceira edição, é desen-
volvido pela Organização dos 
Estados Ibero-Americanos 
(OEI), Ministério da Educa-
ção (MEC), Secretaria dos Di-
reitos Humanos da Presidên-
cia da República, Conselho 
Nacional dos Secretários de 
Educação (Consed) e União 
dos Dirigentes Municipais de 
Educação (Undime).

 No projeto vencedor, 
professores de 43 escolas 
da cidade de Patos foram 
capacitados por meio de 
parceira com as Faculda-
des Integradas (FIPE). Os 
cursos utilizaram metodo-
logias e práticas de ensino 
adequadas para os Direitos 
Humanos, a partir de de-
mandas sociais em viola-
ção dos direitos humanos 
nas realidades escolares. 
Sueleide Castro Fernandes, 
uma das coordenadoras do 
projeto, recebeu o prêmio 
na última segunda-feira 
das mãos do secretário de 
Educação e Cultura do Es-
tado de Tocantins, Danilo 
de Melo Souza, que esteve 
representando o Consed na 
cerimônia. Estiveram pre-
sentes no evento o ministro 

Prêmio abrange quatro categorias:

Categoria I – “ As Secretarias de Educação na construção da Educação em Direitos Humanos”, em que podem se inscrever as Secretarias 
Estaduais, Municipais e do Distrito Federal de Educação.

Categoria II - “A Educação em Direitos Humanos na Escola”, direcionada a Escolas Públicas e Privadas de Educação Básica.
Categoria III- “A Formação, a Pesquisa e a Extensão em Educação em Direitos Humanos”, para as Instituições de Educação Superior Públicas 

e Privadas.
Categoria IV - “A Sociedade na Educação em Direitos Humanos”, que busca estimular a participação de organizações não governamentais, 

movimentos e organizações sociais, sindicatos, igrejas, agremiações, grêmios, associações e demais entidades civis, desde que vinculados aos 
setores de educação e cultura, e empresas públicas e privadas.

DéCaDa Dos afroDesCenDentes

Comissão da ONU aprova resolução contra racismo

de Educação, Aloizio Merca-
dante; a ministra da Secre-
taria de Direitos Humanos, 
Maria do Rosário Nunes; a 
diretora da Fundação SM, 
Maria do Pilar Lacerda; a 
diretora da OEI no Brasil, 
Ivana de Siqueira; e a secre-
tária de Educação Continu-
ada, Alfabetização, Diver-
sidade e Inclusão(Secadi/
MEC), Claúdia Dutra.

“Não é difícil promover 
eventos, introduzir alguns 
temas relacionados com di-
reitos humanos em situa-
ções esporádicas; o difícil 
é promover processos de 
formação que trabalhem em 
profundidade e favoreçam 
a constituição de sujeitos e 
atores sociais, no nível pes-
soal e coletivo”, comentou 
Sueleide Castro Fernandes. 

No total, nove projetos fo-
ram premiados. A premia-
ção concede o valor de R$ 
15 mil aos vencedores e R$ 
5 mil aos segundos lugares 
de cada categoria.

 O Prêmio Nacional de 
Educação em Direitos Hu-
manos é considerado um 
importante mecanismo de 
fortalecimento de práticas 
educacionais que promovam 

a construção de uma cultura 
universal dos direitos huma-
nos. Ele foi concebido como 
bienal para permitir a troca 
de experiências e a reflexão 
sobre os projetos premia-
dos; uma forma de contri-
buir para a consolidação de 
uma sociedade que afirme 
valores como liberdade, jus-
tiça, igualdade, solidarieda-
de, tolerância e paz.  

Plano de ação
O Plano de Ação da Década 

dos Afrodescendentes também 
representa uma oportunidade 
de recomendar para os 192 paí-
ses-membros da ONU diretrizes 
políticas para atender às de-
mandas da população negra no 
mundo. Entre os itens propos-
tos pela SEPPIR e refletidos no 
documento, estão a criação de 
um observatório de dados esta-

tísticos sobre afrodescendentes 
na América no Sul e no Caribe 
e a criação de um fundo ibe-
roamericano em benefício dos 
afrodescendentes.

A declaração da Década dos 
Afrodescendentes por parte da 
ONU reafirma os propósitos de 
combate ao racismo e promo-
ção da igualdade racial em ní-
vel mundial, já firmados na III 
Conferência Mundial contra o 

Racismo, a Xenofobia, a Discri-
minação Racial e Intolerância 
Correlata (Conferência de Dur-
ban, 2001) e na Declaração de 
Salvador de 2011, por ocasião 
da Cúpula Iberoamericana de 
Alto Nível em Comemoração 
ao Ano Internacional dos Afro-
descendentes. Cerca de 150 
milhões de afrodescendentes 
vivem hoje na América do Sul e 
no Caribe.



Desenvolvimento

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA,  19 de dezembro de 2012

Qualidade de vida supera o PIB
renDa Domiciliar per capita

Pesquisa mostra que 
aspectos sociais do país 
estão em pleno crescimento

Brasília - A renda domici-
liar per capita dos brasileiros 
cresceu acima das expectati-
vas de desenvolvimento eco-
nômico do país neste ano. O 
dado é do Comunicado 2012: 
Desenvolvimento Inclusivo Sus-
tentável, do Instituto de Pesqui-
sa Econômica Aplicada (Ipea). 
Segundo o estudo, a qualida-
de de vida cresceu mais no 
Brasil do que o Produto Inter-
no Bruto (PIB, soma de todos 
os bens e serviços produzidos 
no país). Isso indica que, ape-
sar do chamado “pibinho” de 
2012, o aumento da renda, a 
diminuição da desigualdade 
e os indicadores de felicidade 
mostram que os aspectos so-
ciais brasileiros estão em ple-
no crescimento.

Enquanto a expectativa 
de crescimento do PIB brasi-
leiro é 1,03%, conforme pes-
quisa do Banco Central com 
instituições financeiras, os 
indicadores sociais analisa-
dos pelo Ipea mostram que a 
renda per capita cresce a uma 
média de 4,89% em 2012.

Segundo o presidente do 
Ipea, Marcelo Neri, o setor 
financeiro estima para este 
ano crescimento do PIB per 
capita em torno de 1%, o que, 
com o aumento da população, 
acaba sendo igual a zero. Para 
ele, as variações mostradas 
na pesquisa do instituto são a 
prova de que, diferentemente 
do que prevê o Banco Central, 
o crescimento não desacele-
rou. “Enquanto, nas contas 
nacionais, o Brasil estagnou, 
a renda vem crescendo mais 
rápido e com um desempe-
nho tão forte quanto no perí-
odo anterior. O país continua 
avançando às mesmas taxas 
que vinha antes.”

manuscritos do mar 
morto na internet

país desarticula 42 
organizações no país 

Brasília - Os Manuscritos do 
Mar Morto, que remontam há mais 
de 2 mil anos, poderão ser acessados 
por meio da internet. A iniciativa é 
da Autoridade Israelense de Anti-
guidades que fotografou o material 
e colocou à disposição na internet. 
Atualmente o material está guardado 
no Santuário do Livro do Museu de 
Israel, em Jerusalém.

Na relação que poderá ser con-
sultada estão os fragmentos mais 
antigos dos pergaminhos do Antigo 
Testamento, como os Dez Mandamen-
tos, alguns capítulos de Gênesis, dos 
Salmos, de Isaías e textos apócrifos.

Para reproduzir as imagens, 
foram utilizadas as técnicas mais 
modernas, desenvolvidas por espe-
cialistas da agência espacial norte-a-
mericana, a Nasa. Segundo especia-
listas, os documentos mais antigos 
são do século 3 antes de Cristo e o 
mais recente é do ano 70, quando 
houve o domínio romano sobre a re-
gião que hoje é Israel.

Os Manuscritos do Mar Morto 
são uma coleção de centenas de tex-
tos e fragmentos de texto encontra-
dos em cavernas de Qumran, no Mar 
Morto, entre os anos de 1940 e 1950. 
O trabalho de compilação do material 
é atribuído aos essênios, grupo que 
viveu em Qumran, no período anterior 
a Jesus Cristo.

Brasília - Criado com o objeti-
vo de integrar órgãos de segurança 
e forças policiais para proteger as 
fronteiras brasileiras contra o nar-
cotráfico, contrabando de armas, 
roubo de animais e outros crimes, o 
Plano Estratégico de Fronteiras trou-
xe resultados “impressionantes”, de 
acordo com os ministros da Justiça, 
José Eduardo Cardozo, da Defesa, 
Celso Amorim, e o vice-presidente 
Michel Temer.

De acordo com dados do 
Governo Federal – entre junho de 
2011, quando o plano foi lançado, 
até novembro deste ano –, foram 
desarticuladas 42 organizações 
criminosas. Em relação ao período 
anterior (de janeiro de 2010 a maio 
de 2011), foram presas 20.737 pes-
soas em flagrante, o que equivale a 
um aumento de 701,5%. Além disso, 
foram apreendidas 2.235 armas de 
fogo (aumento de 496%), 280.785 
munições (347%) e 350 toneladas 
de drogas (329%), 9.545 veículos 
(295%) e o equivalente a mais de R$ 
12 milhões em dinheiro.

“Os números são impressio-
nantes não só porque dizem respeito 
ao combate ao crime transfronteiriço, 
com integração das nossas Forças, 
mas também porque resultaram em 
uma integração do nosso país com 
países vizinhos, por meio de acordos 
internacionais, que também colabo-
raram intensamente”, disse Temer.

Entre os acordos, o Brasil re-
passou à Bolívia três helicópteros 
para atuação na fronteira. O vice-pre-
sidente disse que o plano também 
teve uma função cívica e social ao 
chegar a lugares isolados. No total, 
29.482 atendimentos médicos e 
18.304 odontológicos foram feitos. 
Além disso, 9 mil pessoas foram va-
cinadas e 195.241 medicamentos, 
entregues.

O ministro da Justiça disse 
que, nos próximos dias, a presidente 
Dilma Rousseff assinará um decreto 
que guiará a ação integrada das po-
lícias militares, federais e estaduais 
em grandes eventos. “Na verdade, 
teremos as duas linhas de trabalho 
preservadas na atuação nos grandes 
eventos, com um órgão coordenador 
formado pelo ministro da Defesa, o 
ministro da Justiça e a da Casa Civil 
Gleisi Hoffmann, com o apoio do Gabi-
nete de Segurança Institucional.
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O estudo do Ipea segue 
as recomendações do Rela-
tório Stiglitz-Sen, constituído 
em 2008 a pedido do então 
presidente da França, Nicolas 
Sarkozy, com o objetivo de en-
contrar uma maneira alterna-
tiva ao PIB para medir o cres-
cimento de um país. Segundo 
o relatório, a riqueza deve 
ser medida pela renda e pelo 
consumo das famílias, pela 
distribuição, pelo estoque de 
riqueza e por medidas subje-
tivas de bem-estar.

O instituto usou da-
dos da Pesquisa Nacional 
por Amostra de Domicílios 
(Pnad), até 2011 e da Pes-
quisa Mensal de Emprego 

(PME) até outubro deste ano. 
Segundo a média do Pnad, 
o crescimento da renda per 
capita brasileira ficou em 
40,69% de 2003 a 2011. Pela 
mediana, que desconsidera 
extremos que podem alterar 
o resultado, o crescimento 
foi maior, de 65,88%. Já o PIB 
per capita aumentou 27,70% 
no período.

Pela PME, observou-se 
crescimento de outubro de 
2011 a outubro de 2012, pe-
ríodo em que a economia 
brasileira desacelerou. O cres-
cimento da renda alcançou 
média de 6,8% e mediana de 
8,7%. Nesse período, a ren-
da per capita da Previdência 

cresceu 6,14% e a renda do 
Bolsa Família, 12,19%.

Outro aspecto analisado 
pelo Ipea foi a desigualdade. 
Seguindo os parâmetros do 
índice de Gini – quanto mais 
próximo de zero, menos con-
centrados são os rendimen-
tos – o Brasil passou de 0,539 
em 2009 para 0,527 em 2011 
e, este ano, atingiu 0,522. “A 
média não desacelerou. O que 
observamos agora é uma alta 
taxa de crescimento da renda 
de grupos tradicionalmente 
excluídos. Mulheres, negros, 
pobres e analfabetos tiveram 
crescimento maior que os ou-
tros grupos”, ressaltou Neri.

De 2011 a 2012, quando 

o crescimento total da ren-
da observado foi, na média, 
4,89%, para as mulheres, hou-
ve aumento em média 6,53%, 
para os pretos e pardos, 
7,07%, para os moradores de 
periferia, também 7,07% e 
para pessoas com menos de 
um ano de estudo, 8,44%.

Para o presidente do Ipea, 
os resultados foram positivos 
e são sustentáveis. O risco de 
uma pessoa ter a renda redu-
zida e passar a ganhar menos 
que a mediana de renda per 
capita brasileira é, no perío-
do de 2011 a 2012, 12,09%. 
A chance de ascender social-
mente e ganhar mais que a 
mediana é 30,11%.

Contribuintes 
podem resolver 
pendência com 
CPF via internet

Brasília – Desde ontem, os 
contribuintes com problemas 
no Cadastro de Pessoas Físicas 
(CPF) podem resolver as pen-
dências pela internet. A Receita 
Federal lançou uma ferramen-
ta que permite a regularização 
cadastral no site do órgão. De 
acordo com a Receita, o novo 
serviço ficará disponível 24 ho-
ras por dia, sete dias por sema-
na, inclusive nos feriados.

Até agora, a pessoa física 
com problemas com o CPF só 
tinha a alternativa de regula-
rizar a situação se fosse a uma 
das unidades da rede conve-
niada, nas agências dos Cor-
reios, do Banco do Brasil e da 
Caixa Econômica Federal. De 
acordo com a Receita, a regu-
larização será gratuita apenas 
na internet. Os contribuintes 
continuarão a pagar R$ 5,70 
nos postos conveniados. O for-
mulário eletrônico para o pedi-
do de regularização é de fácil 
preenchimento. O contribuinte 
precisa informar o número do 
CPF, nome, data de nascimen-
to, nome da mãe, naturalidade 
e número do título de eleitor.

Brasília – O Ministério da Edu-
cação anunciou ontem a suspen-
são do vestibular de 207 cursos de 
instituições de Ensino Superior de 
todo país, nas áreas de engenharia, 
exatas, tecnologia e licenciatura 
(formação de professores). A lista 
dos cursos será divulgada no Diário 
Oficial da União de hoje.

Os cursos obtiveram notas 1 ou 
2 (em uma escala até 5) e foram re-
provados duas vezes consecutivas 
no Conceito Preliminar de Cursos 
(CPC), que é divulgado anualmen-
te pelo ministério e leva em con-
sideração os resultados do Exame 
Nacional de Desempenho dos Es-
tudantes (Enade), a qualidade da 
infraestrutura, do projeto peda-
gógico e dos professores – como 
quantidade mínima de um docente 
em tempo integral.

Do total de 6.083 cursos avalia-
dos (da rede federal e privada), 672 
tiveram desempenho insatisfatório 
no CPC em 2011, sendo 124 de ins-
tituições federais e 548 de particu-
lares.

Para as instituições com cursos 
que tiveram baixo desempenho, 

o MEC impôs a assinatura de um 
termo de compromisso para aca-
bar com as deficiências, visitas in 
loco de especialistas para conferir 
o cumprimento do acordo e o blo-
queio da oferta de mais vagas nos 
vestibulares.

O ministro da Educação, Aloi-
zio Mercadante, disse que a medi-
da visa a evitar que estudantes in-
gressem em cursos sem condições 
de oferecer preparação para a car-
reira profissional e coibir o funcio-
namento de instituições com baixa 
qualidade. “Seremos cada vez mais 
rigorosos com o padrão de qualida-
de”, disse.

Quanto à avaliação das insti-
tuições, a pasta anunciou a restri-
ção para o ingresso de estudan-
tes em 185 instituições de Ensino 
Superior com baixo desempenho. 
Elas terão as vagas dos vestibula-
res congeladas. Para chegar a esse 
grupo, o MEC levou em considera-
ção o Índice Geral de Cursos (IGC) 
de 2011, que avaliou 1.772 institui-
ções. Neste número, não são consi-
deradas as universidades estaduais 
e municipais, apenas as particulares 
e federais.

Além dessa medida, essas uni-
versidades (com notas baixas) dei-

xam de participar do Programa 
Universidade para Todos (ProUni) 
e do Programa de Financiamento 
Estudantil (Fies), já que é exigido 
conceito acima de três. Ao todo, 
238.323 alunos estão matriculados 
em instituições com baixo rendi-
mento em todo país.

O ministro destacou ainda que 
as instituições que não cumprirem 
as medidas determinadas pelo MEC 
poderão ser fechadas em um ano, 
no período da divulgação das pró-
ximas avaliações. A instituição que 
não concordar com a qualificação 
recebida pelo ministério pode re-
correr ao Conselho Nacional de 
Educação (CNE).

Vestibular de 207 cursos superiores 
com baixo desempenho é suspenso
Heloisa Cristaldo 
Da Agência Brasil

Mariana Tokarnia
Da Agência Brasil

Daniel Lima e Wellton 
Máximo
Da Agência Brasil

Renda dos brasileiros vem crescendo mais rápido e com desempenho forte a uma média de 4,89% neste ano, aponta estudo do Ipea 

Do total de 6.083 
cursos avaliados pelo 
MEC da rede federal 
e privada, 672 tiveram 
ação insatisfatória 
com notas 1 ou 2 
em escala até 5
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Déficit recorde
Destino nacional caro leva brasileiro ao exterior

Brasília – O preço das diárias de 
hotéis e das passagens aéreas para 
destinos nacionais tem prejudicado 
o crescimento do turismo interno e 
a consolidação do Brasil como um 
destino para turistas estrangeiros. 
A avaliação é do presidente do Ins-
tituto Brasileiro de Turismo (Em-
bratur), Flávio Dino, após o anúncio 
do déficit recorde da conta turismo 
no mês passado, divulgado ontem, 
pelo Banco Central.

“Temos que levar em conta que 
o turismo doméstico está muito 
caro. Conforme o próprio IBGE já 
registrou, as passagens aéreas e as 
diárias de hotéis estão ficando cada 
vez mais caras, o que é um proble-
ma para o crescimento do turismo 
interno e internacional”, afirmou 
Dino à Agência Brasil.

Segundo o presidente da au-
tarquia, vinculada ao Ministério do 
Turismo, e responsável por promo-
ver o potencial turístico do Brasil, 
muitos brasileiros optam por viajar 
para o exterior após pesquisar e 
concluírem que, em muitos casos, 
sai mais barato do que visitar al-
guns dos destinos turísticos nacio-
nais mais procurados. Por outro 
lado, muitos estrangeiros deixam 
de visitar o país devido aos preços. 
O que resulta não apenas na maior 
evasão de divisas, mas também em-
pregos que deixam de ser criados.

Poder aquisitivo
“O fato de mais brasileiros via-

jarem para o exterior deriva de uma 
série de questões. Algumas são po-
sitivas, como a melhoria do poder 
aquisitivo. Outras são problemáti-
cas, como o fato concreto de que, 
muitas vezes, viajar para o exterior 
é mais barato que viajar pelo Brasil”, 
acrescentou. “Na medida em que um 
brasileiro que deseja viajar pelo país 
acaba sendo induzido, pelos preços, 
a viajar para o exterior, ele está dei-
xando de criar um emprego no Bra-
sil para criá-lo em outros lugares”.

Segundo o Banco Central, entre 
janeiro e novembro deste ano, as 
despesas de brasileiros no exterior 
chegaram a US$ 20,244 bilhões e os 
estrangeiros gastaram US$ 6,082 
bilhões no Brasil no mesmo perío-
do. Com isso, o saldo negativo da 
conta de viagens (a diferença entre 

os gastos dos brasileiros no exte-
rior e dos estrangeiros no Brasil) 
ficou em US$ 14,162 bilhões, contra 
US$ 13,569 bilhões em igual perío-
do do ano passado. Somente em 
novembro, o déficit ficou em US$ 
1,287 bilhão, o maior para o perío-
do, já que os brasileiros gastaram o 
total de US$ 1,81 bilhão - um recor-
de para o mês desde que passou a 
ser registrado, em 1947 -, enquanto 
os estrangeiros deixaram no Brasil 
US$ 532 milhões.

Liberdade tarifária
Dino descartou que o governo 

adote medidas restritivas e defen-
deu a manutenção do atual sistema 
de liberdade tarifária, mas deixou 
claro que o setor privado terá que 
responder às medidas governa-
mentais que beneficiam o setor 
aéreo e hoteleiro, como a desonera-
ção tributária e a redução da tarifa 
de energia elétrica, que entrará em 
vigor em janeiro de 2013. Dino ain-
da apontou a necessidade de maior 
concorrência como forma de garan-
tir preços mais acessíveis.

“Tanto no setor aéreo, quanto 
na hotelaria, não é possível adotar o 
controle de preços. Não temos que 
ter medidas restritivas, mas é de-
ver do governo acompanhar, fazer 
ponderações à iniciativa privada e 
buscar medidas para que haja mais 
empresas competindo”, declarou.

Ele relativiza o argumento de 
que o fato de mais brasileiros terem 
passado a viajar de avião ao longo 
da última década indique que as 
passagens não estariam tão caras. 
“O que aumentou substantivamente 
foi o poder aquisitivo da população, 
beneficiada também pela redução 
da taxa de juros. A grande demanda 
por passagens aéreas, hoje, vem da 
chamada nova classe média. E neste 
momento de maior demanda, pre-
cisamos de mais oferta, o que não 
vem ocorrendo. Podemos discutir 
como o governo pode ajudar as em-
presas, mas é incompreensível que, 
neste cenário, com voos lotados, as 
companhias estejam tendo prejuí-
zos”, concluiu Dino, alertando para 
o fato de que, se a presente situação 
não se alterar durante os grandes 
eventos esportivos dos próximos 
anos, quando terá uma grande ex-
posição, o país levará muito tempo 
para reparar a eventual imagem de 
ser um destino turístico caro.

economia

Brasília - A previsão de que 
o mundo acabará em três dias 
– sexta-feira –, de acordo com 
interpretações do calendário 
maia, provocou uma busca ele-
vada de turistas estrangeiros à 
Guatemala. Assim como Hondu-

ras e El Salvador, o local abrigou 
a civilização maia. A expectativa, 
segundo o Instituto Guatemalte-
co de Turismo, é receber cerca de 
200 mil estrangeiros.

A civilização maia é reco-
nhecida pelo aprimoramento 
da língua escrita e pelos conhe-
cimentos em arte, arquitetura, 
matemática e sistemas astronô-

micos. Os maias não desapare-
ceram por completo e, na Gua-
temala, os descendentes tentam 
manter as tradições.

O calendário maia pode 
ser sincronizado e interligado 
a uma série de combinações de 
ciclos e análises paralelas. Como 
é preciso interpretar, em geral, 
os leigos não conseguem lidar 

com o sistema. Segundo espe-
cialistas, o calendário maia tem 
aspectos semelhantes aos em-
pregados em outras civilizações 
mesoamericanas.

O Observatório Nacional In-
dígena disse que ocorreram gas-
tos excessivos para a promoção 
das atividades de sexta-feira. 
Informações não confirmadas 

indicam que o Ministério da 
Cultura e do Desporto inves-
tiu aproximadamente US$ 3,2 
milhões, enquanto o instituto 
gastou cerca de US$ 5 milhões. 
Houve ainda um decreto presi-
dencial que determinou o trei-
namento de agentes de turismo 
para atuar nas áreas sagradas 
da civilização maia.

Turistas lotam região onde viveram os maias  
À ESPERA DO FIM DO MUNDO

Alex Rodrigues
Da Agência Brasil

Renata Giraldi
Da Agência Brasil

Passageiros são alvo de abusos por parte das companhias aéreas em cobrança de multas por remarcação ou reembolso

Brasília – A cobrança de taxas 
abusivas pelo cancelamento com 
reembolso ou remarcação de passa-
gens aéreas pode estar com os dias 
contados. A Comissão de Constitui-
ção e Justiça (CCJ) do Senado apro-
vou no último dia 14, projeto de lei 
– o PLS 24/2012 – que limita o valor 
das multas que podem ser cobradas 
dos passageiros nesses casos a 10% 

do custo da passagem. A proposta, 
que ainda precisa ser analisada pela 
Câmara dos Deputados, também al-
tera o Código Brasileiro de Aeronáu-
tica e determina que o valor de 10% 
seja cobrado “independentemente 
do tipo de tarifa” paga pelo passa-
geiro.

Para a senadora Ana Amélia 
(PP-RS), autora do projeto, as com-
panhias aéreas abusam na cobrança 
de multas exorbitantes pela remar-
cação ou reembolso dentro do pra-

zo de validade da passagem. Ainda 
segundo Ana Amélia, as taxas para 
cancelar e remarcar uma passagem 
aérea comprada em tarifa promo-
cional giram em torno de R$ 100,00.

Em caso de pedido de reembol-
so, o passageiro deve ainda pagar 
uma taxa que varia de 40% a 50% 
do saldo, já descontado o valor da 
multa de cancelamento. “É um ab-
surdo, não há nenhum critério para 
a multa que você paga”, reclamou 
Ana Amélia.

Para o presidente do Instituto 
Brasileiro de Estudo e Defesa das 
Relações de Consumo (Ibedec), Ge-
raldo Tardin, é urgente uma legis-
lação que proteja o consumidor na 
relação com as companhias aéreas. 
“A Agência Nacional de Aviação Civil 
(Anac) é inerte. Tem conhecimento 
do problema e não faz qualquer in-
tervenção”, criticou.

Tardin ressaltou ainda que a 
prática de multas abusivas repre-
senta uma receita grande para as 

empresas aéreas. “Se o projeto for 
aprovado na Câmara, minha pre-
ocupação é que isso vá se refletir 
em aumento das passagens aéreas”, 
questionou.

Em agosto, a Justiça Federal 
obrigou as companhias aéreas TAM, 
Gol, Cruiser, TAF e Total a compro-
varem o cumprimento de uma sen-
tença de 2011 que determinava a 
redução, em todo o país, das taxas 
cobradas para remarcação ou can-
celamento das passagens. 

Projeto limita valor de multa por cancelamento
Karine Melo
Da Agência Brasil

FoTo: Divulgação



Apocalipse Now
COM O FAMOSO CALENDÁRIO MAIA anunciando 

para esta sexta-feira, 21 de dezembro, o fim do mundo, 
elecamos aqui algumas tendências da moda que foram 
fortes neste ano de 2012, mas que deveriam mesmo 
é sumir do planeta.

Essas unhas exóticas e cheias de loucurinhas, 
como desenhos de rostos e outras gracinhas...

Animal print. Não tem quem aguente usar duas 
ou três vezes uma blusa com estampas de bicho, 
principalmente de oncinha...

Mulheres passadas dos anos usando shortinho 
e se for de coloração tie-dye e desconstruído, então 
é o fim do mundo...

Saia ou blusa Mullet que enjoa na terceira vez que 
é usada, parecendo que está faltando um pedaço...

Sandálias Crocs com cores extravagantes e des-
proporcional aos pés...

Antes que o mundo acabe tem mais...

FOTO: Goretti Zenaide

Prêmio de Jornalismo
A ASSOCIAÇÃO DAS EMPRESAS  de Transportes 

Coletivos Urbanos de João Pessoa promove hoje a 11a 
edição do Prêmio AETC de Jornalismo “Martinho Morei-
ra Franco”, numa significativa homenagem ao cronista 
deste Jornal e amigo querido.

O evento acontece a partir das 20h na Maison 
Blu´nelle, onde serão conhecidos os vencedores que 
receberão o troféu criado pelo artista plástico Marcos 
Pinto e as importâncias de R$ 3.000,00 para o primeiro 
lugar, R$ 1.500,00 para o segundo e R$ 750,00 para o 
terceiro nas cinco categorias. 

O grande homenageado de hoje, Martinho Moreira Franco, e o amigo Marcos Pires

Jornalistas Tião Lucena 
e Chico Pinto, conselhei-
ro do TC, Arthur Cunha 
Lima, decorador Alain 
Moszkowicz, empresários 
Tico Gomes, Francisco 
Ruffo, Álvaro de Barros 
Correia, cardiologista 
Miguel Pereira Ribeiro, 
advogado Paulo Roberto 
Agra Ramos.
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
“Uma boa novela nos diz 
a verdade sobre seu pro-
tagonista; uma novela 
ruim nos diz a verdade 
sobre seu autor”

“A melhor receita para 
novela policial é que o 
detetive nunca deve 
saber mais que 
o leitor”

GILBERT KEITH CHESTERTON AGATHA CHRISTIE

@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns Dois Pontos

   O genial escritor paraibano 
Ariano Suassuna, de 85 anos, aca-
ba de concluir seu novo romance “O 
jumento sedutor, que será lançado 
agora em 2013. 

   O título da obra, segundo 
uma entrevista que ele deu há 
tempos na Folha de S. Paulo, é uma 
homenagem a “O Asno de Ouro”, do 
escritor Lucius Apuleio, do Século 2, 
que é uma sátira sobre a sociedade.

Zum Zum Zum
   O superintendente da Lotep, Fábio Carneiro, convidando para a con-
fraternização natalina da entidade. Será na próxima sexta-feira, a partir das 13h 
no restaurante Fava Praia, em Tambaú.

   O jovem médico paraibano Marcelo Dantas Tavares, que atua no Incor, 
em São Paulo,  foi destaque no Jornal Nacional da Rede Globo, no projeto que 
incentiva a necessidade de especialização.  Marcelo é filho de Flávio Tavares 
e Gina Dantas.

   Um grupo de professores e diretores do Colégio Evolução formou grande 
mesa na última segunda-feira no recém-inaugurado restaurante Mabeli, no Cabo 
Branco.Estimados Fabíola e Marcos Souto Maior

FOTO Goretti Zenaide

Einstein e Vânia Almeida em noite elegante no Paço dos Leões

Obras inéditas
A FUNESC PROMOVE hoje, no Teatro de Arena do 

Espaço Cultural José Lins do Rêgo, o lançamento de 
oito livros inéditos dentro do trabalho que desenvolve 
em apoio à literatura paraibana.

São obras de escritores já consagrados e também de 
novos autores contemplados com o Prêmio Literário José 
Lins do Rêgo e, na ocasião, a presidente da entidade, Lu 
Maia, anunciará editais do Prêmio para 2013. A noite será 
encerrada com show do cantor pernambucano Mani Carneiro.

SERÁ INAUGURADA  
hoje na Praia da Guia 
a Casa do Vovô Gésilo, 
uma louvável iniciativa 
do empresário Cláu-
dio Freitas que teve o 
apoio fundamental da 
Prefeitura Municipal de 
Lucena.

A casa da acolhi-
da, cujo nome fantasia 
é uma homenagem ao 
saudoso Austragésilo 
Freitas, pai de Cláu-
dio, vai abrigar ido-
sos carentes daquela 
região.

Vovô Gésilo

Concorrente
A ESCRITORA  

paraibana Marília 
Carneiro Arnaud lem-
brando que será hoje 
o lançamento da 
coletânea “50 versões 
de amor e prazer - 50 
contos eróticos por 
13 autoras brasileiras”, 
inclusive ela.

A obra tem as-
sinatura da Geração 
Editorial, de São Paulo, 
e está sendo con-
siderada concorrente 
nacional do best-seller 
“Cinquenta Tons de 
Cinza”, da inglesa Erika 
Leonard James.

FOTO:Goretti Zenaide

Os irmãos Cunha Lima: João, Arthur, que é o aniversariante de hoje, e Lúcio 

Estrelismo
COMIDA VEGETARIANA, frutas e 

mesa de frios no seu camarim são al-
gumas das exigências do astro inglês 
Fatboy Slim para o show que irá fazer 
próximo dia 29 na capital paraibana.

O evento do famoso DJ será no 
Centro de Convenções de João Pessoa.

Direito digital
O UNIPÊ  está com inscrições abertas 

para o curso de curta duração em Direito 
Digital que tem por objetivo formar profis-
sionais para enfrentar os reflexos jurídicos 
na utilização da tecnologia e da internet. 

As aulas serão nos dias 1 e 2 de fe-
vereiro, ministradas pelo professor Rony 
Vainzof, da Escola Paulista de Direito.

FOTO:Goretti Zenaide

Alain Moszkowicz e Penhinha Costa, ele está aniversariando hoje

FOTO Goretti Zenaide

A JUSTIÇA FEDERAL  
na Paraíba informando 
que entrará em recesso 
amanhã devendo voltar a 
funcionar plenamente no 
dia 6 de janeiro. 

Neste período o 
expediente será das 13h 
às 18h, em regime de 
plantão, inclusive para as 
ações do Processo Judi-
cial Eletrônico para apre-
ciar feitos que demandem 
medidas liminares em 
habeas corpus ou para 
evitar perecimento de di-
reito ou dano irreparável.

Recesso
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Psicólogo acusado de 
matar Fátima Lopes 
será julgado hoje
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Ceia de Natal pronta sobe 13%
NOS RESTAURANTES

A ceia de Natal pronta 
está mais cara este ano nos 
restaurantes da capital, se-
gundo pesquisa do Procon de 
João Pessoa. Em relação ao ano 
passado, o valor mais alto dos 
pratos disponibilizados sob 
encomenda para a data passou 
de R$ 750 para R$ 850, encare-
cendo 13%. O órgão verificou o 
preço de ceias completas para 
até 20 pessoas e também dos 
pratos individuais. 

De acordo com o levan-
tamento do órgão, na Sonho 
Doce, por exemplo, há várias 
opções de pratos individuais. 
Um filé ao molho madeira para 
10 pessoas custa R$ 110. Já um 
chester fatiado para 10 pesso-
as também custa R$ 110. 

Em Zeny, no centro, há 
três opções de ceia comple-
ta, com custos que vão de R$ 
355 a R$ 550. Na opção para 
10 pessoas, a ceia é compos-

Há várias opções de 
pratos, aponta o Procon, 
mas é preciso pesquisar

ta por 100 salgados, 3,5 qui-
los de peru, arroz e salpicão. 
Já a opção para 20 pessoas a 
maioria dos itens possui o do-
bro do volume. 

Na Blu’nelle, na Epitácio 
Pessoa, as ceias custam de R$ 
680 a R$ 850. Uma das op-
ções é composta por peru ou 
pernil, salpicão, arroz e torta. 
Outra opção possui dois qui-
los de filé, salmão, salada de 
lagosta, crepes de camarão 
e arroz, além de torta. O res-
taurante ainda oferece outras 
opções com pratos individua-
lizados como salpicão por R$ 
55 o quilo ou pão gelado por 
R$ 55 e ainda 100 salgados 
por R$ 145. 

Já na Água na Boca, na 
Epitácio Pessoa, um kit bási-
co para 10 pessoas com 50 
salgados, 1 quilo de torta e 1 
quilo de salpicão, sai por R$ 
110. Já o kit para 15 pessoas 
é composto por 100 salgados, 
2 kg de torta, 2 kg de salpicão 
por R$ 240. Há também para 
20 pessoas e opção de pratos 
individuais.  

Durante cinco dias, 221 
comerciantes compareceram 
à Secretaria de Desenvolvi-
mento Urbano (Sedurb) e se 
inscreveram para comerciali-
zar seus produtos durante os 
festejos de final de ano, nos 
meses de dezembro e janeiro.

 De acordo com o diretor 
de Serviços Urbanos da Se-
durb, José Aldecir dos Santos, 
70 comerciantes demonstra-
ram interesse em trabalhar 
nestes festejos pela primeira 
vez e uma seleção será fei-
ta para a escolha dos 49 que 
serão contemplados. “Rea-
lizamos o cadastro de todos 
os que já tinham inscrição 
junto a Prefeitura Munici-
pal de João Pessoa (PMJP). 
Do total de 221 cadastrados, 
151 trabalharam nestes mes-
mos eventos o ano passado 

e têm prioridade na escolha, 
sobrando apenas 49 vagas a 
serem definidas mediante o 
critério de participação no 
maior número de eventos da 
PMJP”, esclareceu.

 Os comerciantes selecio-
nados serão informados por 
telefone hoje e deverão com-
parecer a Sedurb, no dia 27 de 
dezembro, às 9h, para partici-
parem do sorteio das áreas a 
serem ocupadas.

 Os 151 já selecionados 
pela Sedurb para participarem 
dos festejos de final de ano são 
compostos por: 92 isoposei-
ros; 25 pessoas que vão traba-
lhar em tendas próprias de 9 
metros quadrados (m²), sete 
em tendas de 12m², 10 que co-
mercializarão em veículos e 17 
em tendas de 9m² exclusivas 
para o comércio de caipifrutas.

Festejos de final de ano

O Centro Universitário 
de João Pessoa (Unipê) divul-
gou, no final da manhã de on-
tem, o resultado do Vestibular 
2013. A lista dos classificados 
está afixada na entrada do Es-
paço de Vivência Acadêmica 
(EVA), vizinho à Biblioteca 
Central e disponível no Por-
tal da instituição (www.uni-
pe.br). As aulas do semestre 
2013.1 começam no início de 
fevereiro.

A matrícula dos aprova-
dos nesse vestibular para os 
1º e 2º semestres será rea-
lizada nos dias 20 e 21 de 
dezembro (amanhã e sexta). 
Os ‘feras’ devem se matricu-
lar das 8h às 13h e das 14h 

às 19h, na Secretaria Geral 
de Ensino (Segen), locali-
zada no Espaço de Vivência 
Acadêmica (EVA), no campus 
universitário, no Km 22 da 
BR-230, no bairro de Água 
Fria, na capital.

“Para a matrícula, os ‘fe-
ras’ devem apresentar o com-
provante de conclusão do En-
sino Médio ou equivalente e os 
demais documentos exigidos 
e que constam no Portal do 
Unipê”, lembrou o vice-reitor 
e secretário geral de ensino, 
professor Paulo Augusto Trin-
dade Padilha. As provas do 
Vestibular 2013 foram aplica-
das no último sábado (15), no 
campus da Instituição.

Resultado do Vestibular 
do Unipê é divulgado

Para fazer a matrícula, os 
“feras” precisam apresen-
tar cópias autenticadas dos 
seguintes documentos:

l Certificado de conclusão 
do Ensino Médio (ou equi-
valente)
l Histórico Escolar do En-
sino Médio

l Documento de Identida-
de (RG)
l CPF
l Título de Eleitor
l Comprovante de vota-
ção das últimas eleições
l Certidão de Nascimento
l Carteira de Reservista 
(para homens)
l Uma foto 3x4 recente

Documentos

No primeiro final de semana da 
Operação Verão no mar, realizada 
pela Capitania dos Portos Paraíba 
(CPPB), foram inspecionadas 69 em-
barcações e duas delas foram noti-
ficadas por irregularidades. Segun-
do o capitão-tenente da Divisão de 
Segurança do Tráfego Aquaviário, 
Marcílio Almeida Marques, a Capi-
tania dispões de quatro bafôme-
tros, mas no último final de semana 
nenhuma pessoa foi flagrada pilo-
tando embarcação com sintomas 
de embriaguez.

Marcílio Almeida informou 
também que os condutores das em-
barcações notificadas apresentarão 
a defesa prévia e em seguida serão 
julgados, podendo ou não ser mul-
tados pelas irregularidades. Duran-
te os finais de semana, uma média 
de 200 embarcações navegam pelo 
Litoral paraibano e o telefone para 
qualquer denúncia dos banhistas é 
o 0800-281-3071. 

Com a finalidade de incremen-
tar as ações preventivas incluindo 
atividades de orientação, educativas 
e fiscalização, no intuito de minimi-
zar acidentes náuticos e irregulari-
dades e infrações à Lei de Segurança 
do Tráfego Aquaviário, a Operação 
Verão da Capitania dos Portos se 
iniciou no dia 8 de dezembro e se 
estenderá até o dia 10 de março de 
2013. A Capitania planejou sua atu-
ação de modo a trabalhar, simulta-
neamente, em duas frentes comple-
mentares, que possibilitem oferecer 
uma correta e eficiente resposta às 
necessidades colocadas com orien-
tações à comunidade aquaviária e 
usuários de embarcações e a inten-
sificação das ações de fiscalização e 
presença, executadas pelas equipes 
de inspeção naval.

Respeite a vida
Na Paraíba, as ações da Ope-

ração Verão serão incrementadas 
com a Campanha “Navegue com 

Operação Verão no Mar começa na PB
SEGURANÇA REFORÇADA

Segurança – Respeite a Vida” pro-
movida pela Capitania dos Portos, 
tendo como público-alvo todos 
aqueles que, de uma forma ou de 
outra, utilizam o mar. A Campanha 
compreende um conjunto de medi-
das voltadas para a conscientização 
da comunidade náutica, no que diz 
respeito à observação das normas 
de segurança da navegação e de 
prevenção da poluição do meio am-
biente marinho, adequando-se per-

feitamente ao conceito do lema da 
Operação Verão:“Orientar e Educar 
antes de Notificar”.

Todas essas atividades, assim 
como as demais ações de cunho 
educativo, serão apoiadas por meio 
da distribuição de diversificado ma-
terial informativo impresso, como 
os “dez mandamentos”, tábuas das 
marés 2012, banners, faixas, sacolas 
para lixo, camisetas, jingle da Cam-
panha e busdoor.

n  Os 10 mandamentos da segurança no mar:
1 – Faça a manutenção correta de sua embarcação;
2 – Tenha a bordo todo o material de salvatagem prescrito pela Capitania;
3 – Respeite a lotação máxima da embarcação e tenha a bordo coletes salva-
vidas para todos;
4 – Mantenha os extintores de incêndio em bom estado e dentro da validade;
5 – Ao sair, informe o seu plano de navegação ao seu clube ou Marina;
6 – Conduza sua embarcação com prudência e em velocidade compatível 
para evitar acidentes;
7 – Se beber, passe o timão para alguém habilitado;
8 – Mantenha distância (200 metros) das praias e dos banhistas;
9 – Respeite a vida, seja solidário, preste socorro;
10 – Não polua o mar e rios.

José Alves
zavieira2@gmail.com

No último final de semana duas embarcações foram multadas durante a operação

O Procon-JP verificou o preço de ceias natalinas completas para até 20 pessoas e constatou que o preço chega até R$ 850

FOtO: Evandro Pereira

FOtO: Divulgação



O júri popular do caso 
Fátima Lopes, morta em 
um acidente de trânsito em 
janeiro de 2010, está mar-
cado para ser realizado às 
9h de hoje, no 1º Tribunal 
do Júri, em João Pessoa. O 
psicólogo Eduardo Paredes 
é acusado de matar a então 
defensora pública-geral do 
Estado em um acidente de 
trânsito na Avenida Epitá-
cio Pessoa.

David Lopes, filho da 
defensora pública, espera 
que o julgamento não seja 
adiado mais uma vez. “Está 
sendo muito difícil para 
todos nós. É como se re-
vivêssemos todos aqueles 
dolorosos momentos. Es-
pero que ele seja condena-
do e pague pelo crime que 
cometeu. Que a Justiça po-
nha um ponto final em tudo 
isso”, afirmou.

David Lopes disse que 
a impunidade aumenta ain-
da mais a dor da família. 
“Quem está pagando a pena 
do acusado somos nós, que 
perdemos a nossa mãe, que 
perdemos a nossa luz, que 
somos obrigados a conviver 
com essa saudade. Por isso, a 
única coisa que pode aliviar 
a nossa dor é a condenação”.

O filho de Fátima Lopes 
disse que confia na conde-
nação de Eduardo Paredes. 
“Sem dúvida nenhuma. Até 
porque cinco meses de-
pois de ter matado a nossa 
mãe, ele tirou a vida de ou-
tra pessoa em Mangabeira. 
Então, eu pergunto: é lícito 
matar no trânsito? É proi-
bido matar com uma faca, 
com um revólver, e com um 
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Psicólogo acusado de matar 
defensora será julgado hoje
Fátima Lopes morreu em 
2010, após seu carro ser 
atingido pelo de Paredes

carro pode?”.
Por fim, David Lopes 

convidou toda a sociedade 
para participar do julga-
mento marcado para hoje. 
A reportagem tentou entrar 
em contato com o advogado 
do acusado, Abraão Beltrão. 
Porém, as ligações não fo-
ram atendidas nem o advo-
gado retornou às ligações

O julgamento do caso 
Fátima Lopes iria acontecer 
em setembro, mas foi adiado 
porque o advogado de defe-
sa do acusado se encontrava 
em Guarabira, Brejo parai-
bano, na defesa de dois réus 
presos que, segundo Abraão 
Beltrão, tinham preferência 
sobre Eduardo Paredes, que 
responde o processo em li-
berdade.

Na época, Abraão Bel-
trão afirmou que a linha de 
defesa continuava a mes-
ma, isto é, que a morte da 
defensora pública Fátima 
Lopes foi motivada por um 
crime de trânsito, e que o 
cliente dele deve ser julga-
do de acordo com o que de-
termina o Código de Trânsi-
to Brasileiro.

Outro acidente
Além de ser apontado 

como o responsável pela 
morte da defensora pública 
Fátima Lopes, Eduardo Pare-
des é réu em outro processo 
que apura a morte da dona de 
casa Maria José dos Santos, 
de 56 anos. Ela foi atropela-
da e morta no mês de junho 
de 2010, quando atravessava 
a Rua Hilton Souto Maior, no 
bairro de Mangabeira. 

Advogados de Acusação
Os advogados de acusa-

ção Arnaldo Escorel e Nád-
ja Palitot afirmaram que 
esperam a pena máxima 
para o acusado, pois ele vai 
responder por crime dolo-
so (quando tem intenção 

de matar) e espera que os 
jurados condenem Paredes 
à pena máxima para que a 
justiça seja feita e a impuni-
dade acabe definitivamente 
em todos os setores.   

O acidente
Em 24 de janeiro de 

2010, por volta das 6h, a 
caminhonete de Eduardo 
Paredes bateu no carro da 
então defensora pública-
-geral, Fátima de Lourdes 
Lopes Correia Lima. E a 
suspeita é que ele estaria 
embriagado.

O acidente foi no cru-
zamento das Avenidas Epi-
tácio Pessoa com a Prefeito 
José Leite, sentido centro-
-praia, em João Pessoa. De-
vido a violência da colisão, 
Fátima Lopes morreu e seu 
marido, Carlos Marinho de 
Vasconcelos Correia Lima, 

ficou gravemente ferido.
De acordo com a de-

núncia do Ministério Pú-
blico, Eduardo Paredes é 
acusado de cometer ho-
micídio doloso, quando 
há intenção de matar. Ele 
teria ultrapassado o sinal 
vermelho, dirigido em alta 
velocidade e sob efeito de 
bebida alcoólica, assumin-
do o risco de provocar uma 
morte. O réu chegou a ser 
detido no Centro de Ensi-
no da Polícia Militar, mas 
a Câmara Criminal do Tri-
bunal de Justiça concedeu 
o habeas corpus em março 
de 2010 e ele foi libertado. 

O coordenador do 
Movpaz, Almir Leureano, 
afirmou que em pleno sé-
culo XXI as pessoas são 
trucidadas diariamente no 
trânsito por motoristas ir-
responsáveis.

No mês de novem-
bro foram devolvidos 
20,5 mil cheques sem 
fundos na Paraíba, o 
que equivale a 7,17% 
dos cheques compensa-
dos, segundo os dados 
do Indicador Serasa Ex-
perian de Cheques Sem 
Fundos, divulgados on-
tem, os quais apontam 
para uma leve queda do 
índice em relação a ou-
tubro, cuja taxa de de-
volução foi de 7,27%.

Na comparação com 
novembro de 2011, os 
dados indicam uma redu-
ção dos cheques devolvi-
dos por falta de fundos 
ante os compensados, 
embora o índice de de-
volução tenha sido maior 
que o registrado este 
ano. Foram compensa-
dos 334,9 mil cheques no 
período, sendo que 30,3 
mil foram devolvidos, o 
equivale a uma taxa de 
devolução de 9,05%. 

Pelo Indicador Serasa 
Experian, a Paraíba conti-
nua entre os dez Estados 
brasileiros com maior 
percentual de cheques 
devolvidos, ocupando a 
7ª posição no ranking, 
com um acumulado de 
6,68% de janeiro até no-
vembro deste ano. Nesse 
índice, a taxa também é 
superior a do Brasil, que 
foi de 2,01%, e do Nor-
deste, cujo índice de de-
volução de cheques atin-
giu 3,74%.

NO BRASIL
No Brasil, foram 

devolvidos, no mês de 
novembro, 1,96% de 
cheques em todo o país, 
percentual menor que 
os 2,19% de devoluções 
verificados em igual mês 
de 2011. Conforme o In-
dicador Serasa Experian 

de Cheques Sem Fundos, 
esta foi a primeira queda 
observada na variação 
anual em 21 meses. O 
último recuo verificado 
nessa análise foi em fe-
vereiro de 2011, quando 
houve 1,83% de cheques 
devolvidos, contra 1,85% 
em fevereiro de 2010.

No acumulado de 
janeiro a novembro de 
2012, o levantamento 
registrou 2,01% de de-
voluções de cheques. Em 
igual período do ano an-
terior, este percentual ha-
via sido de 1,95%. Já na 
comparação com o mês 
imediatamente anterior 
(outubro de 2012), hou-
ve ligeira alta na devo-
lução de cheques, já que 
em outubro/12 foram 
devolvidos pela segunda 
vez, por falta de fundos, 
1,94% dos cheques com-
pensados.

O percentual de de-
volução registrado em 
novembro/12 (1,96% do 
total dos compensados) 
foi o segundo menor 
para um mês de novem-
bro nos últimos cinco 
anos, perdendo apenas 
para o de 1,68% de no-
vembro de 2010. Nos 
meses de novembro de 
2008, 2009 e 2011, os per-
centuais de devolução 
foram de 2,16%, 2,04% e 
2,19%, respectivamente.

Segundo os econo-
mistas da Serasa Expe-
rian, o resultado de no-
vembro/12, marcando a 
primeira queda interanu-
al em 21 meses, sinaliza 
uma tendência de nor-
malização gradual dos 
níveis de inadimplência 
com cheques no país, a 
ser verificada ao longo 
de 2013.

De janeiro a novem-
bro de 2012, Roraima foi 
o Estado com o maior 
percentual de cheques 
devolvidos (11,73%).

PB registra 20,5 mil 
cheques devolvidos

A 1ª Mostra Cultural do 
Bairro Funcionários IV, será 
realizada nesta sexta-feira 
pela ONG Xiado no Xinelo. O 
evento acontecerá a partir 
das 19h, com diversas atra-
ções, entre elas: teatro, dança 
popular, capoeira e hip hop. A 
ONG é coordenada por cinco 
jovens dançarinos coreógra-
fos desde 2010 e já beneficiou 
desde sua inauguração apro-
ximadamente 150 crianças 
e adolescentes em vulnera-
bilidade social com projetos 
sociais e atividades extracur-
riculares como dança, teatro, 
futsal, basquete, capoeira e 
artes marciais. 

Segundo Alexsandro 
Queiroz, a ONG está sempre 
com inscrições abertas para 
crianças e adolescentes. Para 
se inscrever o jovem tem que 
estar matriculado em uma 
escola da rede estadual ou 
municipal e de dois em dois 
meses tem que apresentar a 
frequência escolar. “A inscri-
ção pode ser feita na sede da 
ONG, na Rua Irmã Maria das 
Neves – 32 – no bairro Fun-
cionários IV, com autorização 

dos pais e a documentação 
necessária”, disse Alexsandro 
enfatizando que a criança ou 
o adolescente que apresenta 
o boletim com notas baixas, 
durante o ano, os pais são 
chamados para participar de 
uma reunião com os mem-
bros da diretoria.

Desenvolvendo sempre 
atividades artísticas culturais, 
esportivas e promovendo o 
acesso ao lazer e à educação 
para crianças e adolescentes, 
além dos jovens e a comuni-
dade em geral, a ONG produz 
espetáculos de danças popu-
lares a exemplo de quadrilhas 
juninas e já apresentou sua 
cultura em diversos eventos 
culturais, a exemplo de João 
Pessoa, Campina Grande, 
Cabedelo e Bayeux, além da 
cidade de Itambé, em Per-
nambuco.

Inscrições abertas
A ONG também realiza 

eventos sociais em datas co-
memorativas, a exemplo do 
Dia das Crianças, das Mães, 
dos Pais e outros eventos 
socioculturais. Neste perío-
do do ano, a ONG está com 
inscrições abertas para es-
colinhas de futsal, basquete, 

Ong realiza mostra cultural na sexta-feira
NO FUNCIONÁRIOS IV

Cleane Costa
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José Alves
zavieira2@gmail.com

aulas de danças populares, 
frevo, capoeira e teatro, tudo 
gratuito para crianças, ado-
lescentes, jovens e também 
para idosos.

A administração da en-
tidade é formada pelos os 
jovens dançarinos e core-
ógrafos João Carvalho da 
Silva, Alexsandro Queiroz 
de Oliveira, Ronaldo Moura, 
Kunes da Silva e Cassiano da 
Silva. A ONG Xiado no Xine-
lo sobrevive de doações dos 

moradores do bairro Fun-
cionários IV e conta com a 
ajuda de amigos e pessoas 
da comunidade em geral. 

Para o próximo ano os 
dirigentes da ONG preten-
dem realizar um grande es-
petáculo de danças juninas, 
para arrecadar material de 
higiene e limpeza, em parce-
ria com a Associação Comu-
nitária do Bairro e com ór-
gãos governamentais e não 
governamentais. 

Entre as atrações estão teatro, dança popular, capoeira e hip hop

Eduardo Paredes, segundo a acusação, estaria embriagado ao volante na hora do acidente, que ocorreu na Avenida Epitácio Pessoa

Foto: Evandro Pereira

Foto: Divulgação
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Defesa Civil da Paraíba fiscaliza
programa de recuperação de poços

A Defesa Civil do Estado 
realizou, na última semana, 
uma fiscalização nas cida-
des onde acontece a recu-
peração dos poços. As equi-
pes percorreram as cidades 
de Queimadas, Boqueirão, 
Barra de Santana, Aroeiras, 
Gado Bravo, Umbuzeiro e 
registrou 19 poços recupe-
rados. 

O programa de recupe-
ração de poços foi iniciado 
em julho e recuperou, apro-
ximadamente, 124 poços 
com um investimento de 
mais de 700 mil. Cerca de 
620 famílias foram benefi-
ciadas pelo  programa. 

Segundo o gerente opera-
cional de fiscalização de obras, 
Orlando Miranda, o programa 
segue dentro da normalidade. 
“Estamos trabalhando dia-
riamente para recuperar os 
poços. Nós que estamos na 
estrada, observamos a grande 
necessidade da população em 
ter esse serviço em pleno fun-
cionamento. A estiagem casti-
ga e as ações do governo como 
esta amenizam o sofrimento 
da população mais atingida”, 
ressalta o gerente.

O gerente executivo de 
Defesa Civil, coronel Bom-
beiro Cícero Hermínio, 
destacou a importância da 
fiscalização no desenvolvi-

Equipes do órgão visitam 
seis cidades e constatam 
19 poços recuperados

Trabalhadores da 
saúde das cidades de Pa-
tos, Taperoá e Guarabira 
estão participando, esta 
semana, de um treina-
mento oferecido pelo 
Governo do Estado, em 
parceria com o Instituto 
Fibra e o Instituto Educa-
cional de Ensino (Ceag). 

Durante a capa-
citação, eles recebem 
informações sobre aco-
lhimento, gestão demo-
crática, clínica ampliada, 
valorização do trabalho 
e garantia dos direitos 
dos usuários, que são as 
cinco diretrizes centrais 
que regem a Política 
Nacional de Humaniza-
ção (PNH), previstas pelo 
Sistema Único de Saúde 
(SUS).

Funcionários da 
Maternidade Dr. Pere-
grino Filho, em Patos, 
iniciaram na última 
segunda-feira, no au-
ditório da 6a Gerência 
Regional de Saúde, e 
concluíram ontem o trei-
namento em humaniza-
ção e acolhimento, que 
tem como facilitadora 
Lydia Maria Furtado, que 
enfatiza a porta de en-
trada da rede hospitalar.

Maqueiros, recep-
cionistas, pessoal da en-
fermagem, serviço social, 
psicologia e nutricionis-

tas são os alvos prioritá-
rios dessa qualificação, 
que visa mudar rotinas 
de atendimento, melho-
rando o acesso à quali-
dade do atendimento, 
elevar a autoestima dos 
funcionários e clientela, 
contribuindo assim para 
resolutividade na rede 
pública de saúde.

Os funcionários da 
maternidade são instiga-
dos a pensar sua rotina 
com a clientela e com os 
próprios colegas. A abor-
dagem, gentileza com 
quem chega debilitado 
ao hospital, saber ouvir, 
ter empatia, reconhecer 
sentimentos e emoções, 
perceber a sintomato-
logia no momento da 
triagem para direcionar 
o paciente para o tipo 
correto de atendimento 
são alguns temas traba-
lhados, com o  intuito 
de dar nova dinâmica no 
trato com a população.

Sobre o processo de 
educação permanente 
implantado pela mater-
nidade, a coordenadora 
de Enfermagem, Giglio-
la Fernandes, disse que 
os funcionários, em ou-
tras gestões, não tiveram 
oportunidade de partici-
pa dessa qualificação e 
que isso vem trazendo 
resultados positivos.

Servidores da área de 
Saúde são capacitados

HUMANIZAÇÃO

O Governo do Estado, 
por meio da Empresa Pa-
raibana de Abastecimento 
e Serviços Agrícolas (Em-
pasa), atendeu a 6.710 pro-
dutores rurais com a oferta 
de 2 mil 735 toneladas de 
ração animal com preço 
subsidiado, nos últimos 45 
dias. Os recursos arrecados 
na comercialização da ração 
são empregados na compra 
de mais ração animal.

O programa emergen-
cial é uma das ações de 
convivência com a estia-
gem e objetiva contribuir 
com a alimentação dos re-
banhos, devido a escassez 
de ração natural no campo. 
A saca com 50 kg de torta 
de algodão é vendida a R$ 
30,00 e a de farelo de soja 
custa R$ 40,00. A silagem 
de milho e sorgo é repassa-
da a R$ 0,30 o quilo.

Os nove postos de ven-
da da ração animal são em 
Campina Grande, Monteiro, 
Patos, Pombal, Itaboranga, 
Sousa, Cajazeiras, Picuí e 
Catolé do Rocha.

O diretor de Operações 
da Empasa, Felipe Ferreira 
Adelino, afirmou que entre 
os mais de 6 mil produto-
res que adquiriram a ração 
estão 40 associações de 
produtores que fornecem 
para o Programa Leite da 
Paraíba, que já começa a 
dar sinais de recuperação. 
No final de outubro eram 

Empasa atende 6,7 mil produtores com 
2.735 toneladas de ração subsidiada 

AÇões cONtrA A secA

distribuídos 3,5 mil litros de 
leite por dia e a oferta hoje já 
chega 17 mil litros/dia, com 
previsão de atingir a produ-
ção de mais de 40 mil litros/
dia no final deste mês.

Felipe Adelino informa 
aos produtores que a Em-
pasa vai atender pedidos 
até a próxima sexta-feira. 
Depois faz uma pausa e re-
toma as vendas no dia 2 de 
janeiro de 2013.

Os produtores têm aces-

so à compra subsidiada a 
partir do cadastro da com-
pra do milho da Companhia 
Nacional de Abastecimento 
(Conab). Quem ainda não 
tem esse cadastro apresenta 
a  Carteira de Identidade e 
efetua sua inscrição. As pes-
soas recebem o boleto nos 
escritórios da Empasa, vão 
ao banco, fazem o pagamen-
to e em seguida se dirigem 
aos pontos de venda para 
pegar a ração.

As ações recebem o su-
porte do Fundo de Combate 
e Erradicação da Pobreza 
no Estado da Paraíba (Fun-
cep). O Governo também 
distribui gratuitamente ra-
ção por meio da Secretaria 
de Infraestrutura, já tendo 
beneficiado mais de 30 mil 
famílias em todo o Estado. 
Uma segunda etapa deste 
programa que é executado 
pela Defesa Civil Estadual 
está sendo preparada.

mento do programa. “A fisca-
lização é fundamental para 
o controle da recuperação 
dos poços. Intensificamos os 

trabalhos, pois sabemos das 
dificuldades enfrentadas no 
Estado devido a estiagem, a 
equipe da defesa civil está 

totalmente voltada para o 
combate à seca”, afirmou.

A Defesa Civil Estadual 
é responsável também  pela 

distribuição de ração ani-
mal gratuita e pelo controle 
do programa de abasteci-
mento por carro-pipa, ações 

desenvolvidas pelo governo 
para combater a estiagem, 
considerada a pior dos últi-
mos 30 anos.

O programa executado pelo Governo do Estado foi iniciado em julho e já recuperou 124 poços, com um investimento de mais de 700 mil, beneficiando 620 famílias

O programa emergencial é uma das ações do Estado para alimentar os rebanhos durante a estiagem

FotoS: secom-PB
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Campanha para ajudar hospital
SOLIDARIEDADE cOntRA O cÂncER

Paraíba cAMPInA

A campanha foi lançada 
pelos Correios em favor 
do Hospital Laureano

Os Correios e Telégrafos 
de Campina Grande deram 
início ontem à campanha “Sua 
doação faz toda a diferença 
contra o câncer” em parcerias 
com o Hospital Napoleão Lau-
reano e o Banco do Brasil (BB). 
Na capital, João Pessoa, os fun-
cionários e a população tam-
bém aderiram ao movimento 
beneficente.

A campanha tem como 
objetivo o de realizar arreca-
dações e contribuir com os 
custos do Hospital Laureano, 
responsável por um vasto 
atendimento na Paraíba e par-
tes dos estados de Pernambu-
co e Rio Grande do Norte. Se-
gundo o gerente regional dos 
Correios, José Leite, a doação 
faz toda a diferença visando à 
melhoria de condição da uni-
dade hospitalar. “Atualmente, 
os equipamentos tecnológi-
cos são arrecadados por meio 
de doações. Com os valores 
adquiridos, poderá ser feito 
um maior investimento nessa 
área”, comentou o gerente.

Correntistas podem rea-

Pela cidade

l cOMPARAtIvO

A notícia registra que Vital destinou emendas no valor 
de R$ 200 mil para os hospitais da FAP, em Campina Grande, e 
Napoleão Laureano, de João Pessoa. E complementa, fazendo a 
comparação: “R$ 100 mil a menos do que o destinado para cada 
um dos times de várzea”.

 

l EfEItO
 

A notícia logo teve grande repercussão nas emissoras de 
rádio e nas redes sociais. Pelo Twitter, internautas torcedores 
de Treze e Campinense, assim como dirigentes dos dois clubes, 
encontraram o perfil da jornalista responsável pela matéria e 
logo partiram para o ataque.

Bombástico
 

Caiu como uma bomba em Campina Grande a informação 
de que a prefeitura não teria pago boa parte do valor de 
compra do prédio da antiga Mater Dei, onde hoje está instalado 
o Hospital da Criança e do Adolescente. A dívida remanescente 
seria de R$ 2,3 milhões.

O mais grave

O pior, contudo, não é o suposto calote. O mais grave é 
que a prefeitura vendeu um imóvel do município, o prédio 
do antigo Departamento de Oficinas e Garagens (DTOG) 
justamente com o argumento de que os recursos da venda 
seriam destinados à compra da Mater Dei.

camisa 9

O Campinense anunciou ontem a contratação de um 
centroavante para a temporada 2013 (Copa do Nordeste, Copa 
do Brasil e Campeonato Paraibano). Trata-se do avançado Selmir, 
de 33 anos, que atuou no ABC-RN, Atlético-PR, Guarani-SP, 
Figueirense-SC e futebol da Coreia do Sul. O jogador é filho de 
Bezerra, ex-lateral esquerdo da Raposa no título estadual de 1991.

“O lixo e o resto!”

O senador Cássio Cunha Lima (PSDB), em entrevista para 
a imprensa, declarou que o prefeito eleito de Campina Grande, 
Romero Rodrigues (PSDB) terá muitos desafios para resolver 
no município. “Se vemos uma descontinuidade de serviços 
básicos como limpeza urbana, avalie como a atual gestão deve 
deixar o resto?”, citou o senador. 

Em busca de quórum

Os vereadores da Câmara Municipal de Campina Grande 
votam na sessão ordinária de hoje a proposta orçamentária 
para 2013. O Projeto de Lei, de autoria do Poder Executivo,que 
estima a receita e fixa a despesa do município de Campina 
Grande para o exercício financeiro de 2013 e dá outras 
providências. A sessão ordinária começa às 9h30  no Plenário 
da “Casa de Félix Araújo”.

“cada um no seu quadrado”

Em sua penúltima sessão ordinária os vereadores da 
15ª Legislatura estão prometendo limpar a pauta. A situação 
tenta votar um Projeto de Lei Complementar do Executivo, 
que amplia o prazo do REFIS municipal até 31 de dezembro de 
2012. Se de um lado a situação chama de “Missão James Bond” 
a Lei 007/2012, a oposição ver como uma possível “raspagem 
de tacho”.

De várzea

Foto: Ilustração

Torcedores do Treze e do Campinense ficaram 
revoltados com reportagem de O Estado de São Paulo que 
classificou os dois tradicionais clubes paraibanos como 
“times de várzea”, em notícia que criticou a destinação de 
emendas para os clubes pelo senador Vital do Rêgo.

lizar a sua doação através de 
depósitos mensais no valor da 
quantia desejada destinada a 
custos no tratamento do câncer. 
Basta deslocar-se a qualquer 
unidade dos Correios ou do 
Banco do Brasil preenchendo 
um formulário de adesão dis-
ponível nas agências. Aos que 
desejarem, a agência é: 0011-6 
e a conta corrente: 25619-6. 

Nas cidades de Campina 
Grande e João Pessoa a campa-
nha foi lançada na manhã de 
ontem, já na próxima sexta-feira 
(21) as demais cidades circunvi-
zinhas estarão também unindo 
forças para colaborações. 

Conforme José Leite, toda 
a equipe dos Correios assim 
como também os funcionários 
das empresas parceiras, foram 

convidados para fazerem suas 
doações. “É importante que a 
população compreenda que 
devemos ajudar ao próximo, 
com a perspectiva de que todos 
somos iguais”. Além das asses-
sorias e a imprensa no geral, o 
ato solidário estará sendo di-
vulgado por panfletos que pas-
sarão a ser distribuídos entre a 
população. 

Kalyenne Antero
Especial para A União

Aos 10 anos, Vérbert Danilo Cal-
deira começou a desenvolver seu ta-
lento pelas artes plásticas. Não bas-
tasse possuir um dom tão particular, 
a surdez profunda bilateral e a Sín-
drome de Klinefelter não foram obs-
táculos para busca pelo aperfeiçoa-
mento das suas técnicas. 

Oposto a isso, serviu para incen-
tivá-lo a superar o silêncio expressan-
do por meio de suas artes, seus senti-
mentos e desejos pessoais.

Hoje, aos 25 anos, parte de suas 
obras de óleo sobre tela está sendo 
vista por colaboradores, passageiros 
e usuários que transitam pelo Termi-
nal de Passageiros do Aeroporto Pre-
sidente João Suassuna, em Campina 
Grande, na exposição que tem como 
tema “Meu Universo” e se estende 
até sexta-feira (21).

Além da realização pessoal por 
exibir suas obras, expô-las no aero-
porto traz ainda mais satisfação para 
Vérbert. É que o artista cultiva uma 
imensa paixão por aviões, chegan-
do até a fugir da Escola de Audio-
comunicação onde frequenta, como 
fez há algumas semanas, para ir ao 
aeroporto. No terminal, foi visto no 
mezanino, apenas observando a mo-
vimentação de aeronaves no pátio. 

De acordo com a mãe de Vér-
bert, Dona Caldeira, sua aflição só 
foi sanada quando recebeu uma 
mensagem de texto no celular com 
a palavra “Infraero”. Era o aviso do 
filho e logo ela a associou à paixão 
de Vérbert por aviões ao Aeroporto 
de Campina Grande. “Tive esse susto, 
mas entendi e fui até o terminal para 
buscá-lo”, relembra a mãe do artista.

Vérbert ainda alimenta seu so-
nho de sobrevoar e de conhecer vá-

rios lugares do mundo com suas artes. 
Sabendo das suas duas paixões, arte 
e aviões, o profissional da Navega-
ção Aérea, Demétrios Heleno, apre-
sentou a possibilidade de realizar sua 
primeira exposição no aeroporto, o 
que foi prontamente atendido pelo 
superintendente Nilson Suassuna, 
que apoiou a ideia. “A Infraero quer 
mostrar mais uma vez a disposição 
em manter as portas dos seus termi-
nais de passageiros sempre abertas 
para as causas sociais como forma de 
sensibilizar a população sobre a in-
clusão da pessoa com deficiência e 
facilitar o seu processo de integração 
social”, comentou o responsável pelo 
aeroporto de Campina Grande.

Ao todo, estão expostos 35 qua-
dros com pinturas a óleo sobre tela. 
A supervisão é de Dona Caldeira, que 
acompanha Vérbert pela manhã e 
à tarde. Rumo a novas superações, 
Vérbert luta para ser reconhecido 
como artista. “É evidente o talento 
que demonstra por meio de cores e 
formas. Ele expressa sua percepção 
de mundo, literalmente o seu univer-
so, como está batizada a exposição”, 
sentenciou a mãe.

Artista supera surdez e expõe 
35 quadros de óleo sobre tela

nO AEROPORtO
Operação  da Seap
apreende drogas 
e celulares no 
Presídio Serrotão

A Secretaria de Es-
tado da Administração 
Penitenciária (Seap), 
através da Gerência Exe-
cutiva do Sistema Peni-
tenciário (Gesipe), reali-
zou na manhã de ontem 
uma operação de segu-
rança na Penitenciária 
de Segurança Máxima em 
Campina Grande.

Segundo o gerente 
executivo do Sistema Pe-
nitenciário, tenente-co-
ronel Arnaldo Sobrinho, 
a ação teve o objetivo de 
manter a segurança da 
unidade e fazer uma var-
redura em busca de ob-
jetos ilícitos. “O trabalho 
de inteligência foi funda-
mental para o sucesso da 
operação”, concluiu Ar-
naldo Sobrinho.

A operação foi desen-
volvida pelo Grupo Peni-
tenciário de Operações 
Especiais (Gpoe) e agen-
tes de plantão comanda-
dos pelo diretor da uni-
dade, Anselmo Costa.

O saldo final da ação 
foi a apreensão de 7 ce-
lulares, 1kg de maconha 
e 200g de cocaína, ainda 
na operação, cinco de-
tentos e um agente peni-
tenciário foram encami-
nhados para a delegacia. 
“Os presos foram levados 
para a delegacia por en-
volvimento direto com 
o ato ilícito, já o agente 
prestará esclarecimentos 
pela suspeita de partici-
pação em atividades ir-
regulares”, disse Arnal-
do Sobrinho. A operação 
faz parte do programa de 
contenção qualificada da 
Secretaria.

Phillipy Costa
Especial para A União

Aos 25 anos, parte de 
suas obras de óleo 
sobre tela está sendo 
vista por colaboradores, 
passageiros e usuários 
que transitam pelo 
terminal de Passageiros 
do Aeroporto Presidente 
João Suassuna

crescimento

A estimativa dos lojistas quanto ao incremento das 
vendas de final de ano gira em tono de 15% se comparado ao 
mesmo período de 2011. Segundo o presidente da Câmara de 
Dirigentes Lojistas de Campina Grande, Tito Motta, o final de 
ano de 2012 “promete bons negócios para o varejo da cidade”, 
especialmente por causa do pagamento do 13º salário.



AL adia votações polêmicas
ESFORÇO CONCENTRADO

Orçamento, Regimento 
Interno e Código de Ética 
ficaram para hoje e amanhã
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Abono natalino será 
alívio para famílias que 
recebem Bolsa Família
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A Assembleia Legisla-
tiva iniciou o esforço con-
centrado de final de ano, 
na sessão de ontem, mas já 
que votou só um veto e um 
projeto de lei, ficaram para 
hoje e amanhã cerca de 30 
matérias acumuladas, além 
do novo Regimento Inter-
no, o novo Código de Ética, e 
ainda uma audiência pública 
e as discussões e votação do 
Orçamento 2013.

“Não houve nenhuma 
alteração de pauta e tudo 
será votado até quinta-fei-
ra”, afirmou o presidente 
da Casa, deputado Ricardo 
Marcelo (PEN), ao explicar 
que somente uma matéria 
polêmica – a que trata do 
pedido de empréstimo para 
a Cagepa, que aguarda deci-
são judicial - é que deve ser 
assunto protelado para o 
próximo ano.

Pelas previsões da Se-
cretaria Legislativa no final 
da semana passada, o novo 
Regimento Interno e o novo 
Código de Ética entrariam 
na pauta de ontem, mas já 
que alguns dispositivos da 
primeira matéria também 
começaram a gerar polêmi-
ca, a Mesa terminou prote-
lando para hoje.

Um dos questionamen-
tos à proposta de novo Regi-
mento partiu do líder do Go-
verno do Estado, o deputado 
Hervázio Bezerra (PSDB), 
para quem alguns dispositi-
vos da matéria estão clara-
mente “apontados” contra o 
Poder Executivo.

Um desses dispositivos, 

segundo o líder governista, 
é o que trata da aprovação 
das contas do Governo do 
Estado. “Em todos os esta-
dos da federação, os pare-
ceres dos Tribunais de Con-
tas a respeito das contas do 
governador são apreciados 
pelo quórum qualificado. 
Não posso esconder que 
essa proposta de alteração 
do regimento me cheira a 
um desdobramento político 
de modo a atingir o gover-
nador”, afirma Hervázio.

Ele disse que a medida 
é temerária e vai exigir de-
bate no plenário e chegou, 
inclusive, a se reunir com 
o secretário chefe da Casa 
Civil, Adriano Galdino, para 
analisar o texto do novo Re-
gimento que a Assembleia 
Legislativa pediu para ser 
feito por uma comissão e 
que está para ser aprovado 
pela Casa.

Para ele, o Regimento 
Interno é um dos principais 
instrumentos de qualquer 
Poder Legislativo e a ele 
cabe estabelecer parâme-
tros que não causem pre-
juízo a qualquer dos lados 
envolvidos nas discussões e 
nas votações.

O presidente da Assem-
bleia Legislativa é de opi-
nião, no entanto, que as mu-
danças no Regimento devem 
ser aprovadas porque estão 
seguindo e respeitando as 
duas constituições, a esta-
dual e a federal.

“O que a gente não 
quer mais no Regimento é 
que aconteça ambiguidade 
de interpretação”, afirma o 
presidente, ao justificar que 
o Poder Legislativo do Esta-
do trabalha para evitar esse 
tipo de coisa porque preci-
sa deixar de abrir brechas 
para ser questionado na 
Justiça.

Os deputados voltaram 
a quebrar o quórum e encer-
raram as votações de ontem 
somente com a manutenção 
de um veto do governador e 
a aprovação da Proposta de 
Emenda Constitucional que 
dispõe sobre a autonomia 
financeira da Defensoria Pú-
blica do Estado.

O veto do governador 
que foi mantido foi ao proje-
to do deputado Caio Roberto 
(PR), que obrigava a publi-
cação de todos os gastos que 
os secretários e gestores do 
Estado tivessem com viagens 

e a PEC que trata da autono-
mia financeira da Defensoria 
Pública foi a primeira apre-
sentada nesta legislatura, 
mais precisamente desde 
abril do ano passado.

Na Assembleia, trami-
tam outras 11 Propostas de 
Emendas Constitucionais 
e a maior parte delas ain-
da nem recebeu parecer de 
uma comissão especial, que 
precisa ser constituída para 
emissão de parecer antes da 
matéria poder seguir para o 
Plenário.

O inusitado da sessão de 

ontem foi que, justamente 
na semana que em debatem 
o novo Regimento, que tem 
como principal objetivo aca-
bar com a quebra de quórum, 
os deputados quebraram o 
quórum e prejudicaram a 
votação de, pelo menos, 30 
matérias acumuladas.

A quebra de quórum na 
sessão de ontem se deu no 
momento em que entrou em 
votação o projeto do deputa-
do estadual Raniery Paulino 
(PMDB) que trata da autono-
mia dos delegados de polícia 
do Estado.  

A Assembleia Legislati-
va da Paraíba (ALPB) ganhou 
um novo painel eletrônico no 
Plenário Deputado José Ma-
riz. O equipamento de última 
geração é digital, substitui o 
antigo sistema e vai agilizar 
os procedimentos nas ses-
sões.

Com o novo instru-
mento, composto pelo telão 
eletrônico, os deputados re-
gistram presença e também 
realizarão as votações du-
rante as sessões ordinárias. 
Todo o processo será realiza-
do através de uma senha in-
dividual e impressão digital 
de cada parlamentar.

Outra novidade do in-
vestimento é que o painel 
vai exibir os acontecimentos 
realizados em plenário du-
rante as sessões, facilitan-
do a compreensão sobre as 
discussões. O telão também 
será utilizado para as apre-
sentações de vídeos, o que 
vai permitir uma dinâmica 
mais rápida nas sessões ordi-
nárias e especiais realizadas 
na Casa.

O equipamento tem 
7 metros de largura por 2 
metros de altura, que confi-
gura 14 metros quadrados 
de área de vídeo. Segundo o 
presidente da ALPB, deputa-
do Ricardo Marcelo (PEN), o 
novo sistema permite a mo-
dernização do processo de 
votação e serve para dirimir 
qualquer dúvida quanto a 
frequência e aos votos dos 
parlamentares. 

“Deixamos para trás a 
urna secular de votação, in-
clusive faremos uma doação 
para o Memorial do Poder 
Legislativo, por se tratar, 
agora, de uma peça de mu-
seu”, comenta.

“Eu jamais briguei por 
cargos. O que questionei foi a 
forma como a cúpula estava 
conduzindo a realização da 
convenção”.  A afirmação foi 
feita no começo da tarde de 
ontem pelo deputado estadual 
Gervásio Maia Filho (PMDB), 
que teve seu nome confirmado 
como terceiro vice e acalmou 
definitivamente a convenção 
que o PMDB realizou pela ma-
nhã, reconduzindo o ex-gover-
nador José Maranhão à presi-
dência estadual do partido.

O ex-governador foi elei-
to presidente com o ex-sena-
dor Wilson Santiago na vice 
e, logo depois de anunciado 
o resultado, José Maranhão 
garantiu aos peemedebistas 
que fará “uma administra-
ção inovadora”. “Depois de 
um amplo debate interno 
chegamos à constituição de 
uma chapa de unidade”, com-
pletou o ex-governador, ao 
acrescentar que uma de suas 
principais metas a partir de 
agora é realizar seminários 
nas cidades polos para capa-
citar os gestores do partido 
e prepara a legenda para as 
eleições de 2014.

Novos nomes que vão 
compor a equipe do prefeito 
eleito de João Pessoa, Luciano 
Cartaxo, foram anunciados on-
tem. A Secretaria de Saúde, que 
havia gerado expectativas nos 
últimos dias, será comandada 
pelo médico sanitarista Lin-
demberg Medeiros de Araújo. 
A atual secretária, Roseana 
Meira, ficou fora da equipe. O 
prefeito eleito também anun-
ciou a criação de duas novas 
pastas: a Secretaria Municipal 
de Segurança Pública  e Cida-
dania e a Secretaria Executiva 
de Acompanhamento Gover-
namental do Município.

Luciano Cartaxo expli-
cou que a Secretaria de Se-
gurança Pública e Cidadania 
vai planejar, coordenar e su-
pervisionar as atividades na 
área de segurança com tra-
balho focado na prevenção  à  
violência.  Já a Secretaria de 
Acompanhamento Governa-
mental, com funcionamento 
em Brasília, vai acompanhar 
os projetos da Prefeitura na 
Capital Federal.  “Vamos as-
sim, poder, com a Secretaria 
de Segurança dar contribui-
ção maior e efetiva para a 
segurança complementar em 
nossa cidade e com a nova 

Secretaria executiva acom-
panhar os projetos da Prefei-
tura em Brasília e poder am-
pliar os recursos do Governo 
Federal em João Pessoa”, dis-
se Luciano. 

Ele informou que o ve-
reador e perito criminal 
da Polícia Federal, Geraldo 
Amorim vai dirigir a nova Se-
cretaria de Segurança Públi-
ca e Cidadania. Já o nome do 
secretário de Acompanha-
mento Governamental será 
anunciado posteriormente. 

O administrador Rober-
to Wagner Mariz Queiroga 
vai comandar a Administra-
ção. A Secretaria de Turismo 
fica sob a gestão do empresá-
rio Roberto Lucena Ramalho 
Brunet (atual secretário) e a 
política de Habitação Social 
ficará sob a responsabilidade 
de Maria do Socorro Gadelha 
Campos, atual diretora de In-
tegração, Avaliação e Contro-
le Técnico do Ministério das 
Cidades.

Luciano Cartaxo anun-
ciou ainda os nomes para a 
Secretaria de Políticas Públi-
cas das Mulheres, a historia-
dora e enfermeira sanitaris-
ta Maria do Socorro Borges 
Barbosa. Na Secretaria do 

Meio Ambiente o nome foi o 
do analista ambiental do Iba-
ma, Edilton Rodrigues Nó-
brega. A Secretaria de Gestão 
Governamental e Articulação 
Política será comandada pelo 
advogado Rodrigo Soares, 
presidente estadual do PT. O 
secretário adjunto da Comu-
nicação será o publicitário 
Rafael Samways e o da Se-
cretaria do Desenvolvimento 
Social continua sendo o soci-
ólogo Joubert Fonseca.

Já o secretário executivo 
do Orçamento Participati-
vo será o gestor Hildevânio 
Macedo. A Secretaria da Ju-
ventude, Esportes e Recre-
ação  será dirigida pelo ad-
ministrador Sérgio Meira 
e secretário adjunto será o 
especialista técnico em es-
portes, Oscar Moura Diniz 
Jr. O Procon Municipal ficará 
sob a responsabilidade da 
advogada Nadja Palitot e a 
Secretaria de Ciência e Tec-
nologia será administrada 
pela jornalista Marly Lúcio. 
O prefeito diplomado avaliou 
que são todos nomes com ca-
pacidade técnica e conheci-
mento reconhecido, critério 
que tem balizado todas as 
escolhas para o seu governo. 

Quebra de quórum acumula matérias

Plenário ganha
um telão digital

PMDB realiza 
convenção e 
Maranhão fica 
na presidência

O Plenário da Assembleia Legislativa passa a registrar presenças e votos no novo telão digital

A previsão do pre-
sidente da Assembleia 
Legislativa, deputado 
Ricardo Marcelo (PEN), 
é aproveitar a sessão da 
manhã de hoje para dis-
cussão e votação do novo 
Regimento Interno e do 
novo Código de Ética, 
porque, à tarde, tem au-
diência pública sobre o 
Orçamento, que precisa 
ser discutido e votado no 
último dia dos trabalhos, 
que é amanhã.

Todas as autoridades 
e pessoas interessadas 
estão sendo convidadas 
para a audiência pública 
do Orçamento, que acon-
tece a partir das 14 ho-
ras de hoje, no Plenário 
da Casa e, na manhã de 
ontem, através de sua as-
sessoria, o presidente da 
Comissão de Orçamento 
da Assembleia, deputado 
Gervásio Maia (PMDB), 
já esteve anunciando a 
presença do secretário de 
Planejamento do Estado, 
Gustavo Nogueira.

“O secretário vem ex-
plicar o Orçamento e tirar 
todas as dúvidas dos par-
lamentares; acredito que 
a participação de todos é 

muito importante para a 
Assembleia e para o Es-
tado”, justificou Gervásio 
Maia, ao salientar que 
todas as entidades cientí-
ficas e culturais, associa-
ções e sindicatos também 
estão sendo convidados 
para a audiência.

A maior expectativa 
em torno da audiência 
se reserva, no entanto, à 
alternativa que o secre-
tário Gustavo Nogueira e 
os parlamentares, sobre-
tudo de oposição, vão en-
contrar para as emendas 
parlamentares que fo-
ram vetadas pelo gover-
nador Ricardo Coutinho 
logo depois da prepara-
ção da Lei de Diretrizes 
Orçamentárias desde o 
meio do ano.

Os parlamentares 
defendem que suas emen-
das, totalizando R$ 103 
milhões, possam ser aten-
didas na Reserva de Con-
tingenciamento, mas, para 
isso, o Governo precisaria 
apresentar uma mensa-
gem retificadora já que, na 
mensagem original, o Or-
çamento 2013 não estava 
contemplando esse pleito 
dos deputados. 

Audiência sobre Orçamento Cartaxo anuncia secretários 
e Roseana fica fora da equipe
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Geral

O PMDB apenas adiou a 
briga interna para 2014

zeeuflavio@gmail.com
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Beneficiados do Bolsa 
Família terão complemento 
do Governo do Estado

Após ser anunciado pelo 
governador Ricardo Coutinho 
que os beneficiados do Bolsa 
Família vão receber um abo-
no natalino, muitas famílias já 
planejam o uso desse dinhei-
ro. A informação veio através 
do programa de rádio sema-
nal “Fala Governador” da úl-
tima segunda-feira e deve be-
neficiar cerca de dois milhões 
de pessoas que necessitam da 
ajuda do governo para manter 
a família.

A dona de casa Ionice 
Santos é o retrato da maioria 
das famílias de baixa renda na 
Paraíba. Ela tem três filhos, é 
separada e não conta com a 
ajuda do pai das crianças. Há 
três anos vem recebendo o 
benefício do Bolsa Família e, 
sem essa ajuda, nem imagina 
como estaria hoje. “Eu recebo 
R$ 166,00 que ajudam na ali-
mentação, na roupa, material 
escolar e, sem esse dinheiro, 
tudo seria mais complicado, 
porque eu sou sozinha para 
criar todos eles”, disse Ionice 
que tem filhos com 13, 11 e 3 
anos.

A informação sobre o 
abono natalino ainda é novi-
dade para algumas famílias, 
que aos pouco vão se inteiran-
do sobre o assunto. “Eu vi na 
televisão falando sobre isso, 
mas não sei como vai ser. A 
gente tem que pegar lá esse 
valor?”, questionou a dona de 
casa Patrícia do Nascimento, 
mãe de três filhos na faixa etá-
ria de 12, 7 e 3 anos.

Segundo o que foi anun-
ciado pelo governador Ricar-
do Coutinho, o abono natalino 
vai beneficiar 60% das famí-
lias paraibanas e será pago en-
tre 7 e 24 de janeiro de 2013 
através da Empresa de Cor-
reios e Telégrafos, por meio 
de vale postal, custeado pelo 
Governo do Estado no valor 
de R$ 1.133.012,25. Na Paraí-
ba, o benefício atende 503.561 
famílias inscritas no programa 
social Bolsa Família.

Será gasto um total de R$ 
16.113.952,00 oriundos do 
Fundo Estadual de Combate e 
Erradicação da Pobreza (Fun-
cep), sendo este abono uni-
tário e no valor de R$ 32,00. 
“Parece pouco para quem 
olha, mas para a gente, que 
precisa, toda ajuda é bem-
-vinda”, disse Patrícia do Nas-
cimento. A dona de casa disse 
que já sabe o destino que vai 
dar para esse abono. “Vou 
comprar o material escolar 
das crianças, que é um gasto 
que sempre temos no início 
do ano”, disse.

Apesar de contar com a 
ajuda do marido, que vez por 
outra consegue algum “bico”, 
Francisca Aparecida precisa 
do dinheiro do Bolsa Família 
todos os meses. Ela tem três fi-
lhos de 13, 10 e 5 anos e rece-
be o Bolsa Família desde que 
a mais velha tinha três ano de 
idade. “O dinheiro é a salvação 
da nossa família. Eu não con-
sigo um trabalho porque não 
tenho onde deixar os meus 
filhos e para pagar alguém é 
melhor eu ficar e cuidar deles. 
Os “bicos” que meu marido faz 
dão uma força a mais, só que é 
o Bolsa Família que nos man-
tém”, disse.

FOTO: Evandro Pereira

O Ministério Público da 
Paraíba (MPPB) ajuizou uma 
ação civil pública por ato de 
improbidade administrativa 
contra o prefeito de Ibiara (mu-
nicípio do Sertão, a 470 quilô-
metros de João Pessoa), Pedro 
Feitoza Leite (PT), contra o 
presidente da Câmara de Ve-
readores do Município, Márcio 
Pereira de Sousa, e mais quatro 
vereadores da situação: Fran-
cisca Marlene Nunes Carvalho 
de Sousa, Margarida Ramalho 
de Sousa, Odair Damião da Sil-
va e Valdemar Leite de Souza. 

Eles são acusados de 
praticar várias irregularida-
des e de forjar uma sessão 
extraordinária “fantasma” 
durante o recesso parlamen-
tar para aprovar a Lei Muni-
cipal 383/2010 e, com isso, 
autorizar o poder Executivo 
Municipal a abrir crédito 
suplementar ao orçamen-
to vigente, no valor de R$ 1 
milhão. O dinheiro seria des-
tinado a pagar despesas pú-
blicas realizadas sem ampa-
ro legal durante o exercício 
financeiro de 2010.

A ação interposta pelo 
MPPB tramita na Comarca de 
Conceição e requer também 
a anulação de todos os atos 
administrativos que resul-

taram na sessão “fantasma” 
e na aprovação da lei muni-
cipal, além de requerer ao 
juiz que os acusados sejam 
condenados a ressarcir R$ 1 
milhão aos cofres públicos 
pelos danos materiais causa-
dos e a pagar o mesmo valor 
a título de dano moral. 

O MPPB também reque-
reu que o prefeito, o presi-
dente da Câmara e os quatro 
vereadores da situação per-
cam os cargos públicos, que 
tenham os direitos políticos 
suspensos por oito anos e 
que sejam proibidos de con-
tratar com o poder público 
ou de receber benefícios ou 
incentivos fiscais ou credití-
cios pelo prazo de cinco anos.

O caso também será 
analisado pela Comissão de 
Combate aos Crimes de Res-
ponsabilidade e Improbidade 
Administrativa (Ccrimp) do 
MPPB, que poderá oferecer 
denúncia contra os acusados 
também na esfera criminal. 
Segundo o promotor de Justi-
ça Romualdo Tadeu de Araú-
jo Dias, as investigações e as 
provas obtidas evidenciam a 
“manobra política” feita para 
justificar, de forma retroati-
va, gastos feitos pelo prefeito 
sem amparo legal. 

Foi realizada na manhã 
de ontem, no auditório do 
Campus IFPB local, a audi-
ência de diplomação dos 
eleitos no pleito de outubro 
passado, no município de Ca-
jazeiras, Sertão paraibano. O 
ato começou por volta das 10 
horas, sob a presidência do 
juiz José Djacir Dores Alves, 
titular da 42ª Zona Eleitoral, 
com o acompanhamento da 
juíza Silvana Carvalho Soa-
res, da 68ª Zona, e do promo-
tor Márcio Gondim do Nas-
cimento, representando o 
Ministério Público Estadual.

Os diplomados foram: a 
prefeita eleita Francisca Denise 
Albuquerque de Oliveira (PSB), 

o vice-prefeito Francisco Go-
mes de Araújo Júnior (PDT), os 
15 vereadores eleitos e mais os 
suplentes das coligações parti-
dárias até a terceira colocação, 
conforme determina a legisla-
ção vigente.

Na ocasião, usaram da 
palavra os juízes José Djacir 
Soares Alves e Silvana Carva-
lho, o promotor Márcio Gon-
dim do Nascimento, o vere-
ador reeleito Marcos Barros 
de Souza (presidente da Câ-
mara Municipal), e a prefeita 
diplomada Francisca Denise 
Albuquerque de Oliveira, 
que prometeu realizar uma 
gestão participativa e con-
duzir Cajazeiras a um futuro 

melhor. “Tenho sonhos. Pre-
tendo fazer uma gestão com 
o povo e trabalhar muito, 
principalmente pelos mais 
humildes”, disse.

O auditório do IFPB de 
Cajazeiras recebeu um gran-
de número de lideranças po-
líticas, representantes de en-
tidades, familiares e aliados 
políticos dos eleitos, além de 
pessoas dos mais diferentes 
segmentos sociais, que com-
pareceram ao evento para 
prestigiar e aplaudir os no-
vos agentes escolhidos para 
comandar os destinos de 
Cajazeiras no Executivo e no 
Legislativo, a partir de 1º de 
janeiro de 2013.

Após 2 anos e meio de 
instalada, a Subseção Judici-
ária de Monteiro (11ª Vara 
Federal) ganhará sua sede 
definitiva amanhã, durante 
solenidade programada para 
as 15h. O antigo prédio do 
Grande Hotel, edificação da 
década de 50 que foi total-
mente recuperado, dará lu-
gar ao Fórum Ministro Djaci 
Falcão, em homenagem ao fi-
lho ilustre da região do Cariri 
paraibano.

A solenidade será pre-
sidida pelo desembargador 
Paulo Roberto de Oliveira 
Lima, presidente do Tribunal 
Regional Federal da 5ª Re-
gião, e pela diretora do Foro 
da Seção Judiciária da Pa-
raíba, juíza Helena Delgado 
Fialho Moreira. O ministro 
do STJ e atual corregedor do 
Conselho Nacional de Justiça, 
Francisco Falcão, filho do ho-
menageado, fará discurso de 
agradecimento pela deferên-
cia ao pai. O evento contará 
ainda com as presenças do 
ministro Herman Benjamin e 
de demais desembargadores 
e magistrados.

A sede definitiva da Sub-
seção Judiciária de Monteiro 
fica localizada na Rua Parque 
das Águas, nº 75, centro. 

Famílias que dependem do benefício do Bolsa Família já planejam em como usar o abono natalino

Justiça diploma vereadores e 
prefeita eleita em Cajazeiras

Vara Federal de 
Monteiro terá 
sede definitiva a 
partir de amanhã

Sessão “fantasma” em 
Ibiara acaba na Justiça

IMPROBIDADE ADMINISTRATIVA

Voltou atrás

Depois de muito barulho, o deputado estadual Gervásio Filho aceitou 
fazer parte do Diretório do PMDB que foi eleito ontem através de convenção, 
em João Pessoa. “O que eu defendi ao longo do período foi o fortalecimento 
do partido através da inserção de nomes que tenham efetivamente 
representatividade”, diz ele. 

Gervásio acalmou-se, mas não calou-se.

Vai a júri

O julgamento do piscólogo Eduardo Paredes, apontado como 
responsável pelo acidente de carro que matou a defensora pública-
geral do Estado, Fátima Lopes, deve acontecer hoje, a partir das 9h, no 
1º Tribunal do Júri, em João Pessoa. O acidente de trânsito aconteceu 
no dia 24 de janeiro de 2010, na Avenida Epitácio Pessoa, na capital 
paraibana.

Esse crime assustou a população de João Pessoa. 

Bira é o Cristo

O vereador Bira se desentendeu com o PSB, votou contra a candidata 
do partido nas eleições passadas, e agora enfrenta a ira de Sandra Marrocos 
e Ronaldo Barbosa. Sandra não conseguiu se reeleger e já anunciou que 
vai votar pela expulsão de Bira do partido. Ronaldo Barbosa já avisou que o 
vereador vai passar a virada do ano sem partido. 

Se for expulso, Bira poderá ir para o PT ou para o PPS. 

Nada de missa

O arcebispo Dom Aldo Pagotto anunciou que o Papa Bento XVI 
proibiu padres brasileiros de celebrarem missa enquanto estiverem 
exercendo mandatos de deputado. A medida atinge, na Paraíba, o 
deputado federal Luiz Couto e Frei Anastácio. O arcebispo defende 
a tese de que religioso exercendo cargo político não pode celebrar 
missa para os fiéis. 

Essa confusão está apenas começando. 

O PMDB da Paraíba realizou sua convenção ontem, 
elegeu o ex-governador José Maranhão como seu presi-
dente estadual, mas está muito longe de ter conquistado 
a paz e a harmonia política entre os vários grupos que 
formam o partido. 

O ex-deputado Wilson Santiago, que ontem elegeu-
-se vice-presidente do PMDB, comandou uma revolta 
pela renovação do comando do partido e só não levou 
seu projeto à frente graças a um pedido do presidente 
em exercício do partido, Waldir Raupp (RO), e do presi-
dente licenciado, Michel Temer. 

Em Brasília, os dois pediram a Wilson Santiago 
para juntar seu grupo ao de Maranhão e formar uma 
chapa de consenso. Santiago, em nome da paz, concor-
dou, mas impôs uma condição: Maranhão seria eleito 
por dois anos, mas teria de oferecer um ano à frente do 
partido a ele. 

Maranhão, a princípio, não concordou, mas San-
tiago não abriu mão da sua posição e determinou: “Ou 
faz desse jeito ou vamos bater chapa na convenção do 
dia 18”. A direção nacional convenceu Maranhão que 
o melhor era aceitar a proposta de Wilson Santiago e 
dividir o poder. 

Mas essa é apenas parte dessa novela peemedebis-
ta. Daqui para a frente, tudo parecerá calmo, tranquilo. 
O PMDB deverá ter um ano de 2013 sem muitas novi-
dades, já que no próximo ano não teremos eleições e os 
partidos pouco ligam para anos assim. 

A parte difícil do PMDB será em 2014. Ao que tudo 
indica, parece que não existe nenhuma objeção a uma 
candidatura do prefeito Veneziano Vital do Rêgo ao Go-
verno do Estado. Mas o partido tem dois prováveis can-
didatos ao Senado: José Maranhão e Wilson Santiago. 

É nessa parte aí que o caldo entorna. Maranhão 
vai querer ser o candidato do partido ao Senado e 
sabe que Wilson Santiago tem planos para sair can-
didato a senador pelo PMDB. Principalmente, depois 
que passou alguns meses como senador na vaga de 
Cássio Cunha Lima, que ganhou a disputa no voto e 
na Justiça. 

Por isso mesmo, essa convenção de ontem pode 
parecer que trouxe a paz ao PMDB, mas na verdade a 
disputa foi apenas transferida para mais na frente. Ma-
ranhão e Santiago sabem disso. 

Vanessa Braz
vanessabraz.comunicando@gmail.com
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Derrotado, relator diz que 
CPI terminou em “pizza 
geral” no Congresso

Relatório final da CPMI 
do Cachoeira é rejeitado 

O deputado Odair Cunha 
(PT-MG), autor do relatório que 
foi rejeitado pelos integran-
tes da CPI Mista do Cachoeira, 
afirmou ontem que a comissão 
terminou em uma “pizza geral”. 
Com votação nominal, 18 par-
lamentares votaram contra o 
relatório do petista. Outros 16 
parlamentares votaram a favor.

Para Odair, blindagem do 
governador de Goiás, Marconi 
Perillo (PSDB), e da empresa 
Delta, alvos da investigação da 
CPI do Cachoeira, derrubaram 
seu relatório.

O relatório de Odair que 
foi rejeitado trazia pedido de 
indiciamento de 29 pessoas e 
de responsabilização de 12.

Entre os alvos estavam 
Perillo, o deputado Carlos Le-
reia (PSDB-GO), o ex-senador 
Demóstenes Torres (ex-DEM-
-GO), o prefeito de Palmas, 
Raul Filho, e o presidente da 
construtora Delta, Fernando 
Cavendish.

“Sem ressentimento. O 
que derrubou o nosso relatório 
foi a blindagem do governador 
Marconi Perillo (de Goiás) e da 
empresa Delta. Queriam que 
a gente retirasse questões do 
nosso relatório. Sem fazer alte-
rações, nós fomos derrotados. 
Apesar do nosso esforço, uma 
pizza geral”, disse o deputado.

Logo após rejeitar o rela-
tório de Cunha, os parlamenta-
res aprovaram o voto em sepa-
rado do deputado Luiz Pitiman 
(PMDB-DF). O voto do deputa-
do, apresentado em duas pági-
nas, não sugere o indiciamento 
de nenhum dos suspeitos de 
envolvimento com o esquema 
comandando pelo contraven-
tor Carlos Augusto Ramos, o 
Carlinhos Cachoeira. Com a 
aprovação do voto, o texto de 
duas páginas passou a ser o re-
latório final da CPI.

“Quem votou contra o 
meu relatório blindou o gover-
nador Marconi Perillo, blindou 
a empresa Delta”, reclamou 
Odair Cunha.

Para o senador Randolfe 
Rodrigues (PSOL-AP), o resul-
tado da comissão desmorali-
zou o parlamento.

“Mais do que pizza. Foi 
dança com guardanapo na ca-
beça e champanhe francês. O 
parlamento saiu desmoraliza-
do hoje (ontem). Triunfaram 
as articulações do último mo-
mento”, disse.

O deputado Rubens Bue-
no (PR), líder do partido, tam-
bém reclamou de um acordo 
que teria sido feito nas últimas 
horas para derrubar o relató-
rio de Odair Cunha e aprovar o 
voto do peemedebista.

“Este relatório foi uma 
presepada, de um acórdão feito 
na madrugada. Desmoralizou 
o Congresso Nacional. O Con-
gresso não cumpriu seu papel”, 
afirmou.

Na análise do senador Ál-
varo Dias (PSDB), líder do par-
tido na Casa, a CPI não conse-
guiu avançar nas investigações.

“A CPI apenas copilou os 
trabalhos do Ministério Públi-
co e da Polícia Federal. O par-
lamento abdicou da sua função 
de investigar”, disse. 

Dilma defende articulação entre pesquisa 
científica e segmento empresarial no país

Brasília - A presidente Dil-
ma Rousseff defendeu ontem 
a articulação entre a pesquisa 
científica no país e o segmen-
to empresarial como forma de 
impulsionar a inovação e am-
pliar a competitividade da eco-
nomia. A declaração foi feita 
durante a premiação dos ven-
cedores do 26° Prêmio Jovem 
Cientista.

“Sabemos que o Brasil tem 
grande potencial para produ-
zir conteúdo científico, tecno-
lógico e de inovação. Temos 
pesquisadores e cientistas qua-
lificados, temos que articular 
nossas pesquisas com o mundo 
empresarial”, destacou a pre-
sidente. “Vamos investir cada 
vez mais em educação, em ci-
ência e tecnologia, e estimular 
ações inovadoras”, completou.

Nesta edição foram inscri-
tos 2.070 projetos, sendo 1.768 
na categoria Ensino Médio. As 
linhas de pesquisa deste ano 
abordaram questões ligadas à 
gestão esportiva como tecno-
logias da informação aplicadas 
ao esporte, design de vestuário 
esportivo, inovações em nutri-
ção para atletas e recursos tec-
nológicos para diagnóstico e 
tratamento de lesões esporti-
vas. O tema foi escolhido devi-
do à Copa do Mundo de 2014 e 
às Olimpíadas de 2016, eventos 
que o Brasil se prepara para re-
ceber. Os premiados estão nas 
categorias Graduado, Estudan-
te de Ensino Superior e de En-

Presidente Dilma Rousseff participou ontem do 26º Prêmio Jovem Cientista

Governo libera R$ 3,2 bilhões para municípios

Brasília - O Ministério das 
Cidades publicou ontem, no Di-
ário Oficial da União, portaria 
que aprova a liberação de re-
cursos a municípios de regiões 
metropolitanas ou com mais de 
50 mil habitantes que tenham 

enviado projetos de prevenção 
de enchentes, enxurradas e ala-
gamentos. Cidades menores pu-
deram inscrever projetos de con-
tenção de encostas.

Estão na lista as capitais Ma-
naus, Salvador, Vitória, São Luís, 
Recife, Teresina, Curitiba, Rio de 
Janeiro e Porto Alegre, além de 
outros municípios do Espírito 

Santo, do Maranhão, de Per-
nambuco, do Piauí, do Paraná e 
do Rio Grande do Sul. Juntos, os 
projetos somam mais de R$ 3,2 
bilhões.

Segundo o cronograma, es-
tados e municípios tinham até 
ontem  para apresentar a do-
cumentação para a contratação 
das operações, que ocorrerá 

hoje. A documentação técnica 
deve ser enviada à Caixa Econô-
mica Federal até 28 de março do 
ano que vem. A partir da con-
tratação da operação, estados e 
municípios têm 12 meses, pror-
rogáveis por igual período, para 
cumprir as exigências necessá-
rias para liberação da primeira 
parte do dinheiro.

Vinícius Soares
da Agência Brasil

PREVENÇÃO DE ENCHENTES

A Câmara concluiu ontem 
a votação da medida provisória 
que reduz o preço da energia 
elétrica no país. O texto agora 
segue para votação no Senado 
antes ir à sanção presidencial.

A análise da matéria teve 
início na semana passada, 
quando o texto-base foi apro-
vado e cinco emendas (altera-
ções pontuais) à MP foram re-

jeitadas. Ontem, o plenário da 
Câmara terminou de votar dois 
destaques e rejeitou as propos-
tas de alteração.

Uma delas previa isentar 
a energia elétrica dos tributos 
federais PIS/Pasep e Cofins. A 
medida reduziria a arrecada-
ção do Governo Federal e, sob 
protestos da oposição, foi rejei-
tada pela base governista.

O outro destaque rejeita-
do determinava a devolução 
aos consumidores de cerca de 
R$ 7 bilhões pagos a mais nas 
contas de energia entre 2002 
e 2010 – problema provocado 
por um erro de cálculo dos rea-
justes das distribuidoras.

A devolução desses valo-
res foi sugerida em agosto em 
relatório do Tribunal de Contas 

da União. Na semana passada, 
porém, o TCU decidiu que não 
tinha competência para or-
denar a restituição do que foi 
pago irregularmente.

A medida provisória apro-
vada pelo plenário permite que 
o governo renove as conces-
sões das usinas, transmissoras 
e distribuidoras de energia que 
vencem entre 2015 e 2017. Em 

troca disso, essas concessioná-
rias têm que aceitar receber 
remuneração até 70% menor 
pelo serviço prestado.

Essas medidas, junto com 
o corte de encargos que inci-
dem sobre a conta de luz, per-
mitirão, segundo o governo, a 
redução do custo da energia 
para residências, comércio e 
indústria.

Câmara conclui votação de MP que 
barateia tarifas de energia elétrica

sino Médio.
A presidente lembrou que 

as pesquisas desenvolvidas po-
derão ser usadas em benefício 
do país durante os grandes 
eventos. “Sem sombra de dúvi-
das, no mundo, tanto o espor-
te de alto desempenho quanto 
a indústria do esporte neces-
sitam da ciência e desenvolvi-
mento tecnológico para dar 
seus passos. Nenhum país que 
conseguiu dar grandes passos 
nos seus jogos abriu mão da ci-
ência e tecnologia.”

Primeiro lugar na categoria 
Graduado, Rodrigo Gonçalves, 
da Universidade de São Paulo, 
desenvolveu a pesquisa Avan-
ços em Genômica para Diag-
nósticos Moleculares no Es-
porte. Na categoria Estudante 
de Ensino Superior, a pesquisa 
desenvolvida por Priscila Aria-
ne, da Universidade do Estado 
de Minas Gerais foi a vencedo-
ra. Ela pesquisou um material 
a ser usado em roupas para 
proteger atletas de aumento e 
queda bruscas de temperatura.

Na categoria Ensino Mé-
dio, o prêmio, que existe há 
30 anos, foi para João Pedro 
Vital do Colégio de Aplicação 
da Universidade Federal do Rio 
de Janeiro. O estudante criou 
um aplicativo de celular para 
selecionar músicas de forma a 
estimular corredores a acelerar 
ou diminuir o ritmo.

Ao participar da entrega 
do prêmio, o ministro da Ci-
ência, Tecnologia e Inovação, 
Marco Antonio Raupp, desta-
cou a importância de estimular 

os jovens a se envolverem com 
a ciência e a inovação como 
forma de impulsionar o desen-
volvimento do país. “Nos últi-
mos anos, o Brasil optou por 
um modelo de desenvolvimen-
to que exige cada vez mais da 
ciência. Para o crescimento eco-
nômico, a ciência é fundamen-
tal pois constitui bases para o 
desenvolvimento tecnológico. 
Ela é aliada indispensável para 
o desenvolvimento social, por 
exemplo, na educação”, disse.

Cada categoria premiou 
três projetos. Os graduados e 

estudantes de Ensino Superior 
recebem premiação em dinhei-
ro e os estudantes de Ensino 
Médio ganham um computa-
dor. A premiação inclui também 
bolsas de pesquisa do Conselho 
Nacional de Desenvolvimen-
to Científico e Tecnológico 
(CNPq). Há ainda as categorias 
menção honrosa que reconhe-
ceu um pesquisador, e o mérito 
institucional que premiou duas 
instituições de ensino. A lista 
completa dos premiados está 
no site www.jovencientista.
org.br.

Foto: Wilson Dias/ABr
Yara Aquino
da Agência Brasil



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  QUARTA-FEIRA, 19 de dezembro de 2012

MUNDOPolíticas
20

Moscou - A Rússia en-
viou navios de guerra para 
o Mar Mediterrâneo para o 
caso de ter que retirar seus 
cidadãos da Síria, informou 
a agência de notícias In-
terfax, citando ontem  uma 
fonte da Marinha. 

No que pareceu ser o 
mais claro sinal até agora 
de que a Rússia está fa-
zendo preparativos firmes 
para uma possível retirada, 
um grupo de cinco navios, 
incluindo dois navios de 
ataque, um petroleiro e um 
navio de escolta, deixou 
um porto do Mar Báltico na 
última segunda-feira, disse 
a fonte. Os navios seguiam 
para o Mediterrâneo e po-
dem permanecer lá por um 
período indeterminado, 
relatou a Interfax.

“Eles estão indo para a 
costa da Síria para ajudar 
em uma possível retirada 
de cidadãos russos. Os pre-
parativos para a implan-
tação foram realizados às 
pressas e eram fortemente 
confidenciais”, afirmou a 
fonte, segundo a agência.

O Ministério da Defesa 
se negou a comentar mas 
indicou a repórteres um 
comunicado em seu site na 
Internet que dizia que três 
navios partiram para a re-
gião e que “realizariam ati-
vidades para proteger em-
barcações civis”. Não ficou 
claro se este é o mesmo 
grupo de navios que a fon-
te se referiu, ou se outro 
comboio foi enviado para 
oferecer proteção para 
qualquer operação envol-
vendo a Síria.

O vice-chanceler Mi-
khail Bogdanov disse na 
semana passada que era 
possível que os opositores 
do presidente sírio, Bashar 
Assad, ganhassem a guerra 
civil na Síria e que a Rússia 
estava avaliando os prepa-
rativos para uma possível 
retirada.

As embarcações seguiram 
para o Mar Mediterrâneo 
por tempo indeterminado

Rússia envia navios para possível
retirada de seus cidadãos da Síria

Connecticut, EUA - 
No primeiro dia de volta 
às aulas em Newtown, 
em Connecticut, a escola 
primária Head O’Mea-
dow fechou as portas 
preventivamente, se-
gundo a imprensa local. 
A Sandy Hook - palco 
do massacre que deixou 
20 crianças e seis adul-
tos mortos em um dos 
piores casos de violência 
com arma da história do 
país - também permane-
ce fechada. Em seu lugar, 
o colégio de Chalk Hill, 
na cidade de Monroe, 
fez uma reforma de me-
nos de 48 horas para re-
ceber os alunos. 

- Tudo o que posso 
dizer é que tomamos 
medidas preventivas - 
afirmou à Reuters um 
funcionário da polícia de 
Newtown sobre o fecha-
mento da instituição.

Apesar de a Chalk 
Hill ser bem diferente 
do local onde ocorreu 
o massacre, a direção se 
esforçou em reproduzir 
nas salas de aula o mes-
mo ambiente de Sandy 

Hook, para que as crian-
ças se sintam em um 
ambiente familiar após 
o choque do ataque de 
sexta-feira. Polícias con-
tinuam a investigar o 
que motivou o adoles-
cente Adam Lanza, de 
20 anos, a matar a mãe 
e depois invadir a escola 
onde estudou e matar 26 
pessoas.

Os professores de 
Sandy Hook serão trans-
feridos para Monroe, e 
uma equipe de especia-
listas estará à disposição 
para atender os alunos. 
Autoridades pediram 
que os pais não demo-
rem para levar seus fi-
lhos de volta às classes, 
na tentativa de fazer 
com que a localidade 
volte a sua vida normal. 
A data para o início das 
aulas em Chalk Hill ainda 
não foi firmada.

 - Nós estamos pron-
tos para abrirmos as 
portas e dar a eles tudo 
que eles precisam para 
se sentir seguros - disse 
Julie Shull, professora de 
estudos sociais da escola 

Polícia fecha escola nos EUA por precaução
TIROTEIO EM COLÉGIO

Reed Intermediate, em 
Newtown. - Eu não po-
deria estar mais honrada 
de fazer parte desse gru-
po de pessoas maravilho-
sas que devota sua vida a 
crianças.

O diretor da New-
town High School, Char-

les Dumais, disse em 
e-mail para os pais que a 
escola vai abrir duas horas 
depois que o usual, com 
psicólogos e conselheiros 
à disposição dos estudan-
tes e de suas famílias.

Na última segunda-
feira, todas as escolas em 

duas cidades vizinhas fo-
ram fechadas, após uma 
pessoa suspeita ser vista 
andando com um rifle em 
Ridgefield. Por medida de 
precaução, a cidade de 
Redding também fechou 
todas suas instituições de 
ensino, anunciou a polícia. 

Os tradicionais ônibus escolares amarelos voltaram a rodar por Connecticut após a tragédia

Cairo (EFE) - Milhares 
de egípcios participaram 
ontem de manifestações no 
Cairo contra as irregulari-
dades detectadas durante 
o referendo constitucional, 
enquanto as autoridades de-
fenderam a supervisão que o 
Judiciário fez da votação.

Três dias depois de dez 
províncias do país votarem 
na consulta, as denúncias de 

irregularidades no referendo 
levaram os opositores a re-
alizar mais um protesto nas 
ruas da capital.

Como vem sendo ha-
bitual nas últimas jornadas 
de protestos, as manifesta-
ções começaram em várias 
mesquitas do Cairo e tinham 
como meta a praça Tahrir, 
onde a oposição mantém um 
acampamento há quase um 

mês, e o Palácio Presidencial.
A mesquita Al Nour, no 

bairro de Abassiya, e a de 
Raba Adawiya, em Nasr City, 
foram os principais pontos 
de partida das passeatas que 
se dirigiram ao palácio. es.

As palavras de ordem 
mais proferidas foram con-
tra o presidente egípcio, 
Mohammed Mursi, e contra a 
Irmandade Muçulmana, acu-

sada de monopolizar a reda-
ção da Constituição.

A Frente de Salvação 
Nacional (FSN), que agrupa 
a maioria da oposição que 
defende um sistema político 
laico e convocou as marchas, 
disse hoje que o primeiro 
turno deve ser repetido de-
vido às irregularidades e o 
segundo turno, previsto para 
sábado, adiado.

A coalizão alegou que 
não será possível realizar uma 
supervisão judicial completa, 
pois a principal associação de 
magistrados do Conselho de 
Estado anunciou boicote ao 
segundo turno.

Em relação às infrações, 
o Ministério da Justiça anun-
ciou ontem que as denúncias 
de delitos penais serão in-
vestigadas nos tribunais.

Egípcios voltam a protestar contra referendo
CRISE POLÍTICA

Foto: Divulgação
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Torcedores fazem 
festa para receber o 
time do Corinthians

CIRCUITO PARAIBANO

Mini Rampa em Sertãozinho
A organização prevê 
a participação de 70 
pilotos de todo Estado

A cidade de Sertãozi-
nho recebe dia 5 de janeiro 
a primeira etapa do Circuito 
Paraibano de Mini Rampa 
2013. O evento será reali-
zado no Casarão Verde, de 
propriedade do piloto de 
downhill, Charleston de An-
drade Silva. Para a etapa dis-
putada na cidade do Brejo 
paraibano, a expectativa da 
organização é de contar com 
pelo menos 70 participan-
tes. Além de Sertãozinho, a 
competição vai passar pelas 
cidades de Campina Gran-
de, João Pessoa, Cabedelo 
e Alhandra. As datas das 
próximas etapas, no entan-
to, ainda não foram defini-
das pelos organizadores do 
evento.

A Mini Rampa do Ca-
sarão Verde está em fase 
final de construção. Para 
concluir o local onde os 
skatistas farão as manobras 
desta primeira etapa do Cir-
cuito, só falta a aplicação 
do piso de granilito. De 
acordo com Charleston, a 
conclusão da Mini Rampa 
está prevista para acontecer 
no próximo dia 25. Segundo 
um dos principais promo-
tores do skate na Paraíba, 
Jason Alexander, a implan-
tação do equipamento em 
Sertãozinho é importante 
para a comunidade local e 
para o desenvolvimento do 

turismo na cidade do Brejo 
paraibano.

“Charles tem uma granja 
e nesse lugar já construiu uma 
pista de bike e agora skate. 
Lá é uma espécie de camping 
dos esportes radicais, um 
empreendimento que vai 
mudar a vida dos jovens 
daquela cidade e atrair o 
turismo de aventura como 
alternativa de fomento, além 
de movimento cultural com o 
pessoal do hip hop”, afirmou 
Jason. 

Adepto da modalidade 
e ajudando na divulgação do 
Circuito, Jason, espera uma 
boa exibição dos participan-
tes do evento. Ele acredi-
ta que com a realização de 
competições como esta, o 
skate paraibano pode come-
çar a reescrever a sua his-
tória e ter grandes talentos 
revelados.

“Esperamos que a cada 
etapa o nível técnico dos 
atletas aumente e nós possa-
mos revelar novos talentos. 
A Paraíba tem uma história 
forte na modalidade entre os 
anos de 80 e 90, agora esta-
mos resgatando e trilhando 
uma nova história para a 
modalidade no Estado. Pro-
mover o intercâmbio entre 
os skatista será algo muito 
positivo, pois essa troca de 
experiências promove o for-
talecimento do esporte”, de-
clarou o skatista. O Circuito 
Paraibano de Mini Rampa 
2013 está sendo realizado 
com o apoio da Myllys Ska-
te, Infect Skate Boarding e 
Kéfren SkateShop.

Herbert Clemente
Especial para A União

Esporte vem atraindo admiradores no Estado e circuito tem etapas previstas também para João Pessoa, Campina, Cabedelo e Alhandra

Geisel recebe novo campo de futebol
A comunidade do con-

junto Ernesto Geisel, em João 
Pessoa, recebeu na última 
segunda-feira os trabalhos 
de reforma do campo de fu-
tebol do Complexo Esportivo 
daquele núcleo habitacional. 
A obra, que é uma reivindi-
cação antiga dos moradores, 
resultou em toda a reforma 
do espaço, que agora conta 
com gramado, alambrados, 
iluminação e vestiários.  O 
novo campo complementa os 
espaços de lazer já entregues 
pelo Município ao bairro este 
ano, a exemplo da reforma da 
praça pública Orlando Geisel. 

Na ocasião, as autorida-
des presentes falaram dos in-
centivos da gestão municipal 
nas ações e obras dedicadas 
à promoção das atividades 
esportivas na cidade, defini-
das pela primeira vez em um 
calendário para todo o ano 
de 2012. As melhorias no 
campo de futebol do Geisel 
são resultado de uma par-
ceria entre o Município e o 
grupo Assaí, que garantiu os 
serviços por meio do progra-
ma de contrapartida social. 
Só para o local, foram inves-
tidos recursos na ordem de 
R$ 880 mil.

“Quero agradecer a to-

REIVINDICAÇÃO ANTIGA

dos de forma direta e indi-
reta que contribuíram para 
a execução deste benefício 
que o Geisel recebeu, a re-
forma do campo de futebol 
do complexo esportiva ago-
ra concluída”, comemorou o 
morador Ariston Augusto.

O secretário Thiago Pa-
checo, reforça que além das 
obras no Geisel e das ativida-
des que fizeram parte do ca-
lendário esportivo deste ano, 
na capital, foram entregues 

também a reforma de outros 
equipamentos que oferecem 
alternativas de práticas es-
portivas às comunidades. 
“Estamos cumprindo as me-
tas definidas para o esporte 
de João Pessoa em 2012. En-
tregamos as obras de refor-
ma dos Centros da Juventude 
do Alto do Mateus, do bairro 
dos Funcionários I, e ainda 
vamos entregar este ano a do 
Rangel. Também iniciamos as 
obras no campo de futebol 

do Wilsão, em Mangabeira, 
que está quase concluída; e 
até o final do ano, entregare-
mos também a Vila Olímpica, 
no Valentina de Figueiredo”, 
completou.

O evento de inaugura-
ção da reforma contou com 
as presenças do secretário 
adjunto da Sejer, Adenilson 
Maia (Professor União), de 
representantes de associa-
ções do bairro e de vários 
moradores. 

A nova praça esportiva servirá para as equipes amadoras utilizarem o espaço para jogos e treinos

Botafogo e ADM decidem 
hoje à noite o título do Cam-
peonato Paraibano de Futsal 
Feminino Sub-20. A partida 
será disputada às 20h45, no 
ginásio Hermes Taurino, em 
Mangabeira. Esta será a se-
gunda partida entre as duas 
equipes nesta decisão. No 
primeiro jogo, o Botafogo, 
com um time bem mais jovem 
do que a equipe adversária, 
acabou surpreendendo e ven-
cendo pelo placar de 1 a 0.

A ADM é a base da seleção 
paraibana Sub-20 e tem uma 
equipe bem experiente, apon-
tada no início da competição 
como a grande favorita ao tí-
tulo. Mas o Botafogo, com um 
grupo de garotas de apenas 14 
e 15 anos, surpreendeu na reta 
final do campeonato e na semi-
final conseguiu vencer o Treze, 
de virada, pelo placar de 4 a 2.

Na primeira partida da 
grande final, as meninas do 

Belo voltaram a apresentar 
um grande espetáculo e su-
peraram a experiente equipe 
da ADM. O placar foi magro, 
apenas 1 a 0, mas o suficien-
te para o Botafogo jogar hoje 
com a vantagem de poder até 
empatar para ser campeão.

O treinador da equipe 
do Botafogo, Guilherme Pai-
va, está confiante no grupo 
que trabalha junto há bas-
tante tempo. “O sentimento 
de união dessas meninas, o 
amor, orgulho e carinho com 
que vestem a camisa do Bota-
fogo é contagiante, o que faz 
da equipe do belo, um grupo 
de respeito e de muito futuro” 
. Da equipe que participou do 
paraibano 2012 de futebol de 
campo,  jogam pela equipe a 
goleira Carol, e as atletas, Rai-
za Silver, Juliana Felix e Raya-
ne Kelly. O time deve começar 
jogando com Carol, Taianes, 
Paola, Juliana e Armandinha. 
No banco, o técnico tem Ma-
ria Clara, Tatiana, Marcelinha, 
Belinha e Lucy e Thaisa.

Paraibano de Futsal 
Sub-20 chega ao final
Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

O Botafogo precisa apenas de um empate para ser campeão

A temporada do beach soccer do 
Estado está perto de acabar. Para fina-
lizar o Campeonato Paraibano masculi-
no e feminino, últimas competições do 
ano, a Federação Paraibana de Beach 
Soccer (FPBS) espera contar com a volta 
da iluminação na arena oficial da mo-
dalidade, que está sem luz nos refleto-
res desde a semana passada, segundo 
informou o presidente da entidade, 
Ailton Cavalcanti.

Procurada para comentar sobre o 
problema com a iluminação do trecho 
onde está montada a arena da Fede-
ração, na Praia do Cabo Branco,  uma 
funcionária da Secretaria Municipal de 
Infraestrutura (Seinfra), órgão respon-

sável pelo setor, informou que desco-
nhecia o problema e que iria enviar 
uma equipe ao local para avaliar a si-
tuação e, se possível, solucionar o caso. 

A iluminação, entretanto, não é 
a única razão do adiamento de par-
tidas. Outro problema que tem adia-
do o fim do Estadual diz respeito ao 
calendário de outras modalidades. O 
presidente da FPBS disse que por con-
ta da participação de atletas do bea-
ch soccer em torneios de futsal e de 
futebol de campo, a data das últimas 
partidas do ano estão sendo progra-
madas de acordo com o período em 
que os jogadores estão livres dos de-
mais compromissos.

Sem saber se terá uma quadra 
iluminada para promover os jogos, 
Ailton anunciou as próximas partidas 
para o fim de semana. A expectativa 
do dirigente é de que no sábado a tar-
de seja realizado o jogo entre ADM e 
Palhoça Marisol, pelo segundo turno 
do masculino. 

No feminino, Ailton afirmou que 
irá tentar marcar as duas partidas da 
semifinal para a manhã de domingo. 
Na categoria das meninas, o CCLB en-
frenta o Santa Cruz e o Botafogo-PB 
encara o Juventude Brasileira. O horá-
rio das partidas, assim como a definição 
do dia, será anunciada pelo presidente 
da FPBS durante esta semana.

Falta de iluminação prejudica campeonato
BEACH SOCCER

FOTOS: Divulgação



Polônia quer jogar com o vôlei 
do Brasil em estádio de futebol
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AMADOR

Um prêmio atrás do outro. Essa foi a rotina de Neymar 
em 2012. Entre troféu de melhor atacante do Campeo-
nato Brasileiro, Globolinha, título do Armando Nogueira e 
a indicação para o gol mais bonito do ano, o jogador do 
Santos fecha mais uma temporada como principal des-
taque em atividade no país. E, para finalizar, a coroação 
de principal artilheiro do Brasil. Com 43 gols, o camisa 11 
alvinegro passou concorrentes que lideraram o ranking 
em boa parte do ano, mas não conseguiram se manter 
no topo. Com uma sequência de jogos na reta final do 
Brasileirão, faturou o Prêmio Artilheiro do Ano. 

Artilheiro do ano

Bi do Mundo!
Emoção na veia!

Peço licença ao comentarista de TV Neto, para 
usar  o título acima, ao se referir ao Corinthians Paulis-
ta. Ressalto, com franqueza, que sempre fiz críticas ao 
comentarista, pelo fato do mesmo ser um “corintiano 
roxo” e pouco espaço dar aos demais clubes do cenário 
esportivo brasileiro, mas, isto é coisa de quem “ama o 
Timão”, de quem um dia foi jogador deste clube.

Peço licença também para enaltecer o seu comen-
tário em seu blog no Uol Esportes, que passo a trans-
crever na íntegra, até mesmo, porque como flamenguis-
ta que sou, quem estava defendendo o título mundial 
no último domingo, no Japão, contra o time inglês era o 
Brasil, representado pelo Corinthians.

O Timão mereceu o título mundial, até mesmo, 
porque faltava de fato e de direito em seu currículo, 
este título. O de 2000, muitos não consideravam como 
mundial, inclusive, eu, já que a decisão foi diante do 
Vasco, outro time brasileiro. Mas, vamos ao comentário 
do Neto: 

“Meus amigos, sei que muita gente torceu contra. 
Faz parte da rivalidade do futebol. Mas nesse dia 16 
de dezembro, data em que o título  brasileiro de 1990 
comemorava exatos 22 anos de história, o Corinthians 
beliscou seu segundo Mundial de Clubes. Uma conquista 
mais do que merecida para um clube que trabalhou in-
tensamente por isso. Desde que foi rebaixado em 2007, 
a diretoria buscou muito essa evolução. Parabéns ao 
Andrés Sanchez, que começou isso! Parabéns ao Mário 
Gobbi que deu sequência! E aos outros cartolas por toda 
essa glória! Não preciso nem falar do Tite, né? Esse cara 
revolucionou o time taticamente. O Cássio brilhou na 
final contra o Chelsea, mas todos foram fundamentais. 
Todos, sem exceção. Se já era o dia mais importante 
da minha vida, essa data ficou mais marcante do que 
nunca.”

Ednalva Laureano da Silva, 
que nunca mais foi vista nos 
holofotes e nem na mídia 
esportiva, a partir de 2013 
terá um local para treinar 
em Campina Grande. É que a 
UEPB terá uma pista sintéti-
ca de atletismo.

Pretinha

O nadador paraibano Kaio Márcio Almeida, patrocinado 
pelo Fluminense-RJ, nadou, “nadou e morreu na praia” no 
Mundial de Piscina Curta de Istambul, na Turquia. Um dos 
integrantes da Seleção Brasileira na competição interna-
cional, ele não esteve presente no pódio, principalmente na 
prova de 50 metros borboleta, onde era recordista. Nesta 
prova ele ficou na 11a posição. Aliás, a decepção não foi 
somente dele. O Brasil fez uma péssima competição.

marcosauniao@gmail.com

Marcos 
Lima

A Associação dos Cami-
nhantes e Corredores de 
Rua da Paraíba, presidida 
por Normando José, man-
dará para a Corrida de São 
Silvestre, em São Paulo, 
cerca de 50 atletas, todos 
com chances de medalhas.

Ascorpa

Kaio Márcio

Poloneses querem sentir 
o calor da torcida na 
defesa de título mundial

Em alta no vôlei mas-
culino após o título da Liga 
Mundial deste ano, a Polô-
nia planeja algo ainda maior 
para 2013. Na competição 
em que defenderá seu título, 
os europeus pretendem en-
frentar o Brasil na primeira 
fase no Estádio Nacional de 
Varsóvia, com capacidade 
para 58,5 mil pessoas.

Em 2012, o local, que 
custou aproximadamente 
R$ 1 bilhão para ser cons-
truído, recebeu cinco jogos 
da Eurocopa de futebol e é 
visto como um atrativo ainda 
maior para o público polo-
nês, que lotou os ginásios em 
quase todas as partidas do 
time neste ano.

A ideia já começou a ser 
colocada em prática. Na últi-
ma sexta-feira, Andrea Anas-
tasi, técnico da Polônia, e seu 
auxiliar Andrea Gardini esti-
veram no estádio para uma 
visita, acompanhados de 
dirigentes da (Federação In-
ternacional de Vôlei) - FIVB e 
do secretário-geral da Fede-
ração Polonesa, Andrzej Le-
mek. A estrutura encontrada 
agradou muito.

 “Organizar uma partida 
de vôlei no Estádio Nacio-
nal é uma grande ideia. Será 
uma performance incrível. 

Realmente quero que haja 
um jogo aqui, apesar de sa-
ber que não será algo fácil 
do ponto de vista organiza-
cional. Gostei do estádio. Es-
tivemos na arquibancada e 
a visibilidade é muito boa”, 
afirmou o italiano Anastasi.

 Antes do martelo ser ba-
tido oficialmente, a tendência 
é que haja uma partida-teste 
no estádio de futebol para 
que toda a organização seja 
colocada à prova e a entidade 
máxima do vôlei, que é presi-
dida pelo brasileiro Ary Gra-
ça, possa então liberar a ideia 

para ser colocada em prática.
 Na Polônia, o vôlei su-

pera até mesmo o futebol 
em termos de preferência da 
população. Por isso, os diri-
gentes do vôlei querem agra-
dar às pessoas e colocar um 
grande evento à disposição 
de quase 60 mil pessoas. O 
recorde de público em uma 
partida da modalidade, po-
rém, certamente não será ba-
tido, já que em 1983 o Brasil 
recebeu a URSS no Maracanã 
e colocou 95.881 mil torce-
dores nas arquibancadas, de-
baixo de chuva.

Antes deverá 
ocorrer uma 
partida-teste 
no estádio de 
futebol onde 
o selecionado 
do Brasil 
irá jogar

A Seleção Brasileira deverá enfrentar a Polónia na primeira fase sob olhares de 58 mil torcedores

Reabilitação de Massa em 2012 
é motivo de comemoração na F1

A reabilitação de Felipe 
Massa na segunda metade 
da temporada 2012 terá um 
impacto significativo na for-
ma como a Ferrari disputará 
o próximo campeonato, na 
opinião do presidente Luca 
di Montezemolo. Durante as 
comemorações natalinas na 
fábrica de Maranello, Mon-
tezemolo enalteceu a reação 
de Massa na parte final do 
certame e ressaltou a con-
tribuição do brasileiro ao 
vice-campeonato da equipe 
no Mundial de Construtores.

“Não sei para onde você 
foi na primeira parte do ano, 
mas estou muito contente 
por lhe ter de volta. Com isso, 
fomos capazes de terminar à 
frente das grandes equipes 
no Mundial de Construtores. 
Isso também é importante 
para o ano que vem”, declarou 
o dirigente, que espera dar 
um carro mais competitivo a 
Alonso no ano que vem.

“Fernando teve uma 
temporada extraordinária e 
lamento não ter dado a ele um 
carro rápido e confiável. Em 
2013, o objetivo, não apenas 
para mim, mas para todos, é 
ter um carro capaz de vencer 
de imediato”, completou.

 Após um pífio início 
de temporada, Massa se 

reabilitou ao pontuar nos 
últimos dez GPs e quebrar 
um longo jejum de pódios 
na F1 em Suzuka, no início 
de outubro.

O brasileiro também 
colaborou bastante na cam-
panha de Alonso ao aceitar 
uma polêmica ordem da 
Ferrari no GP dos Estados 

Unidos: a equipe rompeu o 
lacre do câmbio de seu carro 
para ganhar um posto no 
grid para o espanhol. Massa, 
que havia se classificado 
na frente do colega, perdeu 
cinco posições.

“Este foi um ano muito 
difícil para mim, especial-
mente no início, quando 
não conseguia encontrar o 
caminho certo para o nosso 
carro. A segunda parte foi 
diferente. Fui mais competi-
tivo e consegui voltar à forma 
como era antes. Agora estou 
mais motivado do que nunca: 
a segunda parte da tempora-
da foi como um treino para o 
ano que vem”, declarou.

Massa, que não vence 
na F1 desde o GP de Bra-
sil de 2008, terminou o 
campeonato em sétimo 
lugar, com 122 pontos. No 
ano que vem, o piloto de 31 
anos disputará sua oitava 
temporada pela Ferrari.

Piloto brasileiro já se prepara para uma boa temporada em 2013

Brasileiros concorrem a prêmio 
A maior premiação es-

portiva do planeta terá três 
concorrentes brasileiros em 
2013. O nadador Daniel Dias 
e o velocista Alan Fonteles, 
que brilharam nos Jogos Pa-
ralímpicos de Londres pas-
sarão pelo tapete vermelho 
junto ao jogador de futebol 
Neymar. O anúncio foi feito 
nessa quinta-feira, 13, no Rio 
de Janeiro.

 “É o segundo ano con-
secutivo em que temos 

dois brasileiros na disputa 
na categoria Personalida-
de com Deficiência. Ano 
passado tivemos Daniel e 
a velocista Terezinha Gui-
lhermina e em 2013 nosso 
maior medalhista em Jogos 
Paralímpicos (seis de ouro 
em Londres 2012 e quatro 
de ouro, quatro de prata e 
uma de bronze em Pequim 
2008) volta à disputa ao 
lado de Alan, que silenciou 
o Estádio Olímpico ao ven-

cer o sul-africano Oscar 
Pistorius nos 200m, nas 
Paralimpíadas de Londres. 
São duas grandes indica-
ções de atletas que levam o 
nome do Brasil pelo mun-
do e orgulham o povo bra-
sileiro. Desejamos sorte à 
dupla”, afirmou o presiden-
te do Comitê Paralímpico 
Brasileiro (CPB), Andrew 
Parsons.

O Laureus World Sports 
Awards reconhece as con-

quistas do mundo do esporte 
durante o ano. Os vencedores 
serão escolhidos por um júri 
esportivo final composto por 
46 dos maiores nomes do es-
porte masculino e feminino 
de todos os tempos que in-
tegram a Academia Laureus 
World Sports. Os nomes se-
rão revelados durante a ce-
rimônia de premiação no dia 
11 de março, no Rio de Janei-
ro, e será transmitida pela te-
levisão para o mundo inteiro.

PERSONALIDADES
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Nacional faz amistoso comemorativo
51 anos de fundação

FUTEBOL 
PARAÍBA
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Canário do Sertão joga 
no domingo contra 
Seleção de Catolé

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

O Nacional de Patos 
aproveitará o primeiro amis-
toso da pré-temporada, dian-
te do selecionado de Catolé 
do Rocha, no próximo domin-
go, às 17h, no Estádio José 
Cavalcanti, para comemorar 
os 51 anos de fundação do 
representante da Morada do 
Sol. Uma festa para a torci-
da vibrar com a presença da 
equipe no Campeonato Parai-
bano/2013 - que terá início 
no dia 6 de janeiro - quando 
chegou a ficar ameaçado de 
participar da competição por 
falta de recursos financeiros. 

A diretoria promete um 
bonito evento com a torcida 
prestigiando a equipe nos 
amistosos de preparação 
para a estreia do time na 
competição, diante do Auto 
Esporte, em seus domínios. 

  Após pegar a equipe 
sertaneja, o Canário do Ser-
tão vai encarar o Bom Sabor 
(campeão amador de Patos), 
no próximo dia 23, além do 
Corintians de Caicó/RN, no 
dia 30, na Morada do Sol. 
Correndo contra o tempo 
para formar o time para a es-
treia no Estadual, o alviverde 

intensifica os trabalhos físi-
cos e técnicos para preparar 
o grupo. De acordo com o  
treinador Neto Maradona, os 
atletas estão conscientes que 
“tempo é ouro” neste pouco 
período que tem para deixar 
o time apto para encarar o 
Clube do Povo. Ele realiza 
hoje, no José Cavalcante, às 
16h, o primeiro coletivo da 
semana, visando o primeiro 
amistoso programado para o 
próximo domingo.

“Quero ver a rapaziada 
em ação e os coletivos serão 
importantes para ter uma no-
ção do grupo que tenho para 
encarar a seleção de Catolé 
do Rocha. Estamos treinando 
nos dois expedientes e apro-
veitando o tempo para deixar 
o time pronto para a estreia”, 
disse. Com relação aos novos 
reforços, o ex-treinador do 
Botafogo ressaltou que aguar-
da as chegadas de um goleiro, 
um volante e um meia, que 
estão sendo conversados pela 
diretoria. Quem está inte-
grado ao elenco é o zagueiro 
Vilmar Bahia, que estava no 
futebol cearense. 

“Contar com todos seria 
o ideal para quem está com 
pouco tempo para formar o 
time. Vamos acelerar a pro-
gramação e aproveitar o pe-
ríodo curto que temos neste 
final de ano”, comentou Neto. 

Time do Nacional comemora aniversário e diretoria já tem programado três amistosos de preparação para o Campeonato Paraibano

A menos de um mês para o iní-
cio do Campeonato Paraibano de 
2013, os clubes seguem na pré-tem-
porada, mas um outro seguimento 
importante da competição já está 
pronto para entrar em campo. Esta-
mos falando dos árbitros, que con-
cluíram a sua pré-temporada, que 
este ano foi realizada em Campina 
Grande, dentro na nova política da 
Comissão Estadual de Arbitragem 
de interiorizar as ações.

Segundo o presidente da Co-
missão Estadual de Arbitragem, 
Miguel Félix, a pré-temporada foi 
muito proveitosa, porque pode reu-
nir todos os árbitros e assistentes e 
realizar uma preparação adequa-
da para uma boa performance no 
Campeonato Paraibano. “Foi uma 
grande oportunidade de nos reunir, 
de discutir os nossos erros e de pas-
sar para eles tudo aquilo que nos 
foi orientado num encontro com 
instrutores da Fifa, que participei 
no Rio de Janeiro”, disse Miguel.

Com relação ao que se pode 
esperar do desempenho dos árbi-
tros no próximo Paraibano, Miguel 

Félix se mostrou otimista. “Olha 
este ano, graças a Deus, já tivemos 
uma arbitragem bem melhor, onde 
os erros apresentados não chega-
ram a prejudicar equipes ou mes-
mo a competição em si. O Erro é 
humano, o que não pode aconte-
cer é a repetição deles. Nós ficamos 
muito satisfeitos com o desempe-
nho físico e técnico deles durante 
a pré-temporada e esperamos que 
isto se reflita dentro de campo 
no próximo ano. Eles estão cons-
cientes da responsabilidade deles 
dentro e até fora de campo, com 
uma conduta que possa transmitir 
confiança aos dirigentes, atletas e 
torcedores”.

Além do Campeonato Pa-
raibano, a Comissão Estadual de 
Arbitragem está focada também 
na Copa do Nordeste. Segundo 
Miguel Félix, a CBF dividiu os 9 
estados nordestinos em 3 grupos 
para ministrar cursos com a finali-
dade de padronizar o critério das 
arbitragens na competição. 

“Os árbitros e assistentes 
Paraibano vão participar de um 
curso juntamente com os de Per-
nambuco e Rio Grande do Norte,  

Comissão realiza treinamento 
com árbitros para o Paraibano

PRÉ-TEMPORADA

nos dias 12.13 e 14 de janeiro. A 
Paraíba terá seis árbitros e sete 
assistentes na Copa do Nordeste, 
todos do quadro da CBF. Os árbi-
tros são João Bosco, Emmanuel 
Diniz, José Renato, Crizaldo Luís, 
Eder Caxias e Renato Roberto. Já 
os assistentes são Crizelildo Sousa, 
Kildenn Tadeu, Broner Machado, 
Márcio Freire, Luís Felipe, Oberto 
Santos e José Maria Neto.

Miguel Félix ver pré-temporada positiva

Lateral paulista reforça o Paraíba para Estadual 2013
O lateral  esquerdo 

Jônathas se apresenta hoje 
ao Paraíba de Cajazeiras 
para o Campeonato Parai-
bano/2013, que terá início 
no dia 6 de janeiro, quando 
o time estreia contra o Treze, 
no Estádio Presidente Var-
gas, em Campina Grande. A 
mais nova aquisição atuou 
no Cotia e Paulista de Jundiaí, 
ambos do futebol paulista. 
Até o final da semana, um 
meia deve ser contratado 
pela diretoria, que ainda 
corre na formação do grupo 
para a competição estad-
ual. Os zagueiros  Wagner 
e Gustavo, que vieram do 
futebol do Maranhão e Tira-
dentes-CE, respectivamente, 

Após reunir um elen-
co com 30 jogadores para 
o Campeonato Paraiba-
no/2013, que começará no 
dia 6 de janeiro, o Cruzeiro 
de Itaporanga coloca o bloco 
em campo para a realização 
de dois amistosos, visando a 
estreia, diante do Atlético de 
Cajazeiras, no Estádio Per-
petão. O primeiro será no 
próximo domingo, às 15h30, 
diante do selecionado de 
Marizópolis, no Estádio Ma-
rizão, enquanto o segundo, 
será no Zezão, em Itaporan-
ga, às 15h, contra o Sub-21 
do Campinense. Jogos para o 
treinador Betão observar o 
grupo e começar a definir a 
equipe para encarar o cam-
peão da Segundona/2012, 
em seus domínios. 

Apesar das dificuldades 
financeiras, o presidente 
da Raposa do Sertão, Nos-
man Barreiro, acredita que 
o time não vai decepcionar 
na competição, já que terá 
um elenco mesclado, com 

atletas da base e alguns re-
forços, numa média de idade 
que varia de 18 a 22 anos. 

“Iremos aproveitar o 
máximo a nova geração que 
estamos investindo no clu-
be, com atletas da região que 
podem surpreender na tem-
porada. Vamos surpreender 
muita gente com o trabalho 
que estamos desenvolvendo 
no Vale do Piancó”, avaliou. 
Com relação aos novos re-
forços o dirigente afirmou 
que está em conversações 
para fechar com um lateral 
esquerdo, um meia e um 
atacante. 

Segundo ele, até o final 
de semana “caras novas” 
podem desembarcar em 
Itaporanga para defender o 
vice-campeão da Segundona 
deste ano. “Prefiro revelar 
apenas quando o contrato 
estiver assinado entre as 
duas partes. São peças para 
deixar o elenco mais forte 
para o Estadual”, observou 
Nosman. 

Treinador continua 
observando jogadores

CRUZEIRO

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

O Paraíba de Cajazeiras continua recebendo reforços para o Campeonato Paraibano de 2013
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além do atacante Danúbio, 
que volta ao clube na próxima 
temporada, devem enfren-
tar o Crato-CE, no segundo 
amistoso de preparação da 
equipe, que acontecerá no 
sábado (23), às 17h, no Es-

tádio Perpetão, na terra do 
Padre Rolim. 

O time ainda pode fazer 
o terceiro e último jogo antes 
da estreia, possivelmente na 
próxima semana (falta definir 
o dia, adversário e local). Após 

a derrota para o Guarany de 
Juazeiro-CE (2 a 1), no Per-
petão, no último domingo, o 
treinador Édson Ferreira deve 
fazer mudanças no time que 
começou a partida anterior. 
O comandante da Cobra Coral 

do Sertão não gostou do que 
viu em campo, com vários 
erros e cansaço dos jogadores 
no decorrer do jogo. Ele até 
admitiu que pode ser o início 
do trabalho, mas não aprovou 
o comportamento do grupo 
que não fez o que foi determi-
nado antes da partida. 

“O Paraíba pecou em vários 
setores do campo, com uma 
atuação abaixo do esperado, 
proporcionando ao adversário 
chegar a vitória. Vamos arrumar 
a casa e corrigir os erros, afinal, 
estamos em fase de preparação 
para colocar o time em ordem 
para a estreia contra o Treze”, 
avaliou. 

Quem também não ficou 
satisfeito com o fraco rendi-

mento da equipe no primeiro 
jogo da pré-temporada foi 
o gerente de futebol, Silva 
Baiano, que admitiu até em 
dispensar os atletas que não 
estão rendendo o esperado 
nos treinamentos. Ele res-
saltou que o Paraíba terá 
que mudar o esquema e a 
filosofia de jogo, caso queira 
fazer uma boa campanha na 
disputa. “Vamos agir enquan-
to há tempo para que pos-
samos mudar nossa postura 
e esquema que deveremos 
adotar no Campeonato Parai-
bano. Iremos avaliar com 
a comissão técnica e quem 
não estiver rendendo pode 
deixar o clube antes do início 
da competição”, disse. 
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O Corinthians encerrou 
sua festa de comemoração do 
título mundial um pouco antes do 
horário em que previa iniciá-la. 
Em uma carreata de cerca de 
duas horas, os jogadores pro-
vocaram rivais, acenaram para 
o público que os acompanhou 
pela zona norte de São Paulo e 
aparentaram bastante cansaço 
depois da longa viagem desde 
o Japão. Foi este, inclusive, a 
justificativa oficial do time para 
as mudanças no planejamento 
da festa. 

O passeio do trio elétrico 
começou no batalhão da Rota 
(batalhão especial da Polícia 
Militar), nas proximidades da 
Avenida Tiradentes, na região 
central de São Paulo. Acompa-
nhado por uma pequena mul-
tidão, o veículo foi lentamente 
até a Praça Campos de Bagatel-
le, na zona norte, em um per-
curso restrito e que não atingiu 
as vias tradicionais de come-
moração de São Paulo, como a 
Avenida Paulista.

No ponto final do trajeto, 
os jogadores ainda aguarda-
ram alguns minutos até entra-
rem no ônibus fechado que os 
levou de volta ao CT Joaquim 
Grava, na rodovia Ayrton 
Senna, para que eles encon-
trassem suas famílias. Toda a 
“saga” foi marcada pela mu-
dança constante na programa-
ção que havia sido divulgada 
um dia antes pelos envolvidos.

Inicialmente, a previsão 
era de que o Corinthians pas-

sasse a manhã a caminho da 
Prefeitura, onde receberia uma 
homenagem do prefeito Gil-
berto Kassab. Somente às 12h 
o trio elétrico com o cantor 
Thiaguinho deixaria a concen-
tração para a carreata, minutos 
depois, portanto, do horário 
em que ela, de fato, acabou.

Quem se programou para 
esse cronograma inicial se deu 
mal. Pela manhã, os envolvi-
dos divulgaram que a ida à 
Prefeitura havia sido cancela-
da. Kassab se dirigiu até o ba-
talhão da Rota e entregou, sob 
as câmeras dos helicópteros 
que registravam a cena, a pla-
ca ao presidente Mario Gobbi.

Sem compromissos pela 
manhã, o Corinthians não per-
deu tempo e, às 9h30, iniciou a 
carreata bem antes do horário 
antecipado. Também por isso, 
o público foi bom, mas não 
chegou a impressionar como 
em outros momentos da tra-
jetória do clube no Mundial, 
como no embarque e princi-
palmente durante a competi-
ção, no Japão.

Para completar, o Corin-
thians ainda cancelou a parte 
final da carreata, que a princí-
pio chegaria ao CT para um en-
contro com a torcida. Em nota 
oficial, o clube informou que 
o trio pararia, na verdade, na 
Praça Heróis da FEB, de onde 
os jogadores sairiam de ônibus 
para o centro de treinamento. 

Mais tarde, outro “corte” 
surgiu quando o elenco encer-
rou o passeio na Praça Campos 
de Bagatelle, alguns metros 
distante do ponto de encontro 
anterior. No fim, a ida ao CT foi 
fechada ao público.
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Time bicampeão mundial 
é recebido pela torcida e 
desfila em ruas paulista

Jogador é punido por 
chamar amigo de gay

A Federação Inglesa de Futebol 
(FA) multou em 10 mil libras (cerca 
de R$ 33,9 mil) o meia-atacante es-
panhol Suso Fernández, do Liverpool, 
por ter chamado seu compatriota e 
companheiro de equipe José Enrique 
de gay em uma mensagem no Twitter.

“O jogador atuou de maneira 
inadequada ao publicar uma men-
sagem que incluía uma referência à 
orientação sexual do companheiro de 
time”, sustentou a FA em comunicado 
oficial.

Suso publicou uma foto de 
José Enrique, na qual o lateral se 
submetia uma sessão de clareamen-
to dentário, com o comentário: “Que 
diabos ele está fazendo? Este rapaz é 
gay. Ele tem alguns problemas men-
tais. Faz tudo, menos jogar futebol”.

Uma comissão independente 
da Federação investigou o caso na 
última segunda-feira e divulgou a 
punição ontem, junto com uma ad-
vertência ao jogador para que não 
reincida nessa conduta.

Ao saber da sanção ao com-
panheiro de time, José Enrique se 
mostrou surpreso e fez críticas à FA 
no Twitter, garantindo ter se tratado 
de uma piada entre dois amigos.

“É incrível como a FA pode 
multar meu amigo Suso Fernández 
por uma tolice. Era só uma piada!”, 
escreveu o atleta de 27 anos em sua 
conta pessoal.

Segundo informações de 
desportistas na Inglaterra, a Fede-
ração de Futebol local não admite 
brincadeiras, piadas ou até mesmo 
comentários pejorativos em relação 
ao ocorrido. Outras punições já foram 
impostas a jogadores no passado.

Messi renova até 
2018 com o Barça

O Barcelona anunciou ontem 
que renovou o contrato do argen-
tino Lionel Messi até 30 de junho 
de 2018. De quebra, o time ainda 
ampliou o vínculo com o meia Xavi 
e o zagueiro Puyol. Assinatura dos 
documentos deve ser feita nas pró-
ximas semanas, afirmou o clube. 

Os novos salários dos joga-
dores ainda não foram revelados. O 
Barcelona só divulgou que irá man-
ter a multa pela rescisão contratual 
dos atletas. Se alguém quiser tirar 
Messi do Barça, por exemplo, terá 
que pagar 250 milhões de euros. 
Xavi e Puyol custam bem mais 
barato: 80 milhões de euros e 10 
milhões de euros, respectivamente.

Messi, de 25 anos, joga pelo 
time catalão desde 2000 pelas ca-
tegorias de base. Pelo time principal 
estreou em 2004. O seu contrato 
com o clube iria até o verão europeu 
( julho) de 2016. Os dirigentes se 
anteciparam a qualquer tipo de es-
peculação e já anunciaram a renova-
ção com o atual melhor do mundo. 

O argentino tem 90 gols pelo 
Barcelona em 2012, segundo dados 
do próprio time. Só no campeonato 
espanhol 2012/2013, são 25 gols 
em 16 jogos.

Festa e provocação aos rivais
CORINTHIANS EM SÃO PAULO

O qatariano Mohamed 
bin Hammam renunciou 
de maneira oficial a seus 
cargos como presidente 
da Confederação Asiática 
de Futebol (AFC) e ao de 
membro do Comitê Execu-
tivo da Fifa. O cartola já es-
tava suspenso das funções, 
acusado de corrupção, mas 
anunciou sua retirada para 
tentar, no futuro, retornar 
aos cargos.

A Fifa tomou conheci-
mento das renúncias e di-
vulgou nota ratificando a 
suspensão de Bin Hammam 
por toda a vida. A Copa do 
Mundo de 2022 será no Qa-
tar.

O dirigente asiático foi 
acusado em maio de 2011 
de ter comprado votos du-
rante a eleição presidencial 
da Fifa. Na época, ele reti-
rou sua candidatura antes 
de ser afastado das funções 
pela entidade.

Bin Hammam ficou co-
nhecido no Brasil quando 
o ex-presidente da CBF, Ri-
cardo Teixeira, entrou em 
rota de colisão com o suíço 
Joseph Blatter ao decidir 
apoiar o qatariano a uma 
candidatura de oposição na 
eleição da Fifa.

“Para mim a decisão 
do TAS (Tribunal Arbitral 
do Esporte), a mais alta 
autoridade independente 
na justiça esportiva, que 

diz que minha suspensão 
é injustificada, é suficien-
te para mim. Esta decisão 
está, agora, confirmada por 
uma investigação da Câma-
ra de instrução da Comis-
são de Ética da Fifa, que 
não apontou nenhuma pro-
va, apesar das centenas de 
milhares de dólares gastos 
na investigação”, explicou 
Bin Hammam em comuni-
cado.

“Não quero passar 
toda a vida lutando contra 
falsas acusações no lugar 
de me dedicar a minha fa-
mília e meus negócios. Mas, 
se aparecerem novas acu-
sações, claro que me defen-
derei da mesma maneira 
que no passado”, comple-
tou o dirigente do Qatar.

“Visto que a Comissão 
de Ética da Fifa é compe-
tente para tomar uma de-
cisão a respeito de uma 
pessoa, ainda que esta re-
nuncie, a Câmara decidiu 
suspender por toda a vida 
a Mohamed Bin Hammam 
de todas as atividades vin-
culadas ao futebol”, diz o 
texto da Fifa.

O ex-presidente da 
Confederação Brasileira de 
Futebol, Ricardo Teixeira, 
foi procurado para falar 
sobre o episódio, porém, 
não foi encontrado. Na CBF, 
ninguém se posicionou so-
bre o assunto.

Aliado de Teixeira 
renuncia cargo na Fifa

COMPRA DE VOTOS

Lúcio adiantou a sua chegada ao 
Brasil. Antes previsto para sexta-feira, o 
zagueiro desembarcou ontem em São 
Paulo, vindo de Brasília, e foi direto para 
o CT da Barra Funda onde fez uma reu-
nião com a diretoria são-paulina e acer-
tou um contrato por duas temporadas.

Segundo pessoas próximas a Lúcio, 
o zagueiro chegou a receber dez pro-
postas desde que inciou as tratativas 
para rescisão com a Juventus, da Itália. 
Entre eles, estavam times brasileiros 
como o Cruzeiro, o Botafogo e o Inter-
nacional. Apesar disso, a vontade de jo-
gar a Libertadores pesou para o penta-
campeão escolher o time do Morumbi.

Titular do Brasil nas últimas três Co-
pas, inclusive como capitão em 2010, o 
atleta era desejo da cúpula são-pauli-
na para dar mais experiência ao elen-
co. “Um jogador com essa qualidade e 
perfil certamente vai qualificar ainda 
mais o nosso elenco para a disputa das 
importantes competições internacionais 

que teremos na próxima temporada”, 
disse o vice-presidente de futebol João 
Paulo de Jesus Lopes.

“O Lúcio é um sonho antigo do São 
Paulo. Em julho chegamos muito perto 
de contratá-lo, mas acabou não sendo 
possível. Felizmente desta vez deu tudo 
certo e ele chega para agregar muita 
qualidade, experiência e liderança ao 
nosso grupo”, completou o diretor de 
futebol Adalberto Baptista. A apresen-
tação do pentacampeão está marcada 
para hoje, às 12h, no Salão Nobre do Es-
tádio do Morumbi.

Kashima
O São Paulo terá mais uma com-

petição internacional para disputar em 
2013. O time paulista vai enfrentar o 
Kashima Antlers, do Japão, pela Copa 
Suruga, no dia 7 de agosto do próximo 
ano. O torneio reúne o atual campeão 
da Copa Sul-Americana e o ganhador da 
J-League Cup.

São Paulo apresenta hoje o 
zagueiro Lúcio como reforço

DEIXANDO O JUVENTUS

Jogadores corintianos desfilaram em carro aberto pelas ruas centrais de São Paulo ontem de manhã

Uma torcida de “loucos” acompanhou a carreata do time bicampeão mundial pelas ruas paulistanas

Zagueiro assina contrato por duas temporadas com o tricolor e quer disputar Libertadores
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Escolas estaduais terão
R$ 226 milhões em 2013
Investimento vai garantir, 
por exemplo, a compra de 
223 ônibus escolares

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N390/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 11/01/2013 às 09:00 horas para:

Contratação de serviços de empresa para fornecimento de ticket alimentação (fornecimento de 
cartões magnéticos alimentação), destinado ao Instituto de Metrologia e Qualidade Industrial da 
Paraíba - IMEQ, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 12-02298-9
João pessoa, 18 de dezembro de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N449/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 10/01/2013 às 09:00 horas para:

Aquisição de material de consumo (gasolina comum e óleo diesel), destinado ao Instituto de 
Terras e Planejamento Agrícola do Estado da Paraíba - INTERPA, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 12-02297-1
João pessoa, 18 de dezembro de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N466/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 14/01/2013 às 09:00 horas para:

Aquisição de lixeiras, expositores e urnas, destinados a Secretaria de Estado do desenvolvimento 
Humano - SEDH, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 12-01645-0
João pessoa, 18 de dezembro de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N467/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 15/01/2013 às 09:00 horas para:

Registro de preços para aquisição de utensílios de cozinha, destinado ao Hospital da Policia 
Militar General Edson Ramalho - HPMGER, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 12-02294-6
João pessoa, 18 de dezembro de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE RIO TINTO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2012
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 11:00 horas do dia 03 de Janeiro de 
2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução de serviços 
de transportes das equipes do PSF(s) e locação de veículos diversos destinado a Secretaria de 
Saúde. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº 025/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3291-2221.
Rio Tinto - PB, 18 de Dezembro de 2012

JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE RIO TINTO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2012
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 13:00 horas do dia 03 de Janeiro de 2013, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de gêneros alimentícios 
e material de limpeza. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 025/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3291-2221.
Rio Tinto - PB, 18 de Dezembro de 2012

JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial
  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2012
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 10:00 horas do dia 03 de Janeiro de 2013, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de 
transportes diversos, destinado as secretárias deste município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 025/2005. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3291-2221.
Email: pm.riotinto@famup.com.br

Rio Tinto - PB, 18 de Dezembro de 2012
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2012
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 16:00 horas do dia 03 de Janeiro de 2013, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de gêneros alimentícios 
e material de limpeza. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 025/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3291-2221.
Email: pm.riotinto@famup.com.br

Rio Tinto - PB, 18 de Dezembro de 2012
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

1° BATALHÃO DE POLÍCIA MILITAR DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF Nº 08.907.776/0002-
82, Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu 
a Licença de Operação nº 4895/2012 em João Pessoa, 17 de dezembro de 2012 – Prazo: 1460 
dias. Para a atividade de: OPERAÇÃO DO PRÉDIO DO 1° BATALHÃO DE POLÍCIA MILITAR Na(o) 
PRAÇA PEDRO AMÉRICO – S/N Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-008879/
TEC/LO-4382

SECRETARIA DE ESTADO DO PLANEJAMENTO E GESTÃO - SEPLAG – CNPJ/CPF N°. 
08.761.157/0001-41, Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 4896/2012 em João Pessoa, 17 de dezembro de 2012 
– Prazo: 1460 dias. Para a atividade de: Operação do complexo do Centro Administrativo Estadual 
Na(o) – AV. JOÃO DA MATA S/N – JAGUARIBE Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 
2012-008880/TEC/LO-4383

RAFAEL MATEUS DA SILVEIRA E SILVA – CNPJ/CPF Nº 012.321.044-50, torna público que a 
SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 4547/2012 em João Pessoa, 22 de novembro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
02 (Duas) Unidades Multifamiliares em pavimento térreo, com uma área de 122,71m². Na(o) – Rua 
Projetada LT. 135 QD. 05 – Plano de Vida Município: SANTA RITA – UF: PB. Processo: 2012-
007175/TEC/LO-1193.

CLIM CLINICA INTEGRADA DA MULHER S/C LTDA – CNPJ Nº 41.226.432/0001-00, torna público 
que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Renovação da 
L.O Nº 2080/2007 – Prestação de Segurança de Assistência Médica Hospitalar Ambulatorial – AC-
-2.298m² - TORRE – JOÃO PESSOA – PB. Processo: 2012-008827/TEC/LO-4370.

LETICIA PEREIRA DE SOUSA LEITE – CNPJ/CPF Nº 09.332.743/0001-33, torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 4707/2012 em João Pessoa, 6 de dezembro de 2012 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: 
Comércio de combustíveis: gasolina, álcool, óleo diesel venda de óleo lubrificante: Serviço de troca 
de óleo e Lavagem de veículo. Na(o) – Rua Crisanto Pereira S/N – Centro  Município: ITAPORANGA 
– UF: PB. Processo: 2009-002985/TEC/LO-0704.

LETICIA PEREIRA DE SOUSA LEITE – CNPJ/CPF Nº 09.332.743/0001-33, torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Alteração 
nº 4708/2012 em João Pessoa, 6 de dezembro de 2012 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: 
Implantação de pavimento em concreto, canaletas de drenagem e caixas separadoras de água e 
óleo, implantar o sistema posterior são os tanques foram implantados certificados pelo Inmetro. 
Na(o)  - Rua Crisanto Pereira S/N Centro  Município: ITAPORANGA – UF: PB. Processo: 2009-
003353/TEC/LA-0098.

RESTAURANTE E POUSADA RECANTO DAS TULIPAS LTDA – CNPJ/CPF Nº 09.151.657/0001-
24, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença de Operação nº 1257/2012 em João Pessoa, 18 de maio de 2012 – Prazo: 730 dias. Para 
a atividade de: Restaurante e Pousada. Na(o) – Rua Projetada S/N QD R13 LT 4/17 – TABATINGA 
Município: CONDE – UF: PB. Processo: 2011-002958/TEC/LO-0946.

F-8 CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA – CNPJ/CPF Nº 13.214.971/0001-86, torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia 
nº 4852/2012 em João Pessoa, 12 de dezembro de 2012 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: 
Habitação multifamiliar. Na(o) - Loteamento Novo  Milênio, Via Perimetral Sul, LT, QD 225 – Valentina 
Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-006805/TEC/LP-1155.

F-8 CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA – CNPJ/CPF Nº 13.214.971/0001-86, torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Instalação nº 4879/2012 em João Pessoa, 13 de dezembro de 2012 – Prazo: 630 dias. Para a 
atividade de: Edificação multifamiliar, em área dotada de rede coletora pública. Na(o) – Av. Oceano 
Atlântico – LT. 3A – QD. 05 – Intermares Município: CABEDELO – UF: PB. Processo: 2012-006606/
TEC/LI-1651.

MRV ENGENHARIA E PARTICIPAÇÕES S/A – CNPJ/CPF Nº 08.343.492/0110-83, torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia 
nº 4761/2012 em João Pessoa, 10 de dezembro de 2012 – Prazo: 180 dias. Para a atividade de: 
Condomínio Residencial em terreno de área total de 4,33 hectares. Na(o) – Rua Maurício da Gama 
Filho, S/N  - Portal do Sol Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-007873/TEC/LP-1270.

MRV ENGENHARIA E PARTICIPAÇÕES S/A – CNPJ/CPF Nº 08.343.492/0110-83, torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia 
nº 4890/2012 em João Pessoa, 13 de dezembro de 2012 – Prazo: 180 dias. Para a atividade de: 
Condomínio residencial (área de 4,55 ha) com sistema de esgotamento sanitário interligado a rede 
público da Cagepa. Na(o) – Rua Almirante Barroso, S/N, Quarenta – CAMPINA GRANDE Município: 
- UF: PB. Processo: 2012-008536/TEC/LP-1323.

MINERAÇÃO NACIONAL S/A – CNPJ/CPF Nº 08.034.802/0002-05, torna público que a SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº C10/2012 
em João Pessoa, 17 de dezembro de 2012 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Extração Mi-
neral de argila e calcário referente ao Processo DNPM nº 846.237/2007. Na(o) – Fazenda Fugida 
S/N – Zona Rural CAAPORA/PITIMBU Município: - UF: PB. Processo: 2012-006564/TEC/LI-1649.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/
CPF Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação Nº 4750/2012 em João Pessoa, 10 de Dezembro 
de 2012 – Prazo: 1460 dias. Para a atividade de: Operação da Rodovia PB 306, trecho Princesa 
Isabel/Maturéia com extensão de 99,8 km, contemplando reforço, reciclagem ou reconstrução do 
pavimento, substituição e implantação de dispositivos de drenagem, recuperação de obras d’artes, 
recuperação ou substituição de estruturas e muros de contenção, sinalização horizontal e vertical, 
canteiro de obras. Na(o) – PB 306 - TRECHO: MATUREIA/PRINCESA ISABEL Município: – UF: 
PB. Processo: 2012-008255/TEC/LO-4191.  REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

INDUSTRIA E COMÉRCIO DE BOLAS E CHUTEIRAS CARREIRO LTDA – CNPJ/CPF Nº  
24.504.797/0001-22 Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 4021/2012 em João Pessoa, 11 de outubro de 2012 – 
prazo 595 dias. Para a atividade de INDUSTRIA DE MATERIAL ESPORTIVO. Na (o) Rua Carreiro, nº 
100 – DISTRITO INDUSTRIAL. Município:  PATOS – UF:PB. Processo: 2012-006854/TEC/LO-3771

De fardamento a livros, 
de material esportivo a ôni-
bus, mais de 200 itens che-
garão às 806 escolas da rede 
estadual no início do ano le-
tivo de 2013. O investimen-
to será de R$ 226 milhões 
e também abrange equi-
pamentos, móveis, equipa-
mentos musicais e para la-
boratórios escolares.

Após planejamento con-
junto feito pela Secretaria 
de Estado da Educação e as 
14 Gerências Regionais de 
Educação, com a participa-
ção dos gestores e a própria 
comunidade escolar, ficou 
definida a aquisição de far-
damento, kit escolar, kit es-
portivo, livros paradidáticos 
para as bibliotecas, além de 
223 ônibus escolares (com 
plataforma elevatória para 
cadeirantes, ar-condicionado 
e cadeira de rodas) que serão 
distribuídos com os municí-
pios e 16.945 bicicletas, que 
serão entregues aos alunos 
da zona rural que residem 
mais próximos da cidade 
onde estudam. Acompanham 
as bicicletas os equipamen-
tos de segurança (joelheira, 
capacete e cotoveleira).

Para garantir acessibili-
dade aos portadores de de-
ficiência estão incluídos no 
material esportivo, 10 cadei-
ras de roda e bolas de guizo, 
entre outros itens, para aten-
der aos alunos da Fundação 
Centro Integrado de Apoio 
ao Portador de Deficiência 
(Funad).

As escolas e as sedes 
das gerências regionais tam-
bém receberão mesas, birôs, 

A execução de serviços 
de manutenção preventiva e 
de limpeza do reservatório 
que atende o bairro de Man-
gabeira (I a VII) e o conjun-
to Benjamim Maranhão, em 
João Pessoa,  interromperá o 
fornecimento d’água nestas 
localidades hoje, no horário 
das 8h às 21h.

O diretor de Operação 
da Cagepa (Companhia de 
Água e Esgoto da Paraíba), 
engenheiro Marco Túllio 
Zírpoli, explicou que os téc-
nicos da companhia execu-
tam frequentemente esse 
tipo de manutenção e limpe-
za nos reservatórios.

“Não adianta a água sair 
das estações de tratamento 
dentro dos padrões de po-
tabilidade, sem os reserva-
tórios estarem limpos”, des-
tacou.

De acordo com o Cage-
pa, amanhã o abastecimento 
já deve ser ter sido total-
mente normalizado.

O Governo do Estado, por 
meio do Programa de Arte-
sanato da Paraíba, está reali-
zando os últimos preparativos 
para a abertura do 17º Salão 
de Artesanato da Paraíba, hoje, 
no Jangada Clube, na Praia de 
Cabo Branco, em João Pessoa, 
a partir das 15h. O evento vai 
oferecer ao visitante a oportu-
nidade de conhecer um pouco 
da história e cultura da Paraí-
ba, compreendendo o signifi-
cado da peça que está adqui-
rindo. Além dos brinquedos 
populares, serão expostos tra-
balhos em cerâmica, madeira, 
tecelagens, fios, fibras, entre 
outras tipologias em uma área 
de 3.200 m².

O 17º Salão de Artesanato 
da Paraíba reunirá mais de 700 
artesãos representando 4.750 
associações, cooperativas, gru-
pos de produção, indústrias e 
iniciativas individuais, oriun-
das de 126 municípios da Pa-
raíba. O arquiteto Gustavo Vaz 
é o responsável pelo projeto 
da edição deste ano, que traz o 
tema “O Imaginário Infantil”.

“Procuramos fazer com 
que o primeiro contato dos vi-
sitantes com a feira seja a tipo-
logia escolhida como tema do 
Salão. Por isso, escolhemos co-
meçar pelos brinquedos. Logo 
na entrada, um túnel conta a 
história de alguns bonecos, que 
são personagens criados pelos 
artesãos. Também foi construí-
da uma casa de bonecas, onde 
os visitantes podem entrar e 
brincar”, detalhou o arquiteto, 
ao comentar os preparativos 
do evento.

Gustavo Vaz afirma que 
o mobiliário dos estandes foi 
confeccionado de forma sus-
tentável, todo reutilizado de 
paletes. Uma árvore de Natal 
interativa e um mural com uma 
linha do tempo, relembrando a 
história do Salão de Artesana-
to, são outros atrativos para o 
público. Além disso, no Museu 
do Brinquedo, as crianças po-
derão conhecer brinquedos 
antigos, como pião e carrinhos 
de rolimã. O salão contará ain-
da com uma praça de alimen-
tação com comidas típicas. Ca-

rolina Gomes também assina o 
projeto arquitetônico.

“Essa é uma ótima opção 
para quem quer comprar um 
produto original ou para lojis-
tas, decoradores e arquitetos 
que buscam peças exclusivas 
para seus clientes”, enfatizou 
a gestora do Programa de Ar-
tesanato da Paraíba, Ladjane 
Barbosa.

Um estande do Sebrae 
apresentará produtos do pro-
jeto nacional “Expoarte – Brasil 
Original”, que será lançado no 
Salão de Artesanato. As peças 
expostas fazem parte do pro-
jeto que levará o artesanato 
brasileiro para a Copa do Mun-
do, Jogos Olímpicos e Copa das 
Confederações, eventos que 
serão realizados no país a par-
tir do próximo ano. O Sebrae, 
que é parceiro do Programa 
de Artesanato da Paraíba, se-
lecionou 15 dos 150 produtos 
artesanais que serão apresen-
tados em diversas cidades bra-
sileiras durante esses eventos 
para uma prévia do projeto no 
Salão.

Estado está adquirindo 65 mil carteiras escolares e 220 laboratórios de informática

FOTO: Kleide Teixeira/Secom-PB

cadeiras, equipamentos de 
informática, utensílios de co-
zinha, material pedagógico, 
aparelhos de ar-condiciona-
do, 4.145 projetores de mul-
timídia, 5.425 quadros bran-
cos, entre outros itens.

O Estado está adquirin-
do 65 mil carteiras escolares, 
150 laboratórios de robóti-
ca, 150 laboratórios de ma-
temática, 220 laboratórios 
de informática, 100 bandas 
marciais e 3.660 extintores 
de incêndio de água e pó.

“Os 4.230 professores 
efetivos do Ensino Médio 
receberão tablets, que repre-
sentam investimento de R$ 
1.179.747,00, com recursos 
do Ministério da Educação 

(MEC), porém para garan-
tir o acesso ao equipamento 
também aos docentes não 
efetivos do Ensino Médio, o 
Governo do Estado está ad-
quirindo mais 10 mil tablets, 
investindo recursos próprios 
na ordem de R$ 5 milhões”, 
informou a secretária em 
exercício da Educação, Már-
cia Lucena. Serão entregues 
também agendas do profes-
sor e do aluno.

Reformas
A ação do Governo para 

preparar o início do ano leti-
vo inclui reformas e amplia-
ções que estão sendo execu-
tadas em 300 escolas.

Dos R$ 226 milhões que 

serão investidos, R$ 200 mi-
lhões são oriundos do Tesou-
ro Estadual e R$ 26 milhões 
do Plano de Ações Articu-
ladas (PAR), do Ministério 
da Educação, que já foram 
liberados para aquisição de 
equipamentos e mobiliários. 
A Paraíba foi um dos primei-
ros estados do país a concluir 
o PAR, aprovado na íntegra 
pelo Mec.

O Plano de Ações Ar-
ticuladas elaborado para o 
quatriênio 2011/2014 é um 
instrumento obrigatório de 
organização das ações das 
redes estaduais, com o obje-
tivo de captar recursos para 
a melhoria da qualidade de 
ensino e da aprendizagem. 

17o Salão de Artesanato da 
PB começa hoje na capital

Manutenção
deixará dois 
bairros de JP
sem água hoje



Protocolo...: 2012 - 064917
Responsavel.: KELCO SUL ARTEFATOS DE COURO 
LTDA
CPF/CNPJ....: 089064885/0005-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            665,83
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 065206
Responsavel.: LARISSA CARLA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 016457424/0001-10
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            954,60
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 066358
Responsavel.: LUIZ GUEDES DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 426159764-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            180,00
Apresentante: HSBC BANK BRASIL S/A-BCO MULTIPLO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 065227
Responsavel.: MARIA DO SOCORRO MAIA FLORINTI
CPF/CNPJ....: 004614840/0001-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.166,52
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 065012
Responsavel.: MARIA DO SOCORRO MAIA FLORINTI
CPF/CNPJ....: 004614840/0001-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.166,52
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 065013
Responsavel.: MARIA EUNICE RODRIGUES LO-
PES - ME
CPF/CNPJ....: 002840020/0001-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            875,00
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 065935
Responsavel.: MARIA DO SOCORRO MAIA FLORINTI
CPF/CNPJ....: 004614840/0001-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            530,38
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 064999
Responsavel.: MARIA DO SOCORRO MAIA FLORINTI
CPF/CNPJ....: 004614840/0001-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            530,38
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 065000
Responsavel.: MARISETE RIBEIRO ROSA ME
CPF/CNPJ....: 004467277/0001-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            346,50
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 064886
Responsavel.: MARISETE RIBEIRO ROSA ME
CPF/CNPJ....: 004467277/0001-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            446,50
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 064903
Responsavel.: SOTERRA CONSTRUCOES E PRO-
JETOS LTDA
CPF/CNPJ....: 040982175/0001-66
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.000,00
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 064784
Responsavel.: TELMA LOPES PEREIRA DE ARAUJO 
EPP
CPF/CNPJ....: 003664466/0001-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.425,00
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 065029
Responsavel.: VALDEMIR DA SILVA CHAGAS
CPF/CNPJ....: 263806504-82
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            200,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 066256
Responsavel.: VALMIR VIANA RODRIGUES
CPF/CNPJ....: 281999874-72
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             65,00
Apresentante: HSBC BANK BRASIL S/A-BCO MULTIPLO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 065228
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-     
ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida     
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492  de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade,  no prazo de 03 (tres) 
dias uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  
os  referidos titulos  PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  19/12/2012
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

João Pessoa > Paraíba > QUARTA-FEIRA, 19 de dezembro de 2012Publicidade
26 A UNIÃO 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNCIPAL DE CAAPORÃ

EXTRATO DE CONTRATO No 183/2012
PROCESSO LICITATÓRIO DE ADESÃO Nº 081/2012, CONTRATO Nº 183/2012; ADESÃO 

AO SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS ATA Nº 075/2012 (ORIUNDO DA PREFEITURA MU-
NICIPAL DE SANTA RITA-PB); OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA 
MANUTENÇÃO CORRETIVA E PREVENTIVA DE MOBILIÁRIOS DIVERSOS, DESTINADOS A 
ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS MUNICIPAIS; NADJA PEREIRA 
SANTOS FALCONE CNPJ Nº 10.226.284/0001-92; VALOR TOTAL R$ 261.400,00 (DUZENTOS E 
SESSENTA E UM MIL E QUATROCENTOS REAIS); VIGÊNCIA 12 MESES.

 
Caaporã, 03 de Dezembro de 2012

João Batista Soares
Prefeito Municipal

TERRAVIVA EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS LTDA, CNPJ/CPF No 08.542.811/0001-26, torna público 
que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, renovação da 
Licença de Instalação N° 3408/2010, para a atividade de: Implantação do condomínio logístico e 
industrial com 05 quadras e 305 lotes, com área total de 49,48 ha, situado à BR 101, Km 99, Distrito 
Industrial – Conde/PB. Processo: 2012-008857/TEC/LI-1851.

ABDERVAL URQUIZA FEITOSA - CNPJ/CPF No 363.112.354-04. Torna público que a SUDEMA - Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 4654/2012 em João 
Pessoa, 30 de novembro de 2012 - Prazo: 1460 dias. Para a atividade de: Edificação Residencial 
Multifamiliar com 09 (nove) unidades habitacionais com sistema de esgotamento sanitário interligado 
a rede coletora da CAGEPA. Na(o) – Rua Otavio Porpino da Silva, QD 03, LT 18 Município: João 
Pessoa - UF: PB. PROCESSO: 2012-008036/TEC/LO-4116.

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

PREFEITURA MUNICIPAL DE PARARI/PB
DECRETO no 051/2012.

ALTERA O DECRETO N° 50/2012, E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.
A PREFEITA MUNICIPAL DE PARARI, Estado da Paraíba, no uso das atribuições que lhe são 

conferidas pela Lei Orgânica do Município, em observação a Resolução Normativa TC nº 09/2012;
Considerando o recebimento de expediente da parte do Prefeito Eleito de Parari, para a Gestão 

2013 a 2016.

D E C R E T A:
Artigo 1º - Fica modificada a composição da Comissão de Transição de Gestão do Município 

de Parari, destituindo o Sr. Marcos Robson Araújo de Oliveira, da referida comissão, e em seguida 
nomeia os Srs. José Maviael Élder Fernandes de Sousa e Alexandre Aureliano de Oliveira Farias, 
por parte do Prefeito Eleito;

Artigo 2º - Permanecem na Comissão de Transição os demais membros nomeados no decreto 
n° 50/2012;

Artigo 3º - Ficam ainda inalteradas os demais dispositivos do decreto n° 50/2012;
Artigo 4º - Este Decreto entrará em vigor na data de sua publicação.
Gabinete da Prefeita Municipal de PARARI/PB, 12 de dezembro de 2012.
    

Solange Aíres Caluête Guimarães
Prefeita

Responsavel.: AG COM DISTR DE PRODUTOS EM 
GERAL L
CPF/CNPJ....: 011821032/0001-74
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.311,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 064658
Responsavel.: CADASTRAL GEO GEOTECNOLOGIAS 
PROJET
CPF/CNPJ....: 005346766/0001-46
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            700,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 064923
Responsavel.: A.G. COM. DISTRIBUIDORA DE 
PRODS. E
CPF/CNPJ....: 011821032/0001-74
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.805,69
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 064963
Responsavel.: AG COMERCIO DE PRODUTOS EM 
GERAL LT
CPF/CNPJ....: 011821032/0001-74
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.685,65
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 064975
Responsavel.: AG COMERCIO DIST. PROD.EM 
GERAL LTD
CPF/CNPJ....: 011821032/0001-74
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          5.192,20
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 065193
Responsavel.: AG COMERCIO DIST. PROD.EM 
GERAL LTD
CPF/CNPJ....: 011821032/0001-74
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.604,33
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 065194
Responsavel.: ALESSANDRO NOBREGA DE MELO
CPF/CNPJ....: 839861114-68
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            260,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 064871
Responsavel.: CADASTRAL GEO GEOTECNOLOGIAS 
PROJET
CPF/CNPJ....: 005346766/0001-46
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            110,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 064854
Responsavel.: CADASTRAL GEO GEOTECNOLOGIAS 
PROJET
CPF/CNPJ....: 005346766/0001-46
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.340,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 064971
Responsavel.: CBM CONSTRUCOES LTDA
CPF/CNPJ....: 006148344/0001-29
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            158,75
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 064858
Responsavel.: CHARLES LINHARES DE FREITAS
CPF/CNPJ....: 012143530/0001-78
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            862,50
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 066351
Responsavel.: DIST. DE COSM. MAIA LTDA.
CPF/CNPJ....: 004388422/0001-37
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.665,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 065020
Responsavel.: EDILAINE DANTAS DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 013097560/0001-58
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            791,28
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 065296
Responsavel.: ERIKLES BATISTA DO NASCIMENTO
CPF/CNPJ....: 010949944-13
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            312,50
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 066279
Responsavel.: GIGLYAN MONTEIRO RAMOS DA SILVA
CPF/CNPJ....: 010804884/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            609,75
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB

ESTADO DA PARAIBA
CAMARA MUNICIPAL DE REMIGIO

AVISO DE LICITAÇÃO

LEILÃO PUBLICO No 002/2012
Torna público a realização da licitação na modalidade LEILÃO PÚBLICO, objetivando a venda 

de BEM MÓVEL INSERVÍVEL (VEÍCULO) para Administração, conforme especificações descritas no 
anexo deste edital, sendo a presente licitação do tipo MAIOR LANCE OFERTADO, que ocorrerá no 
próximo dia 24 DE DEZEMBRO DE 2012, às 10:00 horas, no pátio de sua sede. O presente edital 
encontra-se à disposição dos interessados, na Câmara Municipal de Remigio com sede a rua João 
Pessoa, 63 – Centro na cidade de Remigio/PB e poderá ser retirado mediante assinatura do termo 
de recebimento do edital.

Remigio (PB), 17 de Dezembro de 2012.

JUNIOR CESAR DA SILVA
Leiloeiro Administrativo

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS
 
AVISO Ref. TOMADA DE PREÇOS No 00006/2012
A CPL DO Município de Marizópolis, no uso de suas atribuições legais, e, considerando o início 

do recesso forense estadual, que não permite a expedição de certidões, resolve, dispensar a 
exigência de apresentação de certidão negativa de ações criminais da empresa (pessoa jurídica) 
e dos sócios administrativos (pessoa física) da sede da proponente, prevista no capitulo 5.1 letra 
“f” do Edital da Tomada de Preços 0006/2012.

Marizópolis - PB, 17 de Dezembro de 2012

LUIZ MARCELINO DE OLIVEIRA
Presidente da Comissão

CANYON COQUEIRINHO Bar e Restaurante, CNPJ No 09.304.268/0001-91, solicitou a SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a renovação da Licença de Operação 
Nº 1692/2010/ Proc: 2007.001.029- Restaurante – AC: 100m² - Conde/PB, conforme processo: 
2012-008.835/TEC/LO-4374

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAAPORÃ-PB
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

Pregão Presencial no 013/2012
Com base nas informações constantes do Processo referente à licitação na modalidade PRE-

GÃO nº 013/2012, destinado a contratação de empresa especializada para registro de preços 
consignado em ata, para eventual fornecimento de bens de uso comum, destinados a adequação 
das funções administrativas do município, HOMOLOGO E ADJUDICO, o objeto desta licitação as 
empresas FORMATTO DISTRIBUIDORA LTDA.-ME e MÉRCIO FÁBIO TAVARES DE MELO-ME, 
julgados habilitados e vencedores do certame, com propostas nos Valores de R$3.064.720,00 (três 
milhões, sessenta e quatro mil, setecentos e vinte reais) e R$280.050,00 (duzentos e oitenta mil e 
cinquenta reais) respectivamente. 

Prefeitura Municipal de Caaporã-PB, 04 de Dezembro de 2012

João Batista Soares
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO CARIRI

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL No 00002/2012
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00002/2012, que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE TRATOR AGRICOLA E IMPLEMENTOS AGRICOLAS PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DESTA PREFEITURA.; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: BASE 
MAQUINAS E IMPLEMENTOS AGRICOLAS LTDA - R$ 105.000,00; PAULO ERNESTO DO REGO 
FILHO - CAMPESTRE RAÇÕES - R$ 86.400,00.

Sao Joao do Cariri - PB, 17 de Dezembro de 2012
ROBERTO PEDRO MEDEIROS FILHO

Prefeito
 

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO CARIRI

 
EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE TRATOR AGRICOLA E IMPLEMENTOS AGRICOLAS PARA ATENDER 

AS NECESSIDADES DESTA PREFEITURA..
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00002/2012.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Sao Joao do Cariri: CONVENIO: MAPA/PRO-

DESA/CEF CONTRATO DE REPASSE Nº 0388206-4
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2012
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Cariri e:
CT Nº 0002B/2012 - 18.12.12 - BASE MAQUINAS E IMPLEMENTOS AGRICOLAS LTDA - R$ 

105.000,00
CT Nº 0002C/2012 - 18.12.12 - PAULO ERNESTO DO REGO FILHO - CAMPESTRE RAÇÕES 

- R$ 86.400,00

ESTADO DA PARAÍBA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAAPORÃ 

PROCESSO N° 076/2012  
PREGÃO PRESENCIAL Nº 013/2012 

 
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 013/2012 

SIGNATÁRIOS: Prefeitura Municipal de Caaporã e a Empresa FORMATTO DISTRIBUIDORA 
LTDA.-ME. 
OBJETO: Eventual fornecimento de bens de uso comum, destinados a atender as diversas 
secretarias do Município.  

ITEM DISCRIMINAÇÃO UNID. QUANT. 
PREÇOS REGISTRADOS R$ 

 UNITÁRIO   TOTAL  

2 

Camisa em malha pp, tecido 100%, viscose, 
modelo liso, cor branca, mangas curtas, 
gola careca  com impressão frente em 3 
cores de acordo com modelo disponível na 
secretaria de educação. 

UND 40.000 12,30 492.000,00 

4 

Short - em helanca grossa 100% poliéster, 
gramatura mínima 260g com aplicação em 
serigrafia na cor branca na perna do lado 
direito, conforme layout disponível na 
secretaria de educação. 

UND 12.000 14,50 174.000,00 

5 

Par de sapatos tipo tênis com aplicação em 
transfer de alta resolução colorido conforme 
especificação e layout disponível na 
secretaria da educação. 

PAR 15.000 46,50 697.500,00 

6 

Mochila em nylon estonado impermeável 
resinado medindo: 47cm de altura por 39 
cm de largura com acabamento  da borda 
de entrelaçamento do torçal de fechamento 
dobrado com largura de 30mm com costura 
rebatida. Bolso frontal em tela contornado 
com fita de malha poliéster de 22mm. 
Medindo, 25cm de largura. Com 
fechamento em zíper de nylon nº 06 cursor 
em metal niquelado nº 06, bolso este que 
será localizado abaixo da logomarca, no 
canto inferior esquerdo do corpo frontal, 
sobre-bolso em tela com borda em fita de 
malha poliéster medindo 19cm de largura 
com fechamento em fita de 03mm de 
espessura com 01 passador central 
confeccionando de viés para regulagem. 
Fechamento do corpo de compartimento 
central em torçal de malha poliéster 5/20, 
medindo 1,80m de cada lado do entrelace, 
fixado nas extremidades inferiores da bolsa 
com ilhoses de metal niquelado nº0, 
logomarca localizada na parte superior 
frontal da mochila impressão em serigrafia. 

UND 15.000 23,80 357.000,00 

7 

Garrafa para água tipo squeeze de 500ml, 
altura 20cm largura-diametro-7,38cm. 
Soprado em polietileno de baixa e alta 
densidade atóxico, válvula de esgotamento 
em PVC atóxico, contendo logomarca do 
programa conforme solicitação da 
secretaria. 

UND 15.000 5,80 87.000,00 

8 Calça tactel 100% poliéster, cores variadas 
conforme solicitação da secretaria. UND 12.000 17,90 214.800,00 

9 

Caderno brochura de 1/4 costurado, 80 
folhas capa dura em papelão 600 gramas 
revestido em papel couchê 120 gramas, 
impressão plastificada, miolo em papel 56 
gramas, 23 pautas e margens azuis, 
medindo 140 X 202mm. aproximado, com 

UND 25.000 3,25 81.250,00 

capa personalizada. Obs.: Material deve 
estar de acordo com as normas ABNT, 
contendo na contracapa as informações do 
fabricante, formato e quantidade de folhas, 
arte disponível na secretaria de educação. 

10 

Caderno de Cartografia, espiral em arame, 
com acabamento coil-loop, s/seda, capa em 
cartão duplex, 270gramas, 96 folhas, miolo 
em papel 56 gramas, formato 275 X200mm 
aproximado. Com capa personalizada. 
Obs.: Material deve estar de acordo com as 
normas ABNT, contendo na contracapa as 
informações do fabricante, formato e 
quantidade de folhas, arte disponível na 
secretaria de educação. 

UND 15.000 3,65 54.750,00 

11 

Caderno brochurão, 80 folhas, miolo em 
papel 56 gramas, 31 pautas azuis e 
margens, formato 200 X 275mm 
aproximado. Com capa personalizada. 
Obs.: Material deve estar de acordo com as 
normas ABNT, contendo na contracapa as 
informações do fabricante, formato e 
quantidade de folhas, arte disponível na 
secretaria de educação. 

UND 15.000 4,30 64.500,00 

12 

Caderno Universitário: Espiral, 12 matérias 
c/divisória, constando na 1ª folha os dados 
pessoais/horário de aulas e anotações, 
capa dura, confeccionado em papelão 
600gramas, revestido em papel 120 
gramas, plastificado, miolo em papel 56 
gramas alcalino apergaminhado, com micro-
serrilha, com 31 pautas azuis, formato 200 
X 275mm aproximado, acabamento em 
espiral em arame na cor preta com 
acabamento colil-loop. Com capa 
personalizada. Obs.: Material deve estar de 
acordo com as normas ABNT, contendo na 
contracapa as informações do fabricante, 
formato e quantidade de folhas, arte 
disponível na secretaria de educação. 

UND 25.000 11,40 285.000,00 

13 

Papel sulfite A4, 1ª linha, branco 210 x 297 
e 75g/m² - pacote com 100 fls adequado 
para copiadoras e impressoras, em 
embalagem fechada. 

PCT 20.000 4,60 92.000,00 

14 

Lápis de cor, inteiros, sextavados, caixa 
com 12 unidades, cores sortidas, composto 
por pigmentos, aglutinados, carga inerte e 
ceras com formato sextavado, fabricado c/ 
pigmentos de alta qualidade que 
proporcionam melhor cobertura, com cores 
vivas e brilhantes, com tabela de cores na 
caixa, (para despertar na criança o valor 
das cores) com mina macia, desliza melhor 
permitindo variações de tons suaves até 
traços intensos, super resistentes, fixação 
do grafite à madeira tornando o lápis mais 
resistente ao usar e apontar sem quebrar a 
mina, madeira reflorestada, mina mais 
grossa de 3,3mm (medidas mínimas), 
medidas do lápis 17,5cm, medidas da caixa 
10,3 x 19,5cm. Somente 1ª Linha. 

CX 20.000 3,85 77.000,00 

15 

Lápis preto nº 02, sextavado, confeccionado 
em madeira reflorestada, revestido com 
material cerâmico na cor verde e grafite 
resistente fixado à madeira, medindo 2 mm 
de espessura. O produto deverá atender às 
seguintes dimensões: 175 mm x 7 mm 
(comprimento x diâmetro). Embalagem: 

UND 40.000 0,33 13.200,00 

acondicionado em caixa de papelão 
reciclável em no mínimo 75%, contendo no 
mínimo 72 unidades, constar dados do 
produto, identificação do fabricante, selo do 
Inmetro e composição. 

16 

Caneta esferográfica, sextavada, ponta 
media com furo na parte lateral do corpo, 
em cristal transparente na cor vermelha, 
com ponta de latão e esfera tungstenio, 
acondicionadas em caixa com no mínimo 25 
unidades. 

UND 30.000 0,75 22.500,00 

17 

Caneta esferográfica, sextavada, ponta 
media com furo na parte lateral do corpo, 
em cristal transparente na cor Azul, com 
ponta de latão e esfera tungstênio, 
acondicionadas em caixa com no mínimo 25 
unidades. 

UND 20.000 0,75 15.000,00 

18 

Caneta esferográfica, sextavada, ponta 
media com furo na parte lateral do corpo, 
em cristal transparente na cor preta, com 
ponta de latão e esfera tungstênio, 
acondicionadas em caixa com no mínimo 25 
unidades. 

UND 10.000 0,75 7.500,00 

19 

Cola branca escolar, 40g, lavável, não 
tóxica, disposta em embalagem plástica 
resistente, composição de acetato de 
Polivinila (PVA). Com alta viscosidade suas 
aplicações são múltiplas a muitos usos, que 
suavizando com água usa-se como cola de 
papelão, papel, tecidos, etc, é muito 
resistente a umidade não mancha e sua 
secagem é muita rápida, ASPECTO: Super 
branca e muito espessa. 

UND 25.000 1,00 25.000,00 

20 

Borracha branca, super macia, especial 
para apagar escrita a lápis. Composição: 
Borracha natural, cargas, óleo mineral e 
aceleradores, Medida: 34 x 24 x 8 mm, com 
o nome do fabricante impresso na borracha 
- Cx com no mínimo 40 unidades. 

UND 40.000 0,20 8.000,00 

21 
Borracha tipo bicolor para apagar escrita de 
lápis e caneta esferográfica, com o nome do 
fabricante impresso. 

UND 20.000 0,37 7.400,00 

22 

Gizão de cera – embalagem contendo 12 
cores de giz diferenciadas entre si. O giz 
deverá ser confeccionado com ceras, 
cargas inertes, pigmentos corantes não 
tóxicos, cores limpas e resistentes a luz, 
secção circular, com resistência suficiente 
para suportar a pressão normal de uso e 
queda, não manchar as mãos, não borrar e 
não esfarelar, nas seguintes dimensões a 
serem consideradas: diâmetro: 9,5mm. 
comprimento: no mínimo 98mm. o produto 
deve ter a marca do fabricante e estar 
certificado junto ao INMETRO. 

CX 20.000 2,39 47.800,00 

23 

Estojos de canetas hidrográficas com 12 
cores – especificações: com tampa 37mm. 
comprimento total (com tampa): 120,5mm. 
corpo (parte externa): injetado em 
poliestireno , na cor da tinta. Com topador 
interno que impede que a ponta deslize 
para dentro do furo. Tampa: anti-asfixiante 
injetada em polietileno branco. Impede o 
sufocamento, em caso de ser engolida 
acidentalmente. Tampinha injetada em 
poliestireno. Ponta fina de 2,00mm em 

PCT 20.000 3,84 76.800,00 

poliéster. Tinta atóxica à base de água. 
Lavável em água e sabão. 

24 

Massa para modelar – composição: 
parafinas, ceras e pigmentos atóxicos. 
Deverá constar na embalagem: marca, 
produto não recomendável para menores de 
3 anos, composição, referência, selo 
INMETRO, armazenamento, campo para 
nome e classe, indicação de que o produto 
seja atóxico, número do CRQ, validade e 
dados de identificação do fabricante. 

CX 15.000 1,45 21.750,00 

25 
Pintura a dedo – caixa com 6 potes 
plásticos de 30ml cada, cores variadas, não 
tóxica. 

CX 15.000 2,79 41.850,00 

27 

Régua em material plastico incolor, 
graduada em 30cm, subdivisão em mm, 
com no mínimo 3,00mm de espesurra e 35 
mm de largura. 

UND 12.000 0,38 4.560,00 

28 
Tesoura escolar em aço inoxidável, ponta 
redonda, tamanho mínimo 13 cm. 
Certificado do Inmetro – Somente 1ª Linha. 

UND 12.000 1,79 21.480,00 

29 

Apontador de lápis sem depósito, com uma 
entrada, lamina de alta resistência, material 
plástico rígido. Produto com a marca do 
fabricante. 

UND 20.000 0,25 5.000,00 

30 Pincel ponta redonda n° 10, cabo em 
madeira. UND 12.000 2,89 34.680,00 

31 Pincel ponta redonda n° 12, cabo em 
madeira. UND 12.000 2,95 35.400,00 

VALOR: R$ 3.064.720,00 (três milhões, sessenta e quatro mil, setecentos e vinte reais)  
FUNDAMENTO LEGAL: PREGÃO PRESENCIAL nº 013/2012. 
VIGÊNCIA: 04/12/2012 a 03/12/2013 
 
Robson Torres dos Santos  
Pregoeiro PMC 
 
 
 

ESTADO DA PARAÍBA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAAPORÃ 

PROCESSO N° 076/2012  
PREGÃO PRESENCIAL Nº 013/2012 

 
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 013/2012 

SIGNATÁRIOS: Prefeitura Municipal de Caaporã e a Empresa MÉRCIO FÁBIO TAVARES DE 
MELO-ME. 
OBJETO: Eventual fornecimento de bens de uso comum, destinados a atender as diversas 
secretarias do Município.  

ITEM DISCRIMINAÇÃO UNID. QUANT. 
PREÇOS REGISTRADOS R$ 

 UNITÁRIO   TOTAL  

1 

Camisa tipo polo Confeccionada em malha 
fria 67% poliéster e 33% viscose, gramatura 
mínima 155 gramas; gola em acrílico; 
estampa conforme layout disponível na 
secretaria de educação. 

UND 1.000 34,80 34.800,00 

3 

Camisa em malha pp, tecido 100%, viscose, 
modelo liso, cor branca, sem manga, gola 
careca  com impressão frente 3 cores, de 
acordo com modelo disponível na secretaria 
de educação. 

UND 15.000 10,80 162.000,00 

26 

Tinta tipo guache, potes plásticos com 
250ml, Embalagem com os dados e 
identificação do produto e fabricante. Data 
de fabricação e prazo de validade. 

UND 15.000 2,75 41.250,00 

32 Esquadro escolar transparente de acrílico – 
20 centímetros. UND 12.000 1,75 21.000,00 

33 Transferidor transparente de acrílico 360 
graus. UND 12.000 1,75 21.000,00 

VALOR: R$ 280.050,00 (duzentos e oitenta mil e cinquenta reais)  
FUNDAMENTO LEGAL: PREGÃO PRESENCIAL nº 013/2012. 
VIGÊNCIA: 04/12/2012 a 03/12/2013 
 
Robson Torres dos Santos 
Pregoeiro PMC 

SINDICATO DOS TRABALHADORES PÚBLICOS EM SAÚDE NO ESTADO DA PARAÍBA.
EDITAL  DE  CONVOCAÇÃO  - ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA.

O Sindicato dos Trabalhadores Públicos em Saúde no Estado da Paraíba, de acordo com o Es-
tatuto, convoca todos associados, para uma Assembléia Geral Extraordinária a realizar-se no dia 26 
de dezembro 2012 (segunda - feira), ás 10:00h na Sede do Sindicato situado á Rua de República, nº 
408 (próximo a Praça de Pedra) - Varadouro, João Pessoa/PB. Na primeira convocação com qualquer 
numero de associados presentes, para deliberar sobre a seguinte pauta: 1- Filiação a FESPEM/
PB - FEDERAÇÃO DOS SERVIDOSRES PUBLICOS MUNICIPAIS DO ESTADO DA PARAIBA.

18 DE DEZEMBRO  DE 2012.
A DIRETORIA.

SECRETARIA DA INFRA-ESTRUTURA 
DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM 

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO  
 

AVISO DE LICITAÇÃO 
 

O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. 
Min. José Américo de Almeida s/n, nesta capital, torna público que realizará, na sala da Comissão 
Permanente de Licitação - CPL, a seguinte licitação do tipo Menor Preço: 

 

Modalidade Data Hora Objeto 
 
TOMADA DE PREÇOS Nº 13/12 
Registro CGE Nº  12-02278-1 
 

 
03/01/13 

 
15:00 

 
Serviços de melhoramento e 
recapeamento asfáltico com polímero 
da PB-008: Travessia Urbana de 
Jacumã. Valor estimado da obra: R$ 
664.644,79. 

 

O respectivo Edital encontra-se à disposição dos interessados na CPL, onde também outras 
informações poderão ser obtidas, nos dias úteis, das 14:00 às 18:00 horas, de segunda a sexta. 
Informações pelo telefone (83) 32162813; email cpl@der.pb.gov.br. e site www.der.pb.gov.br. 

 
João Pessoa, 18 de dezembro de 2012. 

 
Eng.ª  Maria das Graças  Soares  de  O.  Bandeira 
Presidente da Comissão Permanente de Licitação 

       
 

 
SERHMACT - SECRETARIA DE ESTADO DO MEIO AMBIENTE, DOS RECURSOS HIDRICOS 

E DA CIENCIA E TECNOLOGIA– CNPJ/CPF nº 02.221.962/0001-04 torna público que a SUDEMA – 
SUPERINTENDENCIA DE ADMINISTRAÇÃO DO MEIO AMBIENTE, emitiu a Licença de Instalação 
nº 4830/2012, em João Pessoa, 12 de dezembro de 2012 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: 
Construção da Barragem Pitombeiras com maciço de terra homogênea, seção trapezional e volume 
de 2.955.820,00 m³. Na(o) – COMUNIDADE DE PITOMBEIRA Município: ALAGOA GRANDE - UF: 
PB. Processo nº 2012-008565/TEC/LI-1825
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